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с. 22  Сдать оружие! Получить прибыль!

Издается с 7 января 1922 года
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8 мая,  
среда
    Температура, °С
      день    ночь
Кемерово +20 - +22 +8 - +10
Новокузнецк +22 - +24 +8 - +10
Мариинск    +18 - +20 +7 - +9
Л.-Кузнецкий +21 - +23 +8 - +10
Таштагол +22 - +24 +7 - +9

 Не ходИте, детИ, в школу
Это вовсе не «вредный совет» в стиле Гри-

гория остера, это законное право любой се-
мьи, которая захочет выбрать именно такой 
вид обучения. другое дело – пойдет ли это на 
пользу ребенку…

9 мая. Облачно, местами не-
большие дожди, грозы, ветер юго-
западный 3-8 м/с, температура но-
чью +6 - +11 ºС, днем +23 - +28 ºС.

10 мая. Облачно, небольшие 
дожди, грозы, ветер северо-за-
падный 5-13 м/с, местами до 
23 м/с, температура ночью +5 -  
+10 ºС, днем +17 - +22 ºС.
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Днем  облачно с прояс-
нениями, местами  дож-
ди, грозы, возможен град, 
ветер юго-западный 
сильный. Давление  будет  
падать, влажность увели-
чится. Общий  уровень 
загрязнения атмосферы 
ожидается невысокий.

 телеутСкИй  

толковый ПлАток
Надежда Бабкина со своим ансамблем 

«Русская песня» взбудоражила весь нацио-
нально-культурный кузбасс и сама получила 
истинное удовольствие от общения с наши-
ми исконными творческими коллективами 
и зрителями.

 МАтч СоСтоИтСЯ  

ПРИ люБой НевЗГоде
Новокузнецкий «Металлург-кузбасс» от-

чаянно борется за право остаться в под-
элитном дивизионе отечественного фут-
бола, несмотря на все сыплющиеся ему на 
голову трудности – финансовые, кадровые 
и погодные.

Поклониться, 
пока есть кому
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Накануне дня Победы и православного праздника 

Радоницы - дня особого поминовения усопших при-
нято наводить порядок и благоустраивать места за-
хоронения.

Уже в течение трех лет студенты Кемеровского худо-
жественного колледжа ухаживают за могилами художни-
ков - участников Великой Отечественной войны. Этот год 
не стал исключением. До 14 мая будет наведен порядок на 
могилах ещё трех художников: народного художника РФ 
Павла Афанасьевича Чернова, художников Николая Ива-
новича Бачинина и Ивана Александровича Чермянина.
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панорама новостей
9 мая – день победы

фаКт
-------------------------------------

Дорогие ветераны Великой Отечественной войны! Уважае-
мые земляки!

68 лет назад над нашей землей прозвучало святое, дол-
гожданное слово – ПОБЕДА. Оно прокатилось по всему миру 
праздничным салютом, счастьем всенародного ликования, 
вошло в каждый наш дом, каждую семью слезами великой ра-
дости и скорби по погибшим.

Вот как писали о первом дне мира наши фронтовые кор-
респонденты: «Отгремели последние военные залпы, и после 
долгих четырех лет мир обрел великий дар - тишину. В непри-
вычной тишине можно услышать, как летит жаворонок, как 
дышит ребенок… И сквозь слезы улыбается земля — победе че-
ловека. Впервые матери могут спокойно ласкать своих детей 
- на колыбели больше не ложится тень смерти. Расцветают 
цветы, прорастают зерна, подымаются нивы, их не растоп-
чут гусеницы танков. Скоро обнимут мужья своих жен, сыно-
вья - своих матерей. Зазеленеют поля там, где лилась кровь 
и бушевал огонь. Невозможно найти слова, чтобы сказать о 
таком счастье!»

Великая Победа вписана в летопись нашего Отечества, в ле-
топись наших семей бесчисленными надписями на обелисках и 
плитах братских могил, сотнями тысяч «похоронок», которые 
четыре долгих года злой метелью кружили над нашей страной. 
Она вписана в историю беспримерными подвигами наших от-
цов и матерей, дедушек и бабушек - на фронте и в тылу.

Какую же нужно было иметь внутреннюю силу и стойкость, 
чтобы вынести все испытания, которые выпали на долю воен-
ного поколения, на долю наших ветеранов! Человек ведь создан 
господом НЕ ДЛЯ ТОГО, чтобы ходить в атаку, стрелять, под-
бивать вражеские танки, убивать, погибать. 

Он создан ДЛЯ ДРУГОГО: чтобы влюбляться, создавать се-
мьи, растить детей, радоваться внукам, чтобы выращивать 
хлеб, добывать уголь, строить, учить, творить, созидать…

Нам просто невозможно даже представить, какая это 
страшная минута - подняться в атаку в полный рост, когда 
кругом свистят пули, когда земля содрогается от взрывов, 
когда рядом лежит убитый товарищ, который только что 
разговаривал с тобой, курил, писал письмо родным… А наши 
солдаты поднимались и шли в атаку - навстречу смертонос-
ному огню. А ведь многим было всего по 18- 20 лет! 

Знаменитый писатель фронтовик Василь Быков так сказал 
о героизме советского воина: 

«Не найти в веках Подвига более героического, чем Подвиг на-
шего солдата! Это он спас мир, Родину, спас своих близких - в 
помятой, запачканной шинельке, вконец измученный, с куском 
зачерствелого хлеба в противогазной сумке, притерпевшийся 
к своей тяжелой доле, но всегда готовый по приказу ротного 
кинуться в огонь - навстречу гибели или Победе».

332 тысячи наших земляков бились с фашистами на всех 
фронтах военных действий. Практически каждый второй из 
них навеки остался на полях сражений.

Вот только одно реальное письмо с фронта нашего земляка 
из Мариинского района бойца Фёдора Булычова. 

«Дорогие мои отец и мать! Сегодняшняя ночь решит: буду 
я жить или нет. Если суждено мне умереть здесь, у вражеской 
проволоки, мама, сёстры мои, не плачьте! Я отдам жизнь за 
нашу Родину, за ваше счастье, а за это можно отдать жизнь. 
Скоро 12 часов ночи, через 3 часа выходим…».

А на обороте письма – надпись карандашом: «Ваш сын погиб 
за Родину». 

И сколько таких писем, написанных перед последним боем, 
перед последним вздохом, хранится как священные реликвии во 
многих кузбасских, российских семьях!

А как не сказать о подвиге тружеников тыла, которые у 
станков, в шахтах, на колхозных полях вели битву с врагом! 
Заря Победы взошла над нашей страной, когда наши матери 
и отцы, дедушки и бабушки, живя впроголодь, согреваясь собс-
твенным дыханием за недавно установленными станками, 
стали делать мощные самолеты и танки, ошеломившие не-
мцев реактивное оружие.

Наши шахтёры трудились и за Кузбасс, и за Донбасс, кото-
рый в то время был оккупирован фашистами. А ведь в ту су-
ровую пору почти 40% всех шахтеров были женщины, кото-
рые взвалили на свои плечи тяжелейший, опаснейший мужской 
труд, заменили в забоях своих отцов, мужей, сыновей, братьев! 
В целом же в годы войны наши кузбасские горняки давали стра-
не половину от всесоюзной добычи угля! Трудовой героизм куз-
басских шахтеров золотой строкой вписан в историю нашего 
Отечества!

По всей земле гремела в те годы и слава наших металлургов. 
В кузнецкую броню был одет каждый второй советский танк, 
из нашего металла было построено более трети боевых само-
лётов. Кузбасс в те военные годы был не только главной кузни-

Примите 
поздравления!

цей, но и главным арсеналом страны! Не зря в 1945 году газета 
«Правда» писала: «Труженики Кузбасса были незримыми учас-
тниками великого штурма Берлина».

Уважаемые кузбассовцы! 
По долгу совести мы обязаны окружить заботой и внимани-

ем живущих среди нас участников войны и тружеников тыла. 
Их осталось так мало, но они так много сделали для всех нас. 

У нас в Кузбассе действует мощная, многогранная, а глав-
ное, адресная СИСТЕМА социальной защиты ветеранов – одна 
из лучших в России. С 1 января 2013 года мы вновь увеличили 
минимальный размер кузбасской пенсии - с 600 до 700 рублей 
ежемесячно. В целом этой мерой поддержки у нас пользуются 
более 101 тыс. человек.

Наши ветераны получают бесплатное лечение в областном 
губернском госпитале с 7 филиалами в городах Кузбасса. После 
лечения они имеют возможность бесплатно пройти курс реа-
билитации, отдохнуть в санаториях и здравницах, в том чис-
ле в санатории «Борисовский» и в знаменитой Белокурихе.

Всем нуждающимся ветеранам мы бесплатно устанавли-
ваем пластиковые окна, счётчики горячей и холодной воды, 
делаем бесплатный ремонт жилья. Ежемесячно выплачиваем 
денежную компенсацию за услуги ЖКХ – по 514 рублей (это до-
полнительно к федеральной льготе - 50%). И теперь участники 
войны у нас практически не платят за жилищно-коммуналь-
ные услуги.

Активно решаем жилищную проблему наших ветеранов. 
Начиная с 2010 года мы обеспечили новыми квартирами 2 
тысячи 733 нуждающихся участника Великой Отечественной 
войны. Ещё 138 человек отпразднуют новоселье до конца 2013 
года.

В День Победы для всех кузбассовцев будет организован бес-
платный проезд на городском общественном транспорте. А 
для всех пенсионеров, как всегда, будет действовать бесплат-
ный проезд с 1 мая по 1 октября (с понедельника по четверг) на 
городских и пригородных автобусах, электропоездах. Все эти 
меры – одно из проявлений нашей огромной благодарности и 
любви к святому старшему поколению. Мы и впредь будем де-
лать всё от нас зависящее, чтобы по максимуму поддержать 
наших дорогих ветеранов.

Уважаемые земляки!
День 9 Мая по решению Русской православной церкви – это 

и День поминовения погибших в годы Великой Отечественной 
войны. Помянем всех, кому не довелось увидеть долгожданное 
Утро Мира, кто пролил свою кровь во имя Отечества, поис-
тине «смертию смерть поправ», всех, чьи жизни светятся не-
гаснущими искрами в бессмертном Вечном огне нашей Победы. 
Пусть святится в памяти народной их жертвенный подвиг!

Низкий вам поклон, дорогие фронтовики и труженики тыла, 
за ваш беспримерный героизм, благодаря которому живем на 
белом свете мы - сыновья и дочери тех, кто воевал, живут 
наши дети, наши внуки и правнуки, живёт наша Россия!

Дай вам Бог крепкого здоровья, бодрости, душевного покоя, 
теплоты и заботы близких вам людей! 

С Праздником Победы, дорогие наши ветераны, дорогие куз-
бассовцы!

С великой благодарностью
и сыновним почтением
губернатор Кемеровской области А.Г. Тулеев,
председатель Совета народных депутатов
Н.И. ШАТИлов,
главный федеральный инспектор 
в Кемеровской области И.в. КолеСНИКов.

уважаемые вете-
раны великой оте-
чественной войны, 
труженики тыла, 
кузбассовцы! Прими-
те самые искренние 
поздравления с Днем 
великой Победы!

Сколько бы ни мину-
ло лет с победной весны 
1945 года, для России и 
россиян нет более свет-
лого, святого праздника, 
чем День Победы.

В этом празднике – 
величие нашего народа, 
мужество и героизм по-
коления победителей, 
горе потерь и радость 
встреч. День Победы – 
это то, что объединяет 
нас и делает непобеди-
мыми перед лицом лю-
бых испытаний.

Желаю вам крепкого 
здоровья, долгих лет 
жизни, мира и благопо-
лучия!

военный комиссар
Кемеровской области
Г. в. воРоБЬев.

В День Победы обеспечи-
вать правопорядок будут бо-
лее 4000 полицейских, а также 
почти 550 представителей об-
щественности. На протяжении 
всех праздничных дней памят-
ники, обелиски и музеи воинс-
кой славы, мемориалы в честь 
Победы советского народа в 
Великой Отечественной войне 
1941—1945 гг. будут находить-
ся под круглосуточной охра-
ной полицейских.
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панорама новостей
«Кузбасс» спросил

фото дня награждение

КонКурс

губернаторсКий прием

сотрудники роспотребнадзора по Краснодарскому краю составили 
стоп-лист блюд, которые нельзя будет включать в меню всех пунктов 
питания сочи во время проведения XXII зимних олимпийских игр 
2014 г. Эти меры приняты с целью максимально обезопасить гостей 
от пищевых отравлений.

Документ направлен в оргкомитет «Сочи-2014». Перечень на-
считывает 11 позиций. Об этом сообщается на top.rbc.ru со ссыл-
кой на «Известия».

В частности, всем точкам общепита будет запрещено самосто-
ятельно изготавливать вино, алкогольные и безалкогольные на-
питки. Кроме того, нельзя будет использовать творог из непас-
теризованного молока, вялить рыбу и сушить грибы. Наконец, 
будет запрещено готовить овощные, мясные, рыбные и грибные 
консервы и макароны по-флотски.

«Кузбасс» поинтересовался у читателей: какие блюда они опа-
саются брать в кафе.

Софья КоРСАКовА, заместитель директора
творческой мастерской «Галла», г. Кемерово:
− Я вообще в выборе блюд очень консервативна. Уж если про-

бовать что-то новое, лучше самой приготовить. Но есть рестора-
ны, которым доверяю. Например, в одном я недавно пробовала 
блюда марокканской кухни − вкусно и необычно.

егор лоГИНов, музыкант, г. Белово:
− Никогда не беру салаты: боюсь, вдруг плохо овощи помыли 

или что-нибудь несвежее использовали. Мясные блюда покупаю 
только в проверенных местах, лучше потерплю до дома, чем за-
еду в сомнительную кафешку.

елена ФЁДоРовА, журналист, г. Кемерово:
− Предпочитаю не брать салаты с майонезом и вообще любые 

сложные салаты. Подозрение вызывают также различные котле-
ты, зразы, голубцы - словом, все то, во что можно положить раз-
ную гадость, а видно не будет.

лидия ИвАНовА, пенсионерка, г. Прокопьевск:
− Беру только блины с чаем. Со сладкой начинкой. Очень люб-

лю. Умею готовить всё, а вот блины с молодости не получаются, 
поэтому выручают кафетерии.

валерия КоСАРевА, менеджер по продажам,
г. Новокузнецк:
− У меня вызывают недоверие молочные блюда. Различные 

пудинги, смузи (десерт из измельченных фруктов или ягод с до-
бавлением молока или сока) и так далее. Ведь если в магазине ты 
можешь посмотреть точную дату производства, то здесь навер-
няка этого не узнаешь.

Мария ИСуПовА, старший менеджер
по работе с персоналом центра семейного отдыха
«Сален», город-курорт Анапа:
− Я бы исключила из меню салаты с использованием большого 

количества компонентов и заправленные майонезом. Так как в 
них проще всего смешать свежие и несвежие. И, конечно же, с 
осторожностью отнеслась бы к блюдам из мяса и молочной про-
дукции.

Алена ФеДоТовА.

Стоп-лист 
вместо меню

«день победы». фото григория Шалакина.

официально

медицина

В детской городской клиничес-
кой больнице №5 г. Кемерово 
завершил работу региональный 
мастер-класс «Эндоскопическая 
хирургия детей раннего возрас-
та».

Проводил его главный де-
тский хирург Сибирского фе-
дерального округа доктор 
медицинских наук Юрий Коз-
лов, прибывший в ДГКБ №5 
по приглашению руководства 
больницы. Перенять опыт у 
мэтра съехались 50 детских 
хирургов из Барнаула, Красно-
ярска, Омска, Томска, Тюмени, 
Новосибирска и других горо-
дов Сибири.

Помимо лекций, затрагива-
ющих новые аспекты развития 
детской эндохирургии, доктор 
Козлов провел 6 эндоскопи-
ческих операций у пациентов 
первого года жизни. Видео из 
операционной транслирова-
лось в конференц-зал, и «воо-
руженный» гарнитурой хирург 
не только комментировал свои 
действия, но и отвечал на воп-
росы коллег.

Во всем мире эндохирургия 
становится все более востре-
бованной, особенно в детской 
медицине: эндоскопические 
операции менее травматичны, 
снижают риск осложнений и 
способствуют быстрому вос-
становлению больных. За пос-
ледние годы хирурги ДГКБ №5 
внедрили в практику около 50 
новых операционных методик, 
и уже сегодня почти треть всех 
выполняемых здесь операций 
проходит по разряду эндоско-
пических.

валентина АКИМовА.

операция  
с лекцией

Вчера в областной админис-
трации чествовали ветеранов 
Великой отечественной войны и 
тружеников тыла.

В преддверии Дня Победы 
торжественный прием провел 
первый заместитель губерна-
тора Валентин Мазикин.

Он поздравил кузбасских ве-
теранов с наступающим праз-
дником. И отметил, что святой 
долг каждого из нас, пока еще 

есть время, поклониться учас-
тникам Великой Отечествен-
ной войны.

Участники приема почтили 
память всех фронтовиков и 
тружеников тыла, кто не до-
жил до наших дней.

Все ветераны, пришедшие 
на встречу, отмечены юбилей-
ными областными медалями 
«70-лет Кемеровской области» 
и премиями губернатора А.Г. 
Тулеева.

Поклониться, 
пока есть кому

Вчера губернатор  
а.г. тулеев вручил орден 
«меценат Кузбасса» мос-
ковскому предпринимате-
лю сергею матренину.

Награда вручена ему 
за реализацию масштаб-
ных, значимых для реги-
она проектов, солидный 
вклад в развитие систе-
мы образования и соци-
альной сферы Кузбасса и 
благотворительную де-
ятельность.

В частности, в эти дни, 
с 6 по 9 мая, в Осинниках 
проходит II Всероссийс-
кий конкурс исполните-
лей на русских народных 
инструментах им. М.А. 
Матренина, спонсором 
которого является Сер-
гей Михайлович Матре-
нин.

В Кузбассе впервые определят 
самого информационно откры-
того главу муниципального об-
разования.

В рамках второго областно-
го конкурса «Премия губер-
натора Кузбасса «Медиапрес-
тиж-2013» впервые введена 
новая номинация для глав 
территорий «За информаци-
онную открытость».

В шорт-лист вошли: глава 
Прокопьевска Валерий Гара-
нин, глава Ленинска-Кузнец-
кого Вячеслав Телегин, глава 
Крапивинского района Денис 
Ильин, глава Прокопьевского 
района Наталья Шабалина и 
глава Междуреченска Вадим 
Шамонин.

На официальной церемо-
нии награждения губернатор 
А.Г. Тулеев вручит победите-
лю главную награду конкур-

са — статуэтку «Золотой жу-
равль» и диплом.

Награда «За информаци-
онную открытость» при-
суждается главе муници-
пального образования, чья 
профессиональная деятель-
ность сопровождается на-
иболее активным взаимо-
действием со средствами 
массовой информации. Так-
же учитывается готовность 
руководителя территории 
обеспечивать журналистов 
актуальной и точной ин-
формацией.

Кроме того, впервые будет 
назван «самый закрытый» 
от средств массовой инфор-
мации глава территории. 
«Счаст ливчик» получит ан-
типремию «Резиновая сини-
ца».

вера СКвоРЦовА.

Самый 
открытый  
и самый 
закрытый

Вчера внеочередная сессия 
тисульского райсовета приняла 
отставку главы района алексея 
григорьевича поморцева по его 
собственному желанию.

Исполняющей обязанности 
главы назначена первый за-
меститель главы района Вера 
Геннадьевна Хисамова. Губер-
натор А.Г. Тулеев объявил бла-
годарность А.Г. Поморцеву за 
проделанную работу.

губернатор а.г. тулеев поз-
дравил артиста Кемеровс-
кого театра драмы им. а.В. 
луначарского александра 
измайлова с присвоением 
звания «лауреат премии 
Кузбасса».

Этой награды артист 
удостоен за выдающийся 
личный вклад в духовно-
нравственное развитие 
жителей Кузбасса, сохра-
нение и приумножение 
лучших традиций теат-
рального искусства, яркий 
актерский талант, высокий 
творческий потенциал и 
профессиональное мас-
терство.

КоротКо
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панорама новостей
память

ну и ну!

безопасность

ситуация

аКция

накануне Дня победы в архи-
вах мариинского краеведческо-
го музея появилось два новых 
экспоната, два письма времен 
Великой отечественной.

Первое письмо принадле-
жит Василию Борзых. Написа-
но оно в июле 1943 года и ад-
ресовано дочери-школьнице. 
«Катя, ты своим письмом так 
тронула меня, что от радости 
слезы навернулись, так засме-
ялся, читая твое стихотворение 
о наступлении своим товари-
щам… Этим ты, дочка, подня-
ла дух нас всех, фронтовиков, 
в тот самый момент, когда мы 
передвигались на сближение 
с врагом в бой. Да, Катя, вер-
но вы мне даете желание вер-
нуться домой с победой. …мы 
пошли в решительный бой с 
гитлеровцами – ненавистным 
нам врагом, который задумал 
отнять радостную жизнь. Катя, 
я как коммунист и парторг в 
роте вырастил еще 7 комму-
нистов, которые овладели бое-
вой и политической подготов-
кой. Враг пошел в отступление 
на запад, читайте газеты, а 
вам желаю учиться в школе и 
работать в колхозе на «отлич-
но», не считаясь с трудностями 
и лишениями. После разгрома 
врага жизнь свою счастливую 

Пусть знают о деде
обратно восстановим…» Вто-
рое письмо, на имя жительни-
цы Мариинска Екатерины Ва-
сильевны Борзых, датировано 
апрелем 1985 года и подписа-
но Черкасским облвоенкомом 
полковником Н. Левицким: 
«Сообщаю, что в списках со-
ветских воинов, погибших и 
захороненных в годы Великой 
Отечественной войны на тер-
ритории Черкасской области, 
значится рядовой Борзых Ва-

силий Герасимович, 1898 года 
рождения. Погиб 8 марта 1944 
года и захоронен в с. Попов-
ка Горобиевского сельсовета 
Каневского района Киевской 
(ныне Черкасской) области». 
Оба документа долгие годы 
хранил внук погибшего фрон-
товика пенсионер Алексей 
Рябцун, а недавно передал их 
в музей.

Наталья ЛЕБЕДИНСКАЯ.

мЕжДу тЕм
Вчера в Государственном архиве Кемеровской области 

открылась выставка документальных материалов, посвя-
щенная Дню Победы. На ней представлены документы во-
енного времени, фронтовые письма кузбассовцев своим 
родным и близким.

Еще в начале 2011 года областной архив объявил акцию «Па-
мять». Любой желающий мог передать на хранение документы, 
фотографии, открытки, письма военных лет из личного архива. 
Все материалы имеют большое значение, потому что уцелело их 
немного, а это та невидимая нить, которая соединяет поколе-
ния. «Некоторые письма рассыпаются в руках, - делится Татьяна 
Кострова, работник госархива. - Поэтому сохранить их в целости 
– главная задача архивистов».

В дни работы выставки будут организованы уроки памяти для 
учащихся образовательных учреждений города. Ребята смогут 
прикоснуться к истории родного края в годы Великой Отечествен-
ной войны, полистать газеты того времени, увидеть фотографии 
кузбассовцев-фронтовиков. Выставка будет работать до середи-
ны мая, и каждый может окунуться в атмосферу патриотического 
духа страны и ознакомиться с бесценными материалами.

Екатерина САБИРОВА.

несколько десятков больных 
и медиков были эвакуированы 
на днях из кемеровских больниц 
№3 и 11. пожарным даже при-
шлось применить спецтехнику: 
автолестницы, альпинистское 
снаряжение и так называемый 
«куб жизни» (пневматическое 
прыжковое спасательное уст-
ройство).

К счастью, в обоих случаях 
тревога была учебной: в связи 
с трагическими событиями в 
психолечебнице Подмосковья, 
где в результате пожара погиб-
ли 38 человек, губернатор Куз-
басса Аман Тулеев распоря-
дился провести внеплановые 
учения на объектах с массо-
вым пребыванием людей. Од-
ними из первых откликнулись 
медики: департамент охраны 
здоровья населения совместно 

с представителями МЧС соб-
рали в Кемерове руководите-
лей территориальных органов 
управления здравоохранения 
и главных врачей кузбасских 
больниц. «Управленцам» пред-
стояло освежить в памяти тео-
ретические знания о действи-
ях в условиях ЧС и посмотреть, 
как они будут реализованы на 
практике. «Чтобы в дальней-
шем каждый руководитель 
поставил конкретные задачи 
перед своими сотрудниками», 
– подчеркнул директор облас-
тного центра медицины ка-
тастроф Сергей Малиновский. 
Пациенты обеих больниц к 
действиям медиков и прибыв-
ших на «место происшествия» 
пожарных отнеслись с пони-
манием и «эвакуировались» 
без претензий.

Валентина АКИмОВА.

Эвакуация пациентов  
и медперсонала 

В новокузнецке вернули ма-
тери трехлетнюю дочь, которая 
самостоятельно отправилась на 
рынок.

На железнодорожном вок-
зале Новокузнецка в транс-
портную полицию обратилась 
кондуктор автобуса, которая 
сообщила, что обнаружила 
среди пассажиров маленькую 
девочку, которая ехала одна. 
Полицейские доставили ре-
бенка в линейный отдел, где 
маленькая пассажирка назва-
ла свои имя, фамилию, возраст 
и улицу, на которой живет.

Сотрудники линейного отде-
ла установили, что в один из 
территориальных отделов по-
лиции поступило заявление от 
жительницы Новокузнецка о 
пропаже ее трехлетней дочери 
Ульяны. Приехавшая за девоч-
кой перепуганная мама рас-
сказала: «Девочка находилась 
дома с дедушкой. Улучив мо-

мент, когда дедушка отвлекся, 
она выскочила на улицу». «По 
словам Ульяны, она хотела по-
ехать на рынок, где работают 
ее мама и бабушка», - расска-
зала старший инспектор ОДН 
Новокузнецкого линейного от-
дела МВД России майор поли-
ции Анна Гаркавченко. Увидев, 
что внучки нет дома, дедушка 
поехал на работу к дочери. От-
туда они вместе отправились 
в отдел полиции подавать за-
явление, а на обратном пути 
сели именно в тот автобус, на 
котором несколькими часами 
ранее ехала пропавшая девоч-
ка. Кондуктор, услышав разго-
вор о потерявшейся малышке, 
сказала, что передала ребенка 
сотрудникам патрульно-пос-
товой службы полиции на вок-
зале, сообщает пресс-служба 
Управления на транспорте 
МВД России по Сибирскому 
федеральному округу.

мария ДАРСКАЯ.

Девочка нашлась

– сказку под таким названием 
инсценировали ученики второ-
го класса мариинской гимназии 
№2 на уроке налоговой грамот-
ности.

По сценарию действие про-
исходит в XIX веке. Главный 
герой сказки был трудолюби-
вый мастер и исправно платил 
налоги в казну. Но однажды 
кузнец тяжело заболел и за 
дело взялся его сын, который, 
несмотря на указ отца, нало-
ги платить не хотел. Поэтому 
в кузницу пришли государс-
твенные люди - налоговый ин-
спектор и судебный пристав, 
которые и рассказали молодо-
му кузнецу, что такое налоги, 
куда они поступают и на какие 
цели расходуются. Примеча-
тельно, что роль инспектора 
сыграл настоящий сотрудник 
мариинской налоговой инс-
пекции.

Инициатором необычного 
мероприятия выступил центр 
социально-правовой инфор-
мации Мариинской библио-
теки для детей и юношества. 
Совместно с представителями 
межрайонной инспекции ФНС 
России они решили нести на-
логовую культуру в массы, и 
в течение недели проводили 
для учеников городских школ 
уроки по основам налогообло-
жения.

Наталья СВИРИДОВА.

«Как кузнец 
налоги 
платить  
не хотел»

следующий номер газеты «Кузбасс» выйдет во вторник, 14 мая.

В самолётах, вылетающих 
из России в Китай и из Ки-
тая в Россию, под видом го-
вядины и баранины могут 
подавать мясо крыс и лисиц, 
− сообщает управление Рос-
потребнадзора по Приморс-
кому краю.

Эти животные − природный 
резервуар возбудителей раз-
ных инфекционных заболева-
ний (бешенство, чума, туляре-
мия, тиф, сальмонеллез, леп-
тоспироз). По данным минис-
терства общественной безо-
пасности КНР, с конца января 
нынешнего года было изъято 
более 20 тыс. тонн опасного 
мяса. Не исключено, что эту 
продукцию могли закупить и 
авиакомпании.

Специалисты Роспотребнад-
зора рекомендуют пассажирам 
воздержаться от употребления 
в пищу блюд из говядины и 
баранины как во время полета 
(особенно на бортах, прина-
длежащих китайским компа-
ниям), так и на период пребы-
вания в городах Поднебесной.

Ситуация взята под контроль 
до ее полного разрешения. 
Роспотребнадзор разработал 
памятку для пассажиров. Как 
пояснила Елена Парамонова, 
зам. руководителя управления 
Роспотребнадзора по Кеме-
ровской области, кузбасские 
туристы перед вылетом также 
будут проинформированы о 
ситуации в КНР.

Алена ФЕДОтОВА.

сКанДал

мясная наживка

ученики кемеровской школы № 92 подарили областной научной 
библиотеке им.В.Д. Фёдорова более 1000 книг из своих домашних 
коллекций.

Отличился в акции 5 «В» класс (классный руководитель Лю-
бовь Барабанова) − 297 книг, немногим отстали от пятиклассни-
ков ребята из школьного кружка прикладного творчества (руко-
водитель Татьяна Зубарева).

Фото Виктории Кисиль.

Книги в хорошие руки
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актуально
политэКономиКа

Как спилить 
березы?

Внутри ограды моего дома на ул. Багратиона (Кировс-
кий район) стоят две березы. недалеко от них проходит 
лэп, и ветки со стороны лэп обрублены. но сами эти 
березы старые, еле стоят, вот-вот обрушатся на крышу 
дома. Да и когда идет дождь, мы боимся, что током из-
за этих деревьев ударит нас. В общем, опасная ситуация. 
Как бы спилить эти березы от греха подальше?

В.А. Поплавский.
Кемерово.

В управлении дорожного хозяйства и благоуст-
ройства администрации Кемерова нам сообщили, 
что снос деревьев на придомовом участке в секторе 
индивидуальной застройки должен решаться собс-
твенником самостоятельно. Для этого необходимо 
обратиться с заявлением или в МП г. Кемерово «Зе-
ленстрой» (ул Мичурина, 60), или в МУ «Кемеровская 
служба спасения» (ул. Красноармейская, 59).

Мы и обратились по последнему адресу. Смогут 
ли здесь помочь нашему читателю? Нам ответи-
ли, что вообще-то эта услуга для жителей частного 
сектора платная. Стоимость работ зависит от объ-
ема дерева, высоты и других особенностей. А еще 
улочки в частном секторе узенькие, технику не по-
догнать, приходится умудряться действовать так, 

чтобы сами спасатели не пострадали и спиленные 
ветки ненароком не упали на крышу. А это ведет к 
удорожанию работ. Спилить одно дерево обходится 
людям эдак в три-четыре-пять-шесть тысяч. А тут 
две березы! Получается, человеку надо серьезно 
раскошелиться.

Но, учитывая пенсионный возраст обратившегося 
к нам читателя, наверное, должны же быть какие-то 
скидки? Ведь во дворах многоэтажек пилят деревья 
бесплатно, никого из жильцов особо и не спраши-
вая. Еще люди потом недовольны бывают, не пони-
мая, зачем убрали деревья. Даже жалуются в газету 
по этому поводу. А тут пожилой человек сам просит 
убрать деревья, чтобы избежать опасности для дома 
и для себя.

Тогда нам пояснили в этой же службе спасения, что 
теруправления города действительно ежегодно со-
бирают данные по аварийным деревьям, на основа-
нии которых составляют программы спиливания или 
опиливания на опасных участках. Если бы наш чита-
тель обратился в теруправление Кировского района, 
то, вполне возможно, и его опасные березы вошли 
бы в эту программу. То есть за услугу ничего не при-
шлось бы платить.

Поэтому читателю Валерию Андреевичу нужно 
прежде всего обратиться в территориальное управ-
ление своего района. Если там захотят помочь это-
му человеку, то будет дана команда двум указанным 
выше предприятиям убрать аварийные березы без 
всякой платы за услугу.

А если уже  
не ребенок?

Хотелось бы знать, положены ли какие-то выплаты 
приемным родителям уже взрослых детей?

Ирина К.

Как пояснили нам в департаменте образования и 
науки, положено денежное поощрение 3250 рублей 
в месяц приемным родителям, продолжающим ока-
зывать поддержку детям в период получения ими 
общего образования с 18 до 20 лет либо профессио-
нального образования по очной форме обучения до 
23 лет.

Размер этого поощрения увеличивается на 650 
рублей за воспитание бывшего приемного ребенка-
инвалида либо с ограниченными возможностями 
здоровья, установленными на день достижения им 
18-летия, за каждого бывшего приемного ребенка, 
которому на день достижения 18-летия установлена 
инвалидность.

Кроме того, если приемные дети после достижения 
18-летия продолжают жить у приемных родителей 
(попечителей) и обучаться до 20 лет, то они имеют 
право на социальное пособие в размере 4000 рублей 
в месяц.

Елена ЩЕРБАКОВА.

СпрашиВали? отВечаем!

Начну с Владимира Мель-
ника, машиниста горновы-
емочных машин, известного 
своими рекордами добычи не 
только в Кузбассе бригадира. 
Он сейчас твердит, что добы-
ча угля – труд коллективный. 
Что награду все в его в брига-
де могут разделить. Но таковы 
уж традиции – награжден-
ный один. Герой всегда один. 
В нашем случае уже с массой 
(тяжелой массой) орденов и 
медалей. То есть герой заслу-
женный. Однозначно отве-
чающий на вопрос, нужно ли 
было вводить в России такое 
звание. По заслугам и награда 
теперь есть.

И здесь одно лишь добавле-
ние. Герои все равны. И шах-
тер, и токарь, и знаменитый 
дирижер, и нейрохирург, и ме-
ханизатор. Кстати, этот «рав-
новеликий» подход, выбран-
ный государством, люди под-
держали. Опросы ВЦИОМа по-
казывают, что 80% населения 
поддерживают эту возвраща-
ющуюся советскую традицию. 
Такой высокий процент «за» 
в результатах статистических 
исследований в последние 
годы встречается крайне ред-
ко. Но интересней тут другое. 
Если бы речь шла не о брига-
дире Владимире Мельнике, а 
о директоре шахты «Котинс-
кая», или даже о главе уголь-
ной компании, в которую 
входит «Котинская». То есть 
о тех, кто не руками работает 
(по крайней мере, сейчас) и не 
так часто под землю спуска-
ется. Так ли однозначны были 

Между шашлыками
Судя по выставленным в проходах кузбасских гипермаркетов товарам, единственное развлечение на 

эти майские праздники – шашлыки. Древесный уголь, мясо, шампуры и, понятное дело, водка, а также 
двух-трехлитровые емкости с вином… У кого-то затопило огороды. Да и вообще холодновато еще для 
первых посевов. так что предпочтем гулянья по городу, поход в кино, а лучше в театр (не только в Кеме-
рове есть что посмотреть в эти майские дни). что еще остается тем, кто не уехал этой весной греться на 
курорты? ну, конечно, вылазка за город с мангалом. а можно даже во дворе, если соседи не очень вред-
ные. так отмечаем первомай, так выпиваем за победу. а кое-кто в эти дни поднимает особенные тосты.

бы оценки? Особенно, если бы 
вдруг наградить решили ди-
ректора компании, который 
по совместительству являет-
ся еще и владельцем бизнеса 
(в Кузбассе таковые имеются). 
Наверняка большинство бы 
сказало что-то вроде: «народ 
вкалывает, а эти сливки сни-
мают». Разговоров на тему, 
кто, сколько и как «получил» 
от государства, а не построил 
сам, будет предостаточно. И 
мало кто вспомнит, в каком 
состоянии доставалось народ-
ное достояние частнику. Еще 
меньше людей расскажут вам 
истории создания угольных 
компаний, рождения заводов 
«с нуля», в чистом поле. За 
большие деньги. Это, впро-
чем, у нас тоже может не уди-
вить. Махнут рукой и скажут, 
что «все они одним миром 
мазаны, что-нибудь да при-
карманили». И уж совсем еди-

ницы признают, что умение 
всех организовать, убедить, 
привлечь кредит, вернуть его, 
при этом заработав еще денег, 
– это тоже труд. Потому что, 
как минимум, это ответствен-
ность за то, что уже создал, за 
тех, кого привлек под свои па-
руса.

Нет, предпринимателей у 
нас награждают. Ведомствен-
ными, областными и даже 
государственными награ-
дами. Благодарят за то, что 
они помимо всего прочего 
тратят деньги не только на 
собственный бизнес, но и на 
больных детей, стариков, на 
развитие спорта, на строи-
тельство спорткомплексов, 
школ, детсадов и храмов. Но, 
согласитесь, не принимают у 
нас это люди еще как награ-
ду за предпринимательский 
труд, мысли и образ дейс-
твия. Награды больше похо-

жи на аванс «впрок». Ты, мол, 
молодец, что людям помог. 
Спасибо тебе, но не мог бы ты 
еще? А у нас вот проблема с 
детсадами…

Несколько лет назад, пом-
нится, шутили по поводу воз-
рождения звания Героя труда. 
Раньше у труда было неотъ-
емлемое прилагательное «со-
циалистического». А теперь 
что, капиталистического тру-
да? Оставили просто «труда». 
Коротко и ясно. Трудятся все. 
И каждый может стать геро-
ем.

Вот, например, обычный 
мелкий лавочник-торговец. 
У него киоск либо магазин-
чик или просто ячейка на 
рынке. Вся его работа «купи-
продай», как мы говорим. Ес-
тественно, купил подешевле, 
продал подороже. Те же мясо 
нам на шашлыки и коньяк. 
Недавно довелось быть на од-
ном закрытом мероприятии 
для таких предпринимате-
лей. Крупная торговая ком-
пания METRO со всей Сибири 
собрала более тысячи своих 
клиентов – торговцев и вла-
дельцев кафе и ресторанов, 
покупающих в METRO про-
дукты, посуду, оборудование. 
Одна часть мероприятия как 
раз про купить-продать. Оп-
товые продавцы предложили 
мелким предпринимателям 
товар процентов на 30 дешев-
ле. Те, естественно, с удоволь-
ствием контракты заключи-
ли, посчитав выгоду, которая 
осядет в их кошельках на 
тех же майских праздниках. 
А вот другая часть была про 
нас с вами. Про покупателей. 
О том, как им, продавцам, с 
нами обращаться. Слышали 
такое слово - «клиентоори-
ентированность»? Это про то, 
что «покупатель всегда прав». 
Вы-то слышали, а вот прода-

вец в соседнем магазине или 
официант в ресторанчике - 
нет. Нахамили, обсчитали, да 
еще прокисший компот нали-
ли. Все так, но еще несколько 
лет назад предпринимателю 
даже некогда было выучить 
слова про клиентов, не то 
что требования к униформе 
официанток (категорически 
не рекомендуется надевать 
черные колготки или чул-
ки, например, – вечеринка в 
баре у других) или правила 
раскладки товара на полке 
(выгодный товар – на уров-
не глаз покупателя). А уж об 
управлении персоналом, тем 
самым, который выходит в 
торговый или обеденный зал, 
и речи не шло. Сейчас откры-
ты курсы, проводятся лекции 
или вот такие закрытые ме-
роприятия, на которых пред-
принимателей учат ориенти-
роваться на нас, а не только 
зарабатывать на жизнь.

И если меня спросят, за что 
награждать бизнесмена, от-
вечу: за вечное обучение, за 
движение в самом широком 
смысле. Особо – тех, кто пос-
троил свой бизнес 15-20 лет 
назад, не опустил руки, ког-
да было совсем тяжело. Тех, 
кто сам встал на ноги, поднял 
других, дает работу третьим. 
А еще помогает тем, кто не в 
силах иногда помочь самим 
себе – старым и малым. И не 
рассчитывает за это на награ-
ду, почетное звание или на 
сюжет по областному телеви-
дению. За это и тост подни-
му на пикнике. Купив мясо и 
древесный уголь в магазине, 
выставляющем все это сейчас 
по заманчивым ценам. Это, 
конечно, кроме Победы. Ко-
торая у всех своя, но и общая 
тоже.

Татьяна ДУМЕНКО.
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к дню победы
поздравляем!

13 мая - День Черноморского флота!
Поздравляю всех 

военнослужащих и 
ветеранов с празд-
ником! Желаю вам 
крепкого флотского 
здоровья, бодрости 
духа, оптимизма и 
благополучия!

Военный 
комиссар 
Кемеровской 
области 
Г. В. ВОРОБЬЕВ.

Уважаемые ветераны!  
Дорогие кузбассовцы!

В 68-й раз мы празднуем 
священный для каждого из нас 

праздник - День Победы!
День 9 Мая навсегда вписан в геро-

ическую летопись нашего народа как 
свидетельство высшего человеческого 
подвига, патриотизма, жертвенности! 
Это поистине всенародный праздник, 
объединяющий все поколения россиян. 
Каждая секунда на протяжении 1418 
дней войны была наполнена отвагой, 
кровопролитными боями, горькими 
поражениями и победами советских 
людей. Редкая российская семья не 
имеет своей страницы военной лето-
писи, своего героя-солдата. Светлая 
коленопреклоненная память всем, кто 
погиб в боях!

Для всех кузбассовцев этот год юби-
лейный - мы празднуем 70-летие обра-
зования Кемеровской области! Тысячи 
наших земляков воевали на фронтах 
Второй мировой, о героизме сибиряков 
складывались легенды. Вклад Кузбасса 
в победу измерялся миллионами сна-
рядов, миллионами тонн продоволь-
ствия, сотнями тысяч вернувшихся в 
строй солдат. Эстафету по оказанию 
медицинской помощи солдатам и тру-
женикам тыла Великой войны сейчас 
несет областной госпиталь для ветера-
нов войн. Решено создать собственный 
архив из воспоминаний наших паци-
ентов о военном времени, собрать и 
сохранить эти бесценные крупицы ис-
тории. 

Дорогие ветераны! В наших сердцах 
не иссякнут благодарность и прекло-
нение перед подвигом воинов-фрон-
товиков, тружеников тыла, перед поко-

лениями наших дедов и прадедов, за-
щитивших нас, еще не родившихся, от 
дикой фашистской армады! За то, что 
смогли поднять из руин страну, сделать 
ее могучей державой, прочно закрепив 
в сознании всех народов мысль: «Рус-
ские не сдаются!».

Дорогие солдаты Второй мировой, 
труженики тыла, дорогие земляки! С 
нашим общим Великим праздником - 
Днем святой Победы! Ветеранам - здо-
ровья и долголетия, родному Кузбассу 
- процветания!

От имени коллектива
начальник ОКГВВ, заместитель 
секретаря Общественной палаты, 
председатель комитета 
по социальной политике 
и качеству жизни
Ирина Александровна ШИБАНОВА. 

День Победы – это боль и слезы 
радости, это память сердца, кото-
рую бережно хранит каждая рос-
сийская семья. Это то, что объеди-
няет нас и делает непобедимыми 
перед лицом любых испытаний.

Наш долг - помнить, какой це-
ной далась нам Победа в этой 
страшной войне, чтить память 
погибших и проявлять неустан-
ную заботу о ветеранах. Завое-
ванная старшим поколением По-
беда и сегодня вдохновляет нас 
на новые свершения, укрепляет 
наш дух, помогает преодолевать 
трудности и идти вперед.

От всей души желаю вам здоро-
вья, счастья, благополучия и мир-
ного неба над головой!

Заместитель председателя 
Совета народных депутатов 
Кемеровской области,
секретарь Кемеровского 
регионального отделения
партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ» 
Н.В. ЗИНКЕВИЧ.

Уважаемые ветераны  и труженики тыла!
Примите поздравления  

с великим праздником - Днем Победы!

об обращении Совета народных 
депутатов Кемеровской области  

к работодателям об установлении 
сокращенной рабочей недели  

для женщин, работающих  
в организациях всех форм собственности, 

расположенных на территории 
Кемеровской области, в летний период

Рассмотрев представленный депутата-
ми Совета народных депутатов Кемеров-
ской области Н.И. Шатиловым, Н.В. Зин-
кевич, И.Г. Бобровской проект обращения 
Совета народных депутатов Кемеровской 
области к работодателям об установлении 
сокращенной рабочей недели для жен-
щин, работающих в организациях всех 
форм собственности, расположенных на 
территории Кемеровской области, в лет-
ний период и руководствуясь статьей 23 
Закона Кемеровской области «О Совете 
народных депутатов Кемеровской облас-
ти», Совет народных депутатов Кемеров-
ской области

п о с т а н о в л я е т:
1. Принять обращение Совета народных 

депутатов Кемеровской области к рабо-
тодателям об установлении сокращенной 
рабочей недели для женщин, работающих 
в организациях всех форм собственности, 
расположенных на территории Кемеровс-
кой области, в летний период.

2. Опубликовать настоящее постановле-
ние и обращение в газете «Кузбасс».

3. Контроль за исполнением настоящего 
постановления возложить на заместителя 
председателя Совета народных депутатов 
Кемеровской области Н.В. Зинкевич.

4. Настоящее постановление вступает в 
силу со дня его принятия.

Председатель Совета 
Н.И. ШатИлов.

г. Кемерово
24 апреля 2013 года
№ 2164

оБраЩеНИе
Совета народных депутатов 

Кемеровской области к работодателям 
об установлении сокращенной рабочей 

недели для женщин, работающих  
в организациях всех форм собственности, 

расположенных на территории 
Кемеровской области, в летний период

В течение последних десяти лет по ини-
циативе губернатора Кемеровской об-
ласти в органах государственной власти 
Кемеровской области и других организа-
циях сложилась добрая традиция – уста-
новление сокращённой рабочей недели с 
сохранением средней заработной платы 
для работающих женщин.

Установление сокращённого рабоче-
го дня по пятницам в период с 1 мая по 
30 сентября позволяет женщинам уде-
лять больше внимания и времени семье 
и близким, воспитанию детей, повышению 
уровня их образования, более качествен-
но подготовить детей к школе.

Вместе с тем у женщин появляется до-
полнительное время для работы по дому, 
заготовки и переработки продукции, вы-
ращенной в садах, на приусадебных учас-
тках и дачах.

Депутаты Совета народных депута-
тов Кемеровской области обращаются 
ко всем руководителям организаций и 
индивидуальным предпринимателям с 
просьбой поддержать инициативу губер-
натора Кемеровской области А.М. Тулеева 
и установить в период с 17 мая по 27 сен-
тября 2013 года для работающих женщин 
продолжительность рабочего дня в пятни-
цу с 8.30 до 15.00 с сохранением средней 
заработной платы.

Принято 
Советом народных

депутатов Кемеровской области
24.04.2013.

Дорогие земляки!
Примите самые сердечные  

поздравления с Днем Великой Победы!

Это особенный праздник в 
истории нашей страны, кото-
рый объединяет все поколе-
ния.  

В  годы жестокой войны вы 
защитили родную страну от 
разрушения и гибели, спасли 
жизни миллионов людей, от-
стояли в суровой битве мир. 
Спасибо вам за  то, что  мы  
под мирным небом растим 
своих детей, разводим сады 
и строим города. Общаясь с 
молодым поколением, вы пе-
редаете им лучшие качества 
– стойкость, мужество,  отвагу, 
преданность Родине.

Здоровья вам на долгие 
годы, благополучия, радости, 
внимания и заботы родных и 
близких, счастья, тепла и доб-
ра! 

Страховая медицинская ор-
ганизация  «Сибирь» всегда 
готова обеспечить каждому 
из вас надежную защиту прав 
в получении бесплатной и ка-

чественной медицинской по-
мощи.

С праздником! Спасибо за 
цветущую весну!

Генеральный директор 
СМО «Сибирь» 
Светлана БАБАРЫКИНА.
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инициатива

Есть у поэта-фронтовика Мар-
ка Сергеева пронзительное, 
трогающее душу стихотворение 
– «Баллада о тополях». О том, 
как ученики его родного 10 «а» 
класса посадили в школьном 
дворе саженцы тополей и пос-
ле выпускного бала дали клятву 
снова сюда прийти.

И вот мы к тополям 
вернулись снова.

Но впятером 
из двадцати шести...

Судьбу выпускного класса 
решил трагический 41-й год.

А в том году 
схлестнулась с силой сила,

Стояла насмерть 
русская земля.

За тыщи верст 
разбросаны могилы

Тех, кто сажали 
эти тополя...

Когда участник Великой Оте-
чественной войны кемеров-
чанин Анатолий Михайлович 
Терехов услышал это стихо-
творение, воскликнул взвол-
нованно: «Про нас написано! 
Про наш сквер и про ребят из 
нашей школы, ушедших на 
фронт!»

И рассказал мне удивитель-
ную историю сквера, располо-
женного на улице Дзержинс-
кого рядом с областной библи-
отекой им. В. Федорова.

Когда-то здесь был заболо-
ченный пустырь, покрытый 
скудной растительностью, за-
валенный мусором. По одну 
его сторону возвышалось ка-
менное здание школы №4, по 
другую – ближе к нынешней 
улице Красноармейской – сто-
яла двухэтажная бревенча-
тая школа №18. Теперь там 
поднялся корпус телефонной 
станции.

Конец тридцатых – время 
больших строек, воспитавшее 
поколение романтиков и пат-
риотов. Молодые любили свою 
страну, свой город, хотели ук-
расить его. И вот в 1939 году 
совместным постановлением 
комитетов ВЛКСМ школ №4 
(секретарь – ученик 9 «А» клас-
са А. Федорук) и №18 (фами-
лия секретаря, к сожалению, 
забыта) решено было благо-
устроить унылый пустырь – 
осушить болото, убрать мусор, 
насыпать чернозем. И на этом 
месте разбить сквер, чтобы ра-
довали кемеровчан стройные 
деревья и красивые клумбы.

И работа закипела. Ребята 
рыли осушающие канавки, 
убирали кучи хлама, высажи-
вали кустарник, хрупкие са-
женцы тополей и берез. Рядом 
с ними трудились и замеча-
тельные учителя 4-й школы: 
А.М. Павлюк, А.П.Федорук, А.А. 
Брысов, Н.И. Стрельцов. И сло-
вом, и делом поддержал бла-
городный почин первый сек-
ретарь Кемеровского горкома 
ВЛКСМ Г. Столбов. И, конечно 
же, не отставали от старших 
товарищей ученики младших 
классов – а среди них и шести-
классник Толя Терехов.

Может, еще и потому хорошо 
приживались молодые дерев-

ца, что высаживали их со свет-
лой радостью да еще и под му-
зыку. Девятиклассник Федор 
Шапошников играл на баяне, и 
над будущим сквером звучали 
песни «Наш паровоз, вперед 
лети», «Широка страна моя 
родная», «Если завтра война».

И настал день, когда война 
действительно пришла… Все 
15 мальчишек из бывших 9 «А» 
и 9 «Б» классов, участвовав-
ших в закладке сквера, ушли 
на фронт. Семеро не верну-
лись. Веселый баянист Федя 
Шапошников погиб в Польше, 
Алеша Перегудов – в Сталин-
граде. Пали в боях за Родину 
Павел Кравцов, Николай Кру-
жевлев, Алеша Хабичев и дру-
гие. А всего сложили головы на 
полях Великой Отечественной 
около 60 питомцев четвертой 
школы.

Сейчас из выпускников 40-го 
года, ушедших на фронт, жив 
только Сергей Афанасьевич 
Печёрин. Ему 92.

На службу в армию он был 
призван сразу после окон-
чания десятилетки. В городе 
Прилуки Черниговской об-
ласти его и застала война. Все 
пришлось вынести, выдер-
жать – и горечь отступления, и 
жестокие бои под Москвой, и 
тяжелое ранение. Радист 1-го 
класса, он в составе 631-го ба-
тальона авиационного обслу-
живания поддерживал связь 
между командным пунктом 
авиаполка и выполняющими 
боевое задание самолетами. 
Награжденный медалями «За 
отвагу», «За боевые заслуги», 
солдат Великой Отечественной 
Сергей Печёрин день Победы 
встретил в Кенигсберге.

С теплотой и нежностью 
вспоминает Сергей Афанасье-
вич и время закладки сквера, 
и свидание с ним сразу пос-
ле войны. Их, вернувшихся с 
фронта, собрала вместе заво-
дила класса Таня Щербакова. С 
грустью посидели за партами 
родной школы, а потом вышли 
погулять в сквер. И именно 

на этой встрече решилась его 
судьба: он полюбил Томочку 
Терехову – сестру Анатолия 
Михайловича, и женился на 
ней.

«Мне так дорог этот сквер, 
так близка сердцу его судьба!» 
- заключил свой рассказ быв-
ший фронтовик.

Юный участник закладки 
сквера Анатолий Терехов стал 
танкистом и прибыл на фронт 
в декабре 1944 года. Его 183-я 
Танненбергская орденов Су-
ворова и Кутузова танковая 
бригада, входящая в состав 5-й 
гвардейской танковой армии, 
за 10 дней – с 10 по 26 января 
1945 года – железным клином 
прошла всю Восточную Прус-
сию и вышла к Балтике.

Кавалер орденов Красной 
Звезды и Отечественной вой-
ны 1-й степени, танкист Те-
рехов закончил войну тоже в 
Кенигсберге. Из трех братьев 
Тереховых, ушедших на фронт, 
домой вернулся только он. Он 
и продолжает благое дело, на-
чатое в кемеровском сквере: 
в память о павших на месте 
самых знаковых для него боев 
Великой Отечественной выса-
живает кедры. Только жителям 
станции Горшечная, где погиб 
его старший брат Гурий, пере-
дал в дар более двухсот сажен-

цев сибирских исполинов.
Трогательные воспомина-

ния связаны с этим сквером и 
у бывшего командира отделе-
ния 4-го зенитно-пулеметного 
полка 329-й стрелковой диви-
зии Анны Васильевны Котен-
ко.

В 1939 году она поступила в 
Кемеровское педучилище, об-
щежитие которого находилось 
недалеко от школы №4. И все 
ее пути-дорожки в город вели 
как раз через этот новый скве-
рик. Через него вместе с одно-
курсницами Катей Захаровой, 
Машей Морозовой и Машей 
Матюшиной 27 мая 1942 года 
она шла на вокзал: не успев 
сдать госэкзамены, девчата 
добровольцами уходили на 
фронт. А затем были Воронеж, 
Курская дуга, Сандомирский 
плацдарм… И орден Красной 
Звезды за сбитый ею немец-
кий самолет.

С А.В. Котенко и А.М. Терехо-
вым я встретилась в этом па-
мятном для них сквере. Сюда 
же пришли труженик тыла, 
кавалер знака «Шахтерская 
слава» всех трех степеней П.И. 
Портных и участник обще-
ственного движения «Ветера-
ны комсомола» А.В. Абоноси-
мов, тоже бывший фронтовик, 
командир гаубичной батареи. 

Апрельский день выдался не-
настным, и сквер с его разби-
тыми дорожками, с лужами 
воды в выбоинах асфальта вы-
глядел особенно унылым.

Обмерив его территорию, 
Анатолий Михайлович убе-
дился, что чуть ли не половину 
сквера уже «отщипнули» - под 
площадку для выгула собак, 
гаражи, дорогу к ним и прочие 
сооружения. Обидно и больно. 
Судьба сквера, его незаслужен-
но забытое прошлое и, конеч-
но же, будущее давно тревожит 
ветеранов. Вот почему участ-
ники Великой Отечественной 
войны, ветераны комсомола 
обратились в администрацию 
Кемерова и городской Совет 
народных депутатов с надеж-
дой, что этому зеленому угол-
ку города будет уделено особое 
внимание: «Просим разре-
шить установить на террито-
рии сквера гранитный мемо-
риальный знак с таким текс-
том: «Сквер Комсомольской 
юности заложен в 1939 году 
комсомольцами и учениками 
школ №4 и 18, многие из кото-
рых героически отдали жизнь 
за Родину в Великой Отечест-
венной войне. Вечная им слава 
и память!»

Ветераны также просят «ос-
вободить территорию сквера 
от «оккупационных» соору-
жений» и восстановить его 
первоначальную площадь. 
Предлагается для решения фи-
нансовых проблем объявить 
добровольный сбор средств 
среди молодежи и ветеранов, 
пригласить спонсоров. А ини-
циативная группа, которую 
нужно создать при городском 
совете ветеранов, станет по-
мощником в решении всех ор-
ганизационных вопросов.

Будет ли услышано это об-
ращение? А главное – пойдут 
ли «отцы города» навстречу 
фронтовикам и ветеранам 
комсомола? Примечательно, 
что «Баллада о тополях», кото-
рая написана словно и о кеме-
ровском сквере, кончается на 
оптимистичной ноте:

...Нас было двадцать шесть 
на белом свете,

Мы впятером с войны 
вернулись в строй.

Но остальные не уходят. 
Рядом

Они стоят, бессмертны, 
как земля.

Горнист 
из пионерского отряда,

Взгляни – шумят под ветром 
тополя!!!

И хочется верить, что так же 
вечно будут шуметь деревья в 
красивом обновленном «Скве-
ре Комсомольской юности», 
оставленном нам на память 
молодыми героями Великой 
Отечественной.

Нелли ЕРМАКОВА.
НА СНИМКАХ: 10 «А» и  

10 «Б» четвертой школы еще 
не знают, что «завтра будет 
война» (второй справа во 
втором ряду - С. Печёрин); 
нынешней весной в сквере 
(слева направо): А.В. Абоно-
симов, А.В. Котенко, А.М. Те-
рехов и П.И. Портных.

Фото из архива автора и 
Федора Баранова.

Баллада о сквере
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Память

Как мы победили, выжив
Прошли годы, но в сердцах людей моего 

поколения, а тем более ветеранов, память 
о Великой войне жива. Очень хотелось 
бы, чтобы молодые тоже знали историю 
своей страны, задавали вопросы живым 
свидетелям того времени, пока еще есть 
кому на эти вопросы ответить. я очень 
жалею, что в свое время мало вопросов 
задавала отцу, ветерану войны Шеметову 
Петру Владимировичу.

Он прошел этот ад «от звонка до 
звонка», вернулся домой в сентябре 
1945 года. Но наше счастье оказалось 
недолгим, он умер: за работой, на ходу 
остановилось сердце, покалеченное 
войной, невзгодами, тяжелыми утра-
тами. Прожил он свою жизнь с честью 
и достоинством, добросовестно сделал 
все свои земные дела: работал, защи-
щал Родину, растил четверых детей. Он 
до самозабвения любил нас и нашу ма-
мулечку, как он называл жену в своих 
фронтовых письмах. Какими нежными 
и ласковыми они были! Он изо всех сил 
старался поддержать нас добрым сло-
вом, мудрым советом. Больше-то он 
ничем не мог помочь.

Отца мобилизовали летом 1941-го, 
и остались мы, пятеро, фактически 
без средств к существованию. Мы - это 
мама, 39-летняя женщина со слабым 
здоровьем, и дети: 13-летний Юра, 
11-летний Женя, сестра Августа восьми 
лет и я, четырех с половиной. Аттестат 
солдата составлял 150 рублей, а ведро 
картошки на базаре стоило 300 рублей, 
буханка хлеба тоже 300. По карточкам 
гораздо дешевле, но чтобы их отова-
рить, тоже нужны были деньги.

Выручала нас картошка - мы выра-
щивали ее в неимоверных количествах. 
Лопатой вскапывали до 50 соток земли, 
приносили в котомках или привозили 
на тележке семена, садили, потом по-
лоли, окучивали, копали. Урожай вози-
ли на той же тележке: мама впрягалась 
в оглобли, а мы толкали с боков и сзади. 
Выращивали еще просо, гречиху, а воз-
ле дома возделывали огород, для поли-
ва которого носили воду с водокачки 
на коромысле.

Одежонку (не новую, конечно) выме-
нивали на базаре тоже за картошку. Год 
на год не приходился, но наш упорный 
труд приносил солидный урожай – в 
1943-м, например, мы накопали 648 
ведер картошки. Мне самой сейчас в 

это не верится, но есть папино письмо 
с этой цифрой, где он в ответ на наши 
«отчетки» хвалит нас, называет герои-
ческими тружениками тыла.

Мы, хоть и малолетки, понимали, что 
рассчитывать можем только на себя. 
Государство должно было кормить ар-
мию. Папа так и писал: «…нас ведь тут 
вон сколько ртов». Письма его были 
обнадеживающими, он утешал нас, что 
сыт, одет, обут. Рассказывал о том, что к 
ним в землянку приблудился котенок, 
очень храбрый – обстрелов не боится, 
но ленивый – мышей ловить не хочет. 
Писал, что друг его раздобыл гитару, 
такую же, как у нас дома, но играть так, 
как играл раньше, не сразу получилось 
– за три года пальцы огрубели, не слу-
шаются. И в каждом письме звучала 
неизбывная вера в Победу: «Вот разо-
бьем фашистов и снова будем вместе, 
мои дорогие ребятишечки!»

Ну а мы трудились и не считали себя 
несчастными, ведь так жили все или 
почти все в нашем окружении. Жда-
ли конца войны, ждали папу, мечтали 
о будущей счастливой жизни, о хлебе 
досыта. Признаться, я сомневалась, 
что такая дерзкая мечта осуществима: 
где же, размышляла, наберется столько 
хлеба, что все будут есть его сколько хо-
тят?! Пусть бы уж не совсем досыта, но 
только бы не биться за ним в огромных 
очередях, в которых мы провели все 
свое детство.

Буханки тогда были нештучные, их 

взвешивали. Выстаивая часами в оче-
реди, я мечтала, чтобы достался к ней 
привесок, который, каюсь, съедала по 
дороге домой. Иногда (если не было 
привеска), немножко обгладывала край 
буханки, обсасывала корочку. Мама де-
лала вид, что не замечает «следов пре-
ступления», не ругала.

Вернувшись с войны, отец сразу же 
впрягся в работу без выходных и отпус-
ков, чтобы мы, дети, могли питаться 
получше, получить образование. Ведь 
до 1947 года голод был такой же, как 
и в войну, все по карточкам. Тогда не 
было понятия о каких-либо льготах для 
фронтовиков. Воевать в ту лихую годи-
ну было обычной «работой» для подав-
ляющего большинства мужчин и даже 
для многих женщин и совсем молодых 
девчонок, таких как моя родственница 
Анна Дмитриевна Попова. Сейчас она 
весьма пожилой человек, живет в Ан-
жерке с дочерью, уже много лет прико-
вана к постели.

Дети войны тоже внесли свой вклад в 

Победу – они выжили. К нашему вели-
кому горю, не все: в нашей семье умер 
Юра, взваливший на плечи заботу о нас, 
младших… Ну а те, кому выпало жить, 
продолжали учиться, работать, рас-
тить детей, внуков, правнуков. Когда 
мы были студентами, потом молодыми 
специалистами, молодыми родителя-
ми, у нас впереди всегда была какая-то 
цель, мечта, радость, надежды на луч-
шее. Мы были востребованы, нужны 
производству и детям. Нас ничуть не 
огорчало, что жили мы не очень легко. 
Сами шили, перешивали, перелицовы-
вали, вязали одежду себе и детям. Сами 
делали ремонт своего жилья, иногда с 
помощью друзей и соседей. И всегда 
было место шутке, празднику. Жизнь 
научила нас экономить, доедать остат-
ки пищи, донашивать одежду. За это 
молодые нещадно критикуют нас. Они 
не понимают: почему мы ждем авто-
бус, если есть маршрутка?!

Горько сознавать, что наше поколе-
ние со своими моральными устоями в 
современную жизнь не вписывается. С 
экрана ТВ льются кровь и мат, шутки 
«ниже пояса», и все это считается в по-
рядке вещей. Что происходит с нашим 
обществом?

Я понимаю, всем и всему свое место 
и время, но разве с изменением об-
щественного строя устаревают вечные 
ценности, такие как любовь к Родине, 
любовь к ближнему и дальнему свое-
му?

Мне больно видеть, что для сегод-
няшней молодежи День Победы стал 
просто очередным праздником. С моей 
точки зрения, это кощунство, надру-
гательство над памятью защитников 
Отечества – и павших, и еще живых. 
Каждое следующее поколение просто 
обязано знать, какой ценой ковалась 
Победа. Именно поэтому в канун вели-
кого дня я и решила поделиться воспо-
минаниями о своем военном детстве.

Инна СЕРЕДИНА,
дочь солдата 
Великой Отечественной войны.
Кемерово.

НА СНИМКАХ: Петр Владимиро-
вич Шеметов в годы действительной 
службы в армии; Инна Петровна Се-
редина с семейными реликвиями.

Фото Федора Баранова.

О чем Писал «Кузбасс»

9 мая в Кемерове, на площади 
Пушкина, будет дан старт девя-
той традиционной эстафете на 
приз газеты «Кузбасс», посвя-
щенной Дню печати.

Впервые эстафета, посвящен-
ная Дню печати, была прове-
дена в Кемерове в 1946 году. В 
течение этих восьми лет пере-
ходящий кубок пять раз заво-
евывали легкоатлеты низово-
го спортколлектива «Химик» 
(председатель коллектива тов. 
Шелкунов), по одному разу кол-
лективы «Динамо», спортивной 
школы молодежи и химико-тех-
нологического техникума.

В нынешнем году соревнова-
ния будут проводиться по четы-
рем группам. В первую группу 
включаются спортивные кол-
лективы предприятий и учреж-
дений, во вторую – институтов 
и техникумов, в третью и чет-
вертую – средних школ города 
и ремесленных училищ. Каждая 
команда первой и второй групп 
выставляет для участия в со-
ревнованиях по 11 мужчин и 11 
женщин, команды третьей груп-
пы – по 22 юноши и четвертой – 
по 22 девушки.

Эстафета пройдет по улицам 
Центрального района города. Ее 

общая протяженность 7300 мет-
ров, состоит она из 22 этапов. 
Финиш эстафеты на площади 
Пушкина. 

Команды-победительницы 
первой и второй групп награж-
даются переходящими кубка-
ми редакции газеты «Кузбасс», 
грамотами редакции и горкома 
физкультуры и спорта, а участ-
ники команд – подпиской на га-
зету «Кузбасс». Команды, заняв-
шие первые места по третьей 
и четвертой группам, награж-
даются грамотами редакции, а 
участники эстафеты – подпис-
кой на газету «Кузбасс».

Физкультурные организации 
города ведут широкую подготов-
ку к эстафете. Создана судейская 
коллегия. В горком физкультуры 
и спорта поступают многочис-
ленные заявки от спортивных 
коллективов, желающих участ-
вовать в весенней эстафете.

6.05.1954

Эстафета на приз 
газеты «Кузбасс»

 КОмментарий
-----------------------------------------------------------------------------------

История эстафеты на призы газеты «Кузбасс», которая традици-
онно проводится в Кемерове 9 мая, ведется как раз с 1946 года, 
и в этом году она будет проводиться уже в 68-й раз. Правда, из 
публикации видно, что первоначально она была посвящена Дню 
печати. Но этот факт так и остался в истории на втором плане. Ве-
теран кузбасского спорта 95-летняя кемеровчанка Зоя Петровна 
Лихачева вспоминает, что для многих участников эстаферы имен-
но День Победы всегда ассоциировался с этим мероприятием:

- Вы не представляете, какая тогда была радость у людей, в День 
Победы, мы всегда бежали эстафету с огромной радостью! А ког-
да наша команда побеждала, а я была в «Динамо», то в подарок 
мы получали подписку на газету. Потом долгое время я была в 
судейской бригаде.

Спустя некоторое время День печати перестал иметь отношение 
к этой эстафете, и она проводилась только в честь Дня Победы. Так-
же со временем в официальных документах она стала значиться 
как эстафета на призы газеты «Кузбасс» и администрации города 
Кемерово. Поскольку администрация наряду с газетой постоянно 
занимается организацией и проведением этих соревнований и 
предоставляет призы победителям. Именно так будет и завтра.

Оксана ПАНАРИНА.
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Дорогие ветераны и труженики тыла!
ОАО «Кузбассэнергосбыт» 

поздравляет вас с Днем Победы!
Для каждого из нас этот день – не только великий 

праздник, но и повод в очередной раз выразить 
глубокую благодарность вам, нашим героям. Тем, 
кто, не жалея себя, сражался за Родину, делал все, 
чтобы сегодня мы жили в свободной стране, имели 
возможность честно трудиться, растить счастливых 
детей. Для послевоенных поколений россиян вы всегда были и остаетесь об-
разцом мужества, самоотверженности и верности своей Родине. Мы искрен-
не благодарны вам за этот великий подвиг.

Великая Отечественная война стала серьезным испытанием и для кузбас-
ской энергосистемы. В 1941 году в Кузбасс из оккупированных районов было 
эвакуировано оборудование более 70 предприятий, начали создаваться но-
вые энергоемкие отрасли промышленности. Регион как никогда нуждался в 
надежном энергоснабжении, которое было необходимо для выпуска метал-
лов и военной продукции, увеличения добычи угля. Как раз на это непростое 
время, когда невиданный рост промышленного потенциала региона повлек 
за собой импульс к увеличению энергетических мощностей, пришлось ста-
новление компании ОАО «Кузбассэнергосбыт». И сегодня наша компания 
заботится о том, чтобы в каждом доме жителей Кемеровской области не гас 
свет, чтобы каждое предприятие нашего региона могло работать во славу ва-
шего героического прошлого, нашего мирного настоящего и, надеюсь, мно-
гообещающего будущего наших детей и внуков.

Победа нашей стране досталась дорогой ценой – потерей отцов, дедов и ог-
ромного количества военных и мирных граждан. Мы склоняем головы перед 
павшими героями, перед всеми, кто не дожил до Дня Победы, вечная им сла-
ва. Помня о павших, мы низко кланяемся всем живущим ветеранам войны, 
которых с каждым днем, увы, остается все меньше.

В День Победы от имени коллектива ОАО «Кузбассэнергосбыт» желаю всем 
фронтовикам, кто выстоял в боях и ковал победу в тылу, всем людям воен-
ного поколения крепкого здоровья, душевной бодрости, благополучия и уве-
ренности в достойном будущем нашей страны.

Пусть всегда вас окружают тепло и любовь близких людей!

Управляющий директор ОАО «Кузбассэнергосбыт» 
Л.П. ПЕТРОВ.

Дорогие ветераны!
Примите наши поздравления с Днем Победы!
Хочется выразить вам, участникам боевых действий и трудового фрон-

та, искреннее уважение и горячую благодарность за то, что вы позволили 
нашей стране выстоять и победить в тяжелейшей войне и достойно пере-
жить ее горькие последствия.

Мы, энергетики Сибирской генерирующей компании, чтим отвагу 
фронтовиков и глубоко ценим трудовой подвиг тех, кто помогал наращи-
вать военный и промышленный потенциал страны в военные и послево-
енные годы. Ваша работа была жизненно необходима, и вы делали ее так, 
что заслужили настоящий почет и уважение. И сегодня мы с гордостью 
продолжаем ваше дело, стараясь быть достойными своих предшествен-
ников.

От всего сердца желаем вам еще многих лет жизни, неизменно бодрого 
самочувствия, внимания и заботы близких!

С глубоким уважением
генеральный директор Сибирской генерирующей компании
С.Н. МиРОНОСЕцКий;
заместитель генерального директора – 
директор Кузбасского филиала Сибирской генерирующей компании
Н.В. СиДОРОВ.

память

9 мая

С Днем Победы!

поздравляем!

Танцы в марлевом платьице. Для папы

А ведь было, было и наяву ког-
да-то: накрахмаленное мамой 
белое платьице и танцы. Под 
патефон, а то и аккомпанемент 
собственных губ: «Ля-ля-ля, 
тра-ля-ля…» Уж очень хотелось 
шустрой Тамаре, чтобы понра-
вились танцы ее папе – герою 
войны Виктору Федоровичу 
Данилову. Но это уже потом, 
взрослея, Тамара запомнит 
имя отца. А когда он на войну 
ушел, то она, двухлетняя кроха, 
думала, что папа – это тот, кто 
мужчина. Любой дядя – это и 
есть папа. Взрослые вначале 
смеялись, потом сердились, и 
наконец мама достала черно-
белую фотографию и сказала:

- Вот твой папа. Только он – 
один-единственный.

Единственным был он и для 
мамы - любимым мужем, от-
цом ее дочек - Валентины и Та-
мары.

Имя Тамара именно он и дал 
младшей дочке. Вернулся из 
командировки в Грузию и ска-
зал:

- Пусть будет Томочкой. Кра-
сивое ведь имя.

И мама, конечно, согласи-
лась.

Она вообще не могла вспом-
нить, чтобы у них с мужем были 
какие-то разногласия. Однаж-
ды, правда, очень обиделась 
за то, что он не все рассказал о 
себе. Помогла… цыганка. Как-
то она вошла к Даниловым. Но 
не поворожить предложила, а 
Виктора обняла. Что-то гово-
рила на своем, на цыганском, 
а отец по-цыгански и отвечал. 
Оказалось, что еще в детстве 
он, воспитанник детского дома, 
сбежал оттуда. Примкнул к цы-
ганскому табору. С ним и коче-
вал  по городам и весям, пока 
не повзрослел. А повзрослев, 
женился, но о цыганской коче-
вой жизни промолчал. Мама за 
это сердилась недолго…

А потом началась война… 
Писем, как говорила мама, при-
шло немного. С переездами, к 
сожалению, не все сохранились. 
Но последнее – вот оно. Тамара 

Викторовна читает, не скрывая 
волнения: «Добрый день, доро-
гая моя Маруся и милые дети 
Валя и Томочка. Шлю вам низ-
кий привет и крепко целую вас. 
Сообщаю вам, что я пока жив и 
здоров. Живу, как часовой ме-
ханизм. Нахожусь под Старой 
Руссой. Но я не знаю, как вы 
сейчас живете, получаете ли вы 
деньги от моего жалованья. Не-
которых моих товарищей уже 
нет, а я пока болтаюсь…»

Отец еще и пытался шутить в 
том письме. И, конечно, просил 
писать - на имя лейтенанта Да-
нилова. Такое было у него зва-

ние в начале 1942 года. Такое и 
осталось навсегда: под Старой 
Руссой он погиб. Уже спустя 
годы маме в Мариинском воен-
комате назовут точную дату ги-
бели – 3 марта 1942 года. А вот 
место захоронения неизвестно. 
Это и камень на сердце, и тя-
желая ноша, которую до самой 
смерти носила Мария Иванов-
на, а теперь носит дочь Тамара 
Викторовна Тихонова. Уж так 
хотелось ей побывать на отцов-
ской могиле, положить цветы, 
просто помолчать.

Она и молчит в минуту па-
мяти 9 Мая. А потом опять 
вспоминает. В том числе и свое 
марлевое платьице. А потом 
увидит во сне, как танцует она 
под отцовскую «Цыганочку». 
Мама рассказывала, что отец 
хорошо на баяне играл. Конеч-
но, если бы он вернулся, то все 
было бы по-другому. А без него 
– нищета, вечная нехватка де-
нег даже при строжайшей эко-
номии. И образование Тамара 
получила только среднеспеци-
альное: окончила медучилище. 
В общем, от марлевого плать-
ица - к марлевым повязкам, 
бинтам. Но работу свою Тамара 
Викторовна очень любила. Став 

медицинской сестрой, а это все 
одно, что сестра милосердия, 
она выхаживала больных. И 
папу своего, боевого лейтенан-
та Виктора Данилова, она тоже 
не раз выносила с поля боя. Во 
сне. Но чаще во сне танцевала 
под папин баян.

Ее мама была вдовой фрон-
тового офицера. А у Тамары 
Викторовны статус «ребенка 
войны». И потому за погиб-
шего отца получает теперь 700 
рублей. Деньги невеликие, но 
эта прибавка к пенсии будет 
потрачена поистине на святое 
дело. Тамара Викторовна купит 
алые гвоздики и принесет их к 
памятнику погибшим воинам. 
Как будто и на могилу своего 
папы. А еще она купит конфет, 
фруктов и раздаст их со слова-
ми:

- Пожалуйста, помяните мо-
его папу Виктора Федоровича 
Данилова.

Мы помянули…

Галина БАБАНАКОВА.
НА СНиМКЕ: Тамара Вик-

торовна с последним пись-
мом своего отца.

Фото Сергея Гавриленко.
г. Березовский.

ей часто снится один и тот же сон. Будто она, тонюсенькая, почти 
невесомая девочка, танцует в платьице из белой марли. она кружится, 
смеется и чувствует, как ее подхватывают сильные отцовские руки…

На этом сон тамары викторовны обрывается.
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В преддверии  
Дня Победы  
в Кемерове продолжают 
поздравлять ветеранов 
Великой Отечественной. 
На территории 
избирательного округа 
№23 живут  
19 участников войны,  
узников концлагерей  
и тружеников тыла.  
И у каждого из них 
лично побывали 
помощники депутата 
Дмитрия Волкова 
– с сердечными 
пожеланиями здоровья 
и подарками.

Тамара Львова – участница 
знаменитой Курской битвы, 
ставшей переломной вехой 
в истории военных событий 
тех далеких лет. Несмотря на 
свои девяносто, Тамара Ни-
колаевна очень энергична и 
по-особенному обаятельна. 
Военное время помнит очень 
живо:

– В сорок первом мы окон-
чили школу, у нас был выпус-
кной. Всем классом догово-
рились на следующий день 
ехать на пикник. А через 
двенадцать часов нам сооб-
щили: началась война. И все 
закончилось… Конечно, все 
это очень тяжело вспоми-
нать, особенно когда смот-
ришь старые фильмы.

На фронт Тамара Никола-
евна ушла с первого курса 
медицинского училища. Слу-
жила медсестрой в военно-
санитарном поезде №9, ко-
торый был рассчитан на 300 
мест. Вместе с ней работали 
её родители: мама отвечала 
за перевязку раненых, отец – 
за обеспечение поезда. Часто 
поезд попадал практически 
в смертельные ситуации, но 
неизменно все оставались 

Ветеранам – 
особая забота

живы. Медперсонал был уве-
рен, что среди них находится 
счастливый «заговоренный» 
человек, который своим при-
сутствием спасает всех от не-
минуемой гибели.

Григорию Петровичу Меш-
кову 93 года. Почти всю 
войну с фашистскими за-
хватчиками работал в Ком-
сомольске-на-Амуре, строил 
военные крейсеры «Кали-
нин», «Каганович». Каждый 
крейсер – высотой с 9-этаж-
ный дом, их очень ждали на 
фронте. В 1945 году Григория 

Петровича призвали в ар-
мию, он участвовал в советс-
ко-японской войне. Служил в 
десантных войсках. Говорит, 
страха не помнит, но было 
интересно.

Визиты к ветеранам нака-
нуне 9 Мая на избиратель-
ном округе №23 г. Кемерово 
– добрая традиция. Помощ-
ники Дмитрия Ивановича 
Волкова передали каждому 
поздравительный пакет от 
депутата. На округе уверены: 
ветераны, как и дети, чужи-
ми не бывают. Поэтому осо-
бым вниманием и заботой 
охватывают людей старшего 
поколения: регулярно прово-
дят встречи, накануне празд-
ников организуют поздрав-
ления, оказывают адресную 
материальную помощь.

Анна ОБНИЦКАЯ.

НА СНИМКАХ: Тамара 
Николаевна Львова рас-
сказала о службе на сани-
тарном поезде; Григорий 
Петрович Мешков встретил 
гостей блинами и по-воен-
ному крепким чаем.

Фото
Елены Дымшиц.

Информацию о работе дежурных 
подразделений Сбербанка России  
на территории Кемеровской области  
по обслуживанию частных лиц  
в праздничный период  
с 1 по 9 мая 2013 года 
можно посмотреть на сайте газеты 
«Кузбасс» www.kuzbass85.ru

Уже 68 лет этот светлый весенний праздник 
объединяет представителей разных народов  
и поколений. И что бы ни произошло, память  
об огромном горе, принесенном войной,  
и великом счастье, подаренном Победой,  
останется в наших сердцах навсегда.
Примите искренние пожелания здоровья,  
счастья и всего самого доброго.  
Пусть в ваших семьях царят любовь, радость  
и взаимопонимание!

Председатель
совета директоров
ОАО «ХК «Сибцем»
Олег ШАРЫКИН.

Дорогие кузбассовцы,  
уважаемые ветераны!
Поздравляю вас  
с Днем Победы!

Сегодня мы вспоминаем  
тех, кто отстаивал Родину 
в боях, и тружеников тыла, 
испытавших на себе все тя-
готы военного времени.  Вы 
восстанавливали страну из 
руин и еще долгие годы тру-
дились на благо своей стра-
ны. Ваши несгибаемая сила 
духа, любовь к Родине, са-
моотверженность и героизм 
всегда будут примером для 
молодых поколений. Сво-
ей жизнью, возможностью 
учиться, мирно трудиться и 
растить детей мы обязаны 
вам - ветеранам. И 9 Мая 
давно уже для нас всех стал 
днем, объединяющим поко-
ления.

Забота о людях  является 
одним из приоритетных 
направлений деятельнос-
ти Кузбасской энергосете-
вой компании, и, конечно 
же, с особой теплотой мы 
относимся к ветеранам. 
Наша программа социаль-
ной поддержки ветеранов 
войны и труда рассчитана 
не только на разовые праз-
дничные акции, но и на 
своевременную адресную 
помощь.  На сегодняшний 
день совет ветеранов КЭНК 
объединил 420 человек, 
из них 320 - это ветераны, 
которые в процессе реор-
ганизации коммунальной 
отрасли и ликвидации мно-
гих предприятий оказа-
лись без должного внима-
ния и поддержки. Спасибо 
вам, уважаемые ветераны, 

за активную жизненную 
позицию и участие в об-
щественной жизни, за ваш 
энтузиазм и неиссякаемую 
энергию. В этот празднич-
ный и торжественный день 
руководство и коллектив 
Кузбасской энергосетевой 
компании обращается ко 
всем ветеранам войны и 
труженикам тыла с пожела-
ниями крепкого здоровья  
и долголетия. Низкий вам 
поклон, наша безгранич-
ная любовь и уважение.

Петр КУРУЧ,
генеральный
директор
ООО «Кузбасская
энергосетевая
компания»,
председатель
комиссии
общественной
палаты 
Кемеровской области
по вопросам
местного
самоуправления
и ЖКХ.

День, 
объединивший 
поколения

Дорогие ветераны 
и труженики 
тыла, сердечно 
поздравляю вас 
и всех жителей 
Кузбасса  
с великим  
для нашего народа 
праздником – 
Днем Победы!

поздравляем!
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среда обитания
в центре внимания

- Борис Семенович, судя 
по ограждению, появив-
шемуся на площади име-
ни Кирова, работы уже 
начались. Жителей облас-
тного центра, конечно же, 
волнует, как это может 
отразиться на внутренней 
жизни и архитектурном 
облике старого центра…

- Действительно, так на-
зываемый «старый центр» 
города Кемерово давно уже 
превратился в компактное 
историческое ядро, отлича-
ющееся по градостроитель-
ному масштабу и характеру 
застройки от районов заис-
китимской части. Здесь на 
небольшой территории со-
средоточено большое коли-
чество жилых и админист-
ративных зданий, внешний 
облик которых всем нам и 
дорог, и любим.

Но давайте для начала 
вспомним, что здесь было 
раньше. Когда-то здесь сто-
яло деревянное здание цир-
ка, сгоревшее еще в начале 
70-х годов. Позже площадь 
превратилась в стихийный 
рынок с многочисленными 
коммерческими киоска-
ми, отнюдь не украшавши-
ми лицо столицы Кузбасса. 
Предлагалось множество 
вариантов застройки это-
го места. В частности, не-
сколько лет назад одна 
московская компания анон-
сировала здесь строительс-
тво крупного гостиничного 
комплекса, где также пре-
дусматривались большие 
административные и тор-
говые площади. В силу раз-
ных причин – кризиса, от-
сутствия финансирования 
- ни один из предлагаемых 
проектов застройки этого 
участка так и не был реали-
зован. К тому же админис-
трацией города Кемерово 
всегда учитывалось и мне-
ние горожан по каждому из 
вариантов застройки, а оно 
было неоднозначным. Мы 
изначально решили пойти 
другим путем и предложили 
наиболее оптимальный ва-
риант, который учитывает 
потребности деловых кру-
гов и жителей города.

- Так ли уж необходим 
нашему городу еще один 
общественный деловой 

ПасПорт объеКта:
-----------------------------------------------------------------------------------

Площадь участка: 5748,68 м2.
Площадь застройки: 3798,3 м2.
Площадь здания: 17100 м2.
Полезная площадь помещений: 9200 м2.
Количество парковочных мест: 200.
Этажность: 6-7 этажей (переменной этажности).
технология строительства: монолитно-кирпичная с эффек-

тивным энергосберегающим фасадом и элементами декора.
вся разрешающая документация на земельный участок и 

строительство имеется.
адрес: г. Кемерово, центральный район, пр.советский, 32.
Генеральный подрядчик: оао «трест «Кемеровопромстрой»,
650025, г. Кемерово, ул. Дзержинского, 29.
ответственный за строительство:
безменов александр викторович.
начало работ: март 2013 года.
окончание работ: октябрь 2015 года.
телефон для справок: 8-961-719-11-95.

Борис Горобцов 

Градостроительным советом администрации  
города Кемерово утвержден проект общественного делового 
центра, который будет располагаться на пересечении 
проспекта Советского с улицей им. Кирова. Данный проект 
осуществляется в рамках программы развития городской 
инфраструктуры в интересах как бизнес-сообщества,  
так и всех жителей областного центра. В качестве 
генерального подрядчика выступает ОАО «Трест 
«Кемеровопромстрой». За комментариями по поводу 
развернувшегося в исторической части города строительства 
мы обратились к президенту АСО «Промстрой» 
Борису ГОРОБЦОВУ.

центр, и чем конкретно 
он будет интересен насе-
лению?

- Интерес со стороны 
бизнес-сообщества к появ-
лению такого объекта го-
родской инфраструктуры 
именно в этом месте очень 
высокий. Достаточно ска-
зать, что строительство 
полностью финансируется 
за счет средств привлечен-
ных инвесторов и по его 
окончании никаких продаж 
готовых площадей мы не 
планируем.

Наше архитектурное бюро 
разработало уникальный во 
всех отношениях проект об-
щественного делового цен-
тра, который станет насто-
ящим украшением города. 
Помимо офисных помеще-
ний общественно-делового 
центра здесь будут также 
располагаться предпри-
ятия сферы обслуживания 
населения и общественно-
го питания. А подземный и 
наземный автомобильный 
паркинг обеспечит комфорт-

ную и безопасную транс-
портную стоянку. Все будет 
построено с применением 
монолитно-кирпичной тех-
нологии, выглядеть будет 
очень красиво, добротно и 
современно. Мы понимаем 
всю важность соблюдения 

баланса между традиция-
ми и современными техно-
логиями. Акцент сделан на 
функ циональности: опти-
мальные планировочные 
решения, автоматизирован-
ные системы жизнеобеспе-
чения, высокое качество 

отделки и инженерии. При 
этом новое здание, как уже 
было мною сказано выше, 
гармонично впишется в су-
ществующую архитектуру, 
повторяя этажность и стиль 
старого центра.

- Окончание строитель-
ства запланировано на 
2015 год. Не слишком ли 
долгий срок? Не повлия-
ют ли строительные рабо-
ты на сложившийся ритм 
жизнедеятельности горо-
да и его санитарное состо-
яние? И, самое главное, не 
пострадают ли конструк-
ции прилегающих домов 
и мирный сон граждан в 
условиях работы тяжелой 
строительной техники?

- Сроки строительства 
обусловлены технической 
сложностью стоящей пе-
ред нами задачи и другими 
объективными факторами. 
За более чем полувековую 
историю деятельности ком-
пании «Промстрой» мы на-
работали большой опыт ве-
дения городских точечных 
застроек и уже заслужили 
доверие горожан. В качест-
ве примера можно привес-
ти нашу работу по строи-
тельству города-спутника 
Лесная Поляна, где в усло-
виях масштабной застрой-
ки микрорайонов люди жи-
вут спокойно и комфортно. 
Процесс строительства ор-
ганизован таким образом, 
чтобы учесть интересы пе-
шеходов и автомобилистов. 
Для обеспечения надлежа-
щего санитарного состоя-
ния прилегающих улиц на 
территории стройплощадки 
предусмотрена мойка ко-
лес грузового транспорта. С 
помощью экспертов отдела 
инженерной защиты адми-
нистрации города Кемерово 
ведется высокоточное гео-
дезическое наблюдение, то 
есть в режиме постоянного 
мониторинга находятся все 
близлежащие здания. Все 
работы будут производить-
ся исключительно в днев-
ное время и не повлияют на 
мирный сон горожан. Как 
известно, любая стройка 
вызывает много вопросов, 
и наши специалисты всегда 
готовы на них ответить.

Светлана
ЕРШОВА.

НА СНИМКЕ: вот так бу-
дет выглядеть центр горо-
да Кемерово к осени 2015 
года.

На правах рекламы.

пРО ТО, чТО люБИМО  
И дОРОгО
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ракурс
ДеревенсКий уКлон

Дом в придачу к образу жизни
Враньё, что при нашем российском  
почти капитализме нельзя получить жилье 
практически даром. По-честному,  
по закону, все как положено. Например, 
чтобы 54 квадратных метра на трех человек 
плюс огород в полтора десятка соток 
обошлись бы вам в 200-300 тысяч рублей.
Не верите? Тогда читайте дальше…

ООО «Зарубинское» – одно 
из немногих сельхозпредпри-
ятий Топкинского района, су-
мевшее до сегодняшнего дня 
сохранить и свое агронаправ-
ление, и коллектив. 8,5 тыся-
чи гектаров земли, четыре с 
половиной из них – зерновые. 
За последнее время постро-
ен новый животноводческий 
комплекс, число коров вырос-
ло с пятисот до семисот. Пере-
работка молока, крупяной за-
водик. Годовое производство 
продукции – более ста милли-
онов рублей. Средний зарабо-
ток по хозяйству даже за про-
шлый, крайне неудачливый 
год составил 14300 рублей.

Впрочем, что общеизвестно, 
в деревне доход не ограничи-
вается зарплатой.

- Прошлый год был, конечно, 
особенным, - грустит исполни-
тельный директор ООО «За-
рубинское» Валерий Землян-
ский, - а в нормальные годы 
комбайнеры получали до 10 
тонн зерна. У механизаторов 
во время уборки зарплата под 
сорок тысяч... Конечно, это 
тяжело, конечно, это без вы-
ходных… Но есть свои плюсы. 
У нас для своих работников 
обед стоит 45 рублей, ужин – 
25. Полновесный, нормальный 
ужин! У нас льготные цены на 
продукцию своего хозяйства. 
Доставка угля для селян сто-
ит 700 рублей, это когда город 
берет около двух с половиной 
тысяч… Содержим автобус, 
помогаем школе, чистим до-
роги… По моим прикидкам, в 
прошлый год - такой трудный 
год! – мы на социалку затрати-
ли около трех миллионов руб-
лей…

Так вот, возвращаясь к жи-
лью за недорого, в селе Заруби-
но, где живут полторы тысячи 
человек, а в «Зарубинском» ра-
ботают 130, да еще два десятка 
привлекаются на сезонные ра-
боты, это реальность…

Было так не всегда. С 1992 
года в Зарубине полтора де-
сятка лет жилья практически 
не строили. Потом появилась 
целевая федеральная про-
грамма «Социальное развитие 
села», и поехало! Хозяйство, 
озабоченное дефицитом кад-
ров и ухудшением ситуации в 
будущем, «привело» своих ра-
ботников в программу, само 
начало строить дома. Помога-
ло и юридически, и решением 
прочих оргвопросов, которые 
очень часто физлицу даются 
непросто, убивая нервы и пор-
тя кровь…

Строительство двухквартир-
ного дома в Больничном пере-
улке – именно там были пос-

троены первые одиннадцать 
домов, обходилось в миллион 
рублей с хвостиком. Если стро-
илась молодая семья – 20 про-
центов от суммы платила она, 
10 процентов – местный бюд-
жет, 40 – областной, 30 – фе-
деральный. Если участниками 
программы становились люди 
постарше, то им нужно было 
платить 30 процентов.

Помню, ровно четыре года 
назад Землянский возил меня 
хвастаться будущей улицей. 
Березы слева, березы справа, 
березы везде. Со скоростью 
четыре ряда бруса в день тог-
да только начал подниматься 
самый первый дом, для семьи 
Самойловых. Ольга Самойлова 
в хозяйстве работала бригади-
ром животноводства. На месте 
остальных домов крайне оп-
тимистично выглядели фунда-
менты из бетонных блоков, ос-
татки снега, грязь, лужи, раз-
дуваемые весенним ветром. 

Виктор Огнёв, рабочий 
стройгруппы, хозяин еще од-
ного будущего дома, показы-
вал, где будет жить вместе с 
семьей:

- Вон, второй дом слева… 
Жена работает в школе, сын 
– пятиклассник. Мне дают 
кредит на 15 лет, и это зна-
чит – платить придется около 
двух тысяч в месяц… Конечно, 
и баня будет, и скотина, как в 
деревне без нее жить? Раз в 
деревне работаю – почему бы 
не держать? Просто пока такой 
возможности у меня не было…

В шлакобетонном домике, 
в котором две зимы прожила, 
перебравшись в Кузбасс, семья 
Огнёвых, на все про все было 
16 квадратных метров. Когда 
они вечером раскладывали 
диван, места почти не остава-
лось, а двоим на оставшемся 
пространстве было не разми-
нуться…

Сегодня эта улочка может 
иллюстрировать тезис о том, 
что у села есть будущее. Доми-
ки как с картинки. Брус 16 на 
16, вместо пакли – специаль-
ные ленты, где надо – пена; 

утеплитель снаружи и внутри; 
сайдинг, гипсокартон, метал-
лопрофильная крыша, стекло-
пакеты. Естественно, удобства 
в доме. Дорога между домами 
– только для легкового транс-
порта, по-за огородами – до-
рога технологическая, чтобы 
было удобно хоть грузовому 
автомобилю, хоть трактору. 
Ведь многие считают, что жить 
в деревне и не держать ско-
тину – нонсенс. Так что – все 
удобства для деревенского об-
раза жизни…

В Кузбасс три семьи, заселив-
шиеся первыми в новые дома, 
приехали почти одновременно 
– Сидоровы, Самойловы, Ог-
нёвы. Василий Сидоров сейчас 
работает водителем, его жена 
Елена – бригадиром животно-
водства. Виктор Огнёв – плот-
ник. Ольга Самойлова выросла 
в главные зоотехники и окан-
чивает сельхозинститут. Уже 
здесь, в Зарубине, у Сидоро-
вых родился третий ребенок, а 
у Огнёвых – второй…

Землянский уверяет, что 
именно такие семьи сегодня 
больше всего нужны хозяйс-
тву: они прошли через многие 
трудности и умеют ценить поя-
вившуюся стабильность и свой 
шанс, у них маленькие дети, 
они готовы работать и зараба-
тывать, в том числе в личном 
подсобном хозяйстве… 

Многие, очень многие вы-
ходцы из деревни стараются 
стать горожанами, десятиле-
тиями живя словно на вокзале, 
кочуя по съемным квартирам, 
боясь планировать будущее. 
Землянский мечтает, что хоть 
кто-то из них одумается…

Ирина Шачнева, 25 лет, уро-

женка села Зарубино, выпуск-
ница КемГУ, получив диплом, 
пробовала «зацепиться» в го-
роде. За съемное жилье мо-
лодая семья отдавала восемь 
тысяч рублей, шансов на собс-
твенную квартиру не было ни-
каких, маленького сына устро-
ить в детский сад не смогли.

Вернувшись в Зарубино, се-
мья решила массу проблем. 
Ирина стала работать в бух-
галтерии, муж – механиком, 
сын сразу пошел в детский сад. 
Строят дом, к осени планиру-
ют новоселье.

О втором ребенке Ирина го-
ворит:

- Пока нет, в будущем – мо-
жет быть, пока еще об этом не 
думали, есть другие задачи…

Кстати, «Зарубинское» в сво-
ем строительном рвении не 
уникально, хоть и не очень 
типично. Навскидку в числе 
озабоченных кадровой про-
блемой (и пытающихся ее ре-
шать) – СПК «Береговой», ак-
тивный участник программы 
«Социальное развитие села», 
которая, кстати, в несколько 
измененном виде продлена 
до 2020 года. Так вот, рекорд 
«Берегового» – полтора десят-
ка новоселий за год. А всего в 
Кузбассе в прошлом, напри-
мер, году участниками этой 
федеральной программы ста-
ли 106 семей.

Кстати, и в «Береговом», и 
в «Зарубинском» решению 
кадровой проблемы крайне 

мешает близость города. В 
«Зарубинском» – даже двух го-
родов, Кемерова и Топок. По-
тому что наиболее мобильная, 
предприимчивая, квалифици-
рованная часть сельчан этот 
самый город штурмует актив-
но и небезрезультатно. Не за-
нимаясь жильем, не стараясь 
поднимать зарплату, игнори-
руя целый комплекс социаль-
ных вопросов - от детсада до 
качественного образования в 
«полноформатной» школе и 
организации досуга, деревне и 
хозяйствам не жить. 

Землянский утверждает: 
коллектив катастрофически 
стареет. В Зарубине есть два 
ветеранских хора, но трудно 
найти адекватную замену 5-7 
работникам, которые ежегод-
но уходят на пенсию. Требу-
ются механизаторы, водители, 
доярки, скотники, которые го-
товы ехать из города, из уми-
рающих деревушек, из других 
регионов. Правда, при одном 
условии: которые хотят и мо-
гут работать.

Поэтому и приходится, в чис-
ле прочего, ориентироваться 
на семьи, по каким-то причи-
нам попавшие в сложную жиз-
ненную ситуацию и готовые 
менять место жительства и об-
раз жизни. Для этого построе-
но общежитие на пять семей, 
начинается строительство еще 
четырех служебных квартир. 
Недавно рядом с Больничным 
переулком заложена вторая 
улица для тех, кто будет рабо-
тать в «Зарубинском», – име-
ни Гарри Фишера, почетно-
го гражданина Топкинского 
района, много лет руководив-
шего местным совхозом. В те 
годы и село Зарубино, и мес-
тное хозяйство крепко стояли 
на ногах, а люди смотрели в 
будущее вполне оптимистич-
но…

Игорь АЛЁХИН.
Топкинский район.
НА СНИМКАХ: одиннад-

цать новых домов Больнич-
ного переулка; новая улица 
имени Гарри Фишера; Ири-
на Шачнева разглядела свое 
будущее в своем селе.

Фото автора.
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социум
РепоРтаж с пРистРастием

Подвал – не место для прогулок?
Отчего же? Место! Для тех собственников 
квартир, которые не хотят самоустраняться  
от соуправления своими домами.

I. Почему-то принято оцени-
вать жилье с точки зрения 

его внешней отделки, ухожен-
ности дворовой территории, 
близости магазинов, детсадов 
и школ. И мало кому из хозяев 
квартир придет в голову хоть 
однажды заглянуть на крышу 
либо в подвал своего дома. 
Чтобы проверить, все ли с до-
мом в порядке.

А вот житель Кедровки Вик-
тор Щебета знает о своем доме 
№1а на улице Восьмое марта 
все. Как старший по дому он 
сам регулярно заходит в под-
вал и воочию видит, в каком 
состоянии все инженерные 
коммуникации, приборы уче-
та потребляемых ресурсов и не 
зашкаливают ли на этих прибо-
рах показатели потребленных 
жильцами электроэнергии, 
воды и тепла. А 23 апреля и мы 
побывали вместе с Виктором 
Ивановичем да еще предста-
вителями ресурсоснабжающей 
организации и управляющей 
компании в том подвале, чтобы 
увидеть, как правильно «чита-
ют» язык счетчиков.

Вопреки народному пред-
ставлению о подвале как мес-
те темном и непредсказуемо 
страшном мы не увидели здесь 
ничего пугающего. Сухо, тепло 
и даже ни соринки. Фонариком 
высвечиваются безупречного 
вида трубы и трубочки на сте-
нах, напоминающие артерии и 
капилляры живого организма 
дома. Все работает исправно, 
нигде не капает. 

Первая остановка – около 
узла учета холодной воды. Ро-
ман Васильев, представитель 
ресурсоснабжающей органи-
зации, рассказывает нам, как 
он ежеквартально обходит 
подобные узлы, снимает кон-
трольные показания, прове-
ряет, есть ли видимые повреж-
дения приборов, имеются ли 
утечки до приборов. На дан-
ном узле Роману Геннадьеви-
чу нравится все: ни утечек, ни 
повреждений, пломбы номер-
ные на месте. В общем, прибор 
исправен, показания общего 
по дому потребления воды 
дает. И начальник отдела ООО 
«Группа компаний Мегаполис» 
(управляющей компании) Яна 
Родина записывает эти пока-
зания в свой журнал.

Дальше роль проводника по 
подвалу переходит к слесарю 
этой управляющей компании 
Александру Поротникову. Вот 
трубы, по которым растека-
ется тепло по дому, с множес-
твом рычажков и каких-то 
устройств. Даже нам, несведу-
щим, понятно, что с трубами 
все в порядке, не зря, навер-
ное, Александр Николаевич 
здесь бывает каждый рабочий 
день. Слесарь обращает наше 
внимание на коробку, при-
крепленную к стене. Оказыва-
ется, это и есть общедомовой 
счетчик тепловой энергии. 
Слесарь открыл коробку, пос-
ветил в нее фонариком, и на 
этом - все. Потому что показа-
тели снимаются электронным 
устройством, которое потом 

выдает распечатку всех дан-
ных: сколько горячей воды 
вылито жильцами, сколько ка-
лорий затрачено на отопление 
дома за истекший месяц.

А вот со счетчика электро-
энергии данные уже были сня-
ты до нашего визита в подвал. 
Перерасхода энергии нет.

- Там, где стоят приборы 
учета и инженерные комму-
никации в порядке, жильцы 
не переплачивают за предо-
ставленные ресурсы, а, наобо-
рот, экономят, - подытоживает 
увиденное в этом доме Яна Ро-
дина.

II. Но мы все еще в сомне-
ниях и просим на основе 

сегодняшних показаний счет-
чиков показать расход потреб-
ляемых жильцами ресурсов. 
Яне Владимировне это не со-
ставило особого труда. Итак, 
считаем.

Показания прибора учета 
по электроэнергии за преды-
дущий месяц в этом доме со-
ставили 26331 кВт.ч, а сейчас – 
26727 кВт.ч. Выводим потреб-
ление дома: от сегодняшних 
показаний отминусовываем 
предыдущие и умножаем на 
коэффициент трансформации 
150/5, получаем 11880 кВт.ч. 
Но это еще не все; так как с 
23 по 25 число каждый житель 
даст показания индивиду-
альных счетчиков. Если будет 
разница между ОДН и инди-
видуальным потреблением, ее 
распределят пропорциональ-
но площади каждой квартиры 
в доме.

Затем считаем расход холод-
ной воды по дому. За предыду-
щий месяц показания счетчи-
ка были 37736 кубометров, за 
настоящий – 38052. Разница 
составила 316 кубов. Теперь 
устанавливаем разницу между 
общедомовым потреблением 
и поквартирным и начисляем 
ОДН пропорционально пло-
щади каждой квартиры.

Каков же результат потреб-
ления ресурсов в этом доме? 
Если оценить статистику за 
март, то получается сплош-

ная экономия по свету, теплу 
и воде. Судите сами. Общедо-
мовое потребление холодной 
воды составило 386 м3, всего 
начислено населению 380,172 
кубометра. Объем к распреде-
лению на ОДН равен всего-то 
5,828 м3 (1,5% от общедомово-
го потребления). А что каса-
ется горячего водоснабжения, 
то объем к распределению на 
общедомовые нужды и вовсе 
нулевой.

Неудивительно, что семья 
Виктора Щебеты из четырех 
человек платит за свою квар-
тиру 61,2 кв. метра не более 
трех тысяч рублей. А чтобы 
эти платежи всегда оставались 
прозрачными и справедливы-
ми, Виктор Иванович не счи-
тает за труд пройти вместе с 

представителями УК в подвал 
раз в месяц 23-25 числа, чтобы 
лично удостовериться в раци-
ональном использовании всех 
ресурсов.

Бывает же еще и так, что все 
коммуникации в доме в по-
рядке, а воды за месяц вылито 
намного больше нормы. В этом 
случае вмешательство старше-
го по дому, по подъезду может 
прояснить ситуацию. 

- Часто причина перерасхода 
ресурсов кроется в… неучтен-
ных жильцах, – поясняет Яна 
Родина. - У нас много таких до-
мов, в которые людей заселяли 
по соцнайму, и те предостав-
ляли свои квадратные метры 
еще и непрописанным здесь 
родственникам или знакомым. 
То есть один заселяется в квар-
тиру, а за собой еще пятерых 
тянет. А счетчиков в квартирах 
нет, только общедомовые. Вот 
и перерасход по всем пока-
заниям. Такая ситуация у нас 
была в общежитиях на ули-
цах Новогодней, 17, Ленина, 6, 
Промшоссе, 42.

- А как выявить таких неуч-
тенных жильцов?

- Старший по дому в одиноч-
ку по соседям не ходит, - объ-
ясняет Яна Родина. - Для таких 
обходов надо привлекать учас-
ткового, ведь многие люди не 
хотят пускать в свои кварти-
ры никого из посторонних. А 
когда стучится участковый по 
поводу проверки паспортного 
режима, обязаны впустить. Во-
обще выявление всех незакон-

но проживающих в интересах 
всех жильцов, иначе именно 
им придется платить за себя и 
«за того парня».

А еще актив жильцов может 
выявить, кто из соседей на-
рушает нормы потребления 
ресурсов. Достаточно зайти в 
туалет и увидеть, например, 
течь в унитазе. Если хозяин 
квартиры с таким санузлом не 
имеет индивидуального счет-
чика воды, а платит по норма-
тиву потребления, то он и не 
пошевелится устранить течь. 
Общественность может его за-
ставить это сделать.

Или такой пример. В вашем 
доме обнаружен перерасход 
по теплу. Причина может быть 
в том, что кто-то в подъезде 
регулярно курит и при этом 
открывает окна. А дома у нас 
теперь с терморегуляторами: 
в случае похолодания усили-
вают подачу тепла. Вот вам и 
перерасход.

То есть жильцы со своей УК 
должны быть едины в наведе-
нии порядка в доме.

III. В доме по ул. Восьмое 
марта, 1а, такое соуп-

равление есть, и результаты 
заметны. Виктор Иванович 
напоследок продемонстриро-
вал нам особую гордость это-
го дома – подъезды. В них не 
просто идеальный порядок. 
Мы увидели много полезной 
информации на настенных 
стендах. А еще здесь действует 
экономная система «ТопХлоп», 
то есть свет в подъезде вклю-
чается лишь при появлении 
человека, а не горит круглые 
сутки.

Сейчас в планах Виктора 
Ивановича провести во дворе 
очередной субботник и соб-
рать жильцов по поводу обус-
тройства парковки личного 
транспорта.

- Наверное, много времени 
и сил отнимает общественная 
работа? Вы же еще на основ-
ной работе - в спортшколе - 
должны все успевать?

Однако старший по дому не 
считает свою общественную 
«должность» за труд:

- Я живу в этом доме, и все, 
что здесь делаю, – для себя и 
рядом живущих. Поэтому не в 
тягость.

А что если активистам и дру-
гих домов взять себе за при-
вычку 23-25 числа каждого 
месяца ходить по подвалам и 
изучать ситуацию с потреб-
лением ресурсов? Это не так 
сложно. Достаточно один раз 
вместе с представителями 
своей управляющей компа-
нии спуститься к счетчикам, 
и их язык станет понятен. И 
будет ясно, где наши, жильцов, 
деньги экономятся, а где бук-
вально… утекают в трубу.

Елена ЩЕРБАКОВА.
Кемерово.
НА СНИМКАХ: Виктор Ще-

бета в образцовом подъезде 
своего дома; Роман Василь-
ев смотрит узел учета воды.

Фото автора.
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образование
семейное обучение ВНИМАНИЮ  

ПОЛЬЗОВАТЕЛЕЙ 
АВТОДОРОГ 

ФЕДЕРАЛЬНОГО 
ЗНАЧЕНИЯ!

С 1 июня по 31 августа 2013 
года вводится временное ог-
раничение движения транс-
портных средств, осуществля-
ющих перевозки тяжеловес-
ных грузов на автомобильных 
дорогах общего пользования 
федерального значения с ас-
фальтобетонным покрытием 
в границах Новосибирской, 
Кемеровской, Омской и Том-
ской областей (автодороги 
М-51, М-52, М-53, М-38, 1 Р 
402) при значениях дневной 
температуры воздуха свыше 
32°C по данным Федеральной 
службы по гидрометеороло-
гии и мониторингу окружаю-
щей среды.

Это ограничение обуслов-
лено снижением несущей 
способности конструктивных 
элементов автомобильных 
дорог при превышении до-
пустимых температур в лет-
нее время. 

В период временного ог-
раничения движения в лет-
ний период в специальных 
разрешениях на перевозку 
тяжеловесного груза по авто-
мобильным дорогам общего 
пользования федерального 
значения в графе «Особые ус-
ловия движения» вносится за-
пись следующего содержания: 
«При введении временного 
ограничения в летний период 
движение разрешается в пе-
риод с 22.00 до 10.00».

Перечень автомобильных 
дорог общего пользования 
федерального значения (учас-
тков таких автомобильных 
дорог), на которых вводится 
временное ограничение дви-
жения в летний период, оп-
ределен в приложении № 3 к 
приказу Федерального дорож-
ного агентства от 18.03.2013 
№47 «О введении времен-
ных ограничений движения 
транспортных средств по 
автомобильным дорогам об-
щего пользования федераль-
ного значения в 2013 году» 
(зарегистрирован Минюстом 
России 26.04.2013, регистра-
ционный номер 28286).

Приказ Росавтодора от  
18 марта 2013 г. №47 размещен 
на официальном сайте Росав-
тодора: http://www.rosavtodor.
ru в разделе «Приказы, рас-
поряжения» блока «Основные 
документы», а также в раз-
деле «Ограничение движе-
ния-2013» блока «Эксплуата-
ция федеральных дорог».

Контакты федерального 
управления автомобиль-
ных дорог «Сибирь»:

в Новосибирске: ул. Добро-
любова, 111, тел.: (383) 262-63-
53; 262-62-92;

в Омске: ул. Мостоотряд, 63, 
1, тел. (3812) 40-70-05;

в Кемерове: пр. Кузнецкий, 
17, офис 226, тел. (3842) 75-26-
22.

Избирательная комиссия 
Кемеровской области при-
нимает предложения по за-
мещению вакантных мест 
в территориальных изби-
рательных комиссиях Цен-
трального, Зенковского и 
Рудничного районов Проко-
пьевского городского окру-
га, Калтанского городского 
округа в течение 10 дней со 
дня опубликования насто-
ящего сообщения. Прием 
предложений производится 
по адресу: г. Кемерово, пр. 
Советский, 58, каб. 123, 
с 8.30 до 17.30.

Внеклассные дети
 Скучно и душно
Кемеровчанка  Елена  Блюм-

гардт рассказала: 
- Мой  сын Миша Гадеев учит-

ся в пятом классе школы № 80, 
причем с третьего класса – на 
семейном  обучении.  Сначала 
учился в другой школе,  как все,  
ходил по расписанию на заня-
тия. Но вскоре   мы поняли, что 
такое обучение нам не очень 
подходит.  Мальчик способ-
ный, общительный. Казалось 
бы, проблем  не должно было 
возникнуть. Но они возникли. 
Целый комплекс. Сын очень 
уставал от школы. В помеще-
нии всегда было очень душно, 
в классах шумно, и он нередко 
возвращался домой с головной 
болью.  Поменяли одну школу 
на другую,  но это не улучши-
ло ситуацию. Как пояснили 
специалисты, у Миши  очень 
активно работает мозг. Он 
воспринимает информацию 
быстро, но при этом и быстро 
устает.  Мы даже специально 
в частный дом на окраине го-
рода переехали из квартиры 
на проспекте Ленина.  Теперь 
у нас свежий воздух, в  доме 
тишина. 

И еще одна проблема: в шко-
ле одну тему проходят целую 
неделю, а ему это очень скуч-
но.

В общем, в Мишиной семье 
быстро поняли, что пользы от 
посещения школы для ребен-
ка немного. Стали думать, что 
делать. 

И однажды повезло: совер-
шенно случайно Елена Алексе-
евна Блюмгардт встретилась с 
директором школы № 80 Оль-
гой Васильевной Галушкиной. 
Та и предложила, узнав о Ми-
шиных проблемах, перевести 
его к ним в школу на семейное 
обучение.

 Учителя – мать с отцом
Оно потому и называется 

семейным,  что предполагает 
обучение  ребенка родителя-
ми, в семье. Хотя он считается 
учеником школы, конкретного 
класса. У него, как и у его одно-
классников, есть классный ру-
ководитель, а также админис-
тратор-куратор. Но если  он 
отсутствует на уроке, прогулов 
ему выставлять никто не будет. 
На внеклассные мероприятия  
этих детей тоже приглашают.   
Школа помогает методичес-
ки, разрабатывает  совместно 
с семьей программу обучения 
и каждую четверть проверяет 
знания и навыки  школьника. 
С родителями составляется 
договор на обучение, они даже 
получают за это  плату.  И учеб-
ники детям выдают в школе. 
Но на занятия они приходят 
когда им нужно. Например, 
одна из семей водит дочку на 
уроки иностранного языка.  А в 
принципе любой из этих детей 
может прийти на любой урок.

В 80-й сейчас на семейном 
обучении  четыре  школьника:  
третьеклассница, пятиклас-
сник, восьмиклассник  и девя-
тиклассник.

 мнение
---------------------------------

Заместитель директора 
по учебно-воспитатель-
ной работе школы №19  
г. Кемерово баборыкина 
наталья Александровна:

- Семейное обучение 
наиболее эффективно в 
тех семьях, которые могут  
обеспечить высокий уро-
вень образования. Выше, 
чем в школе. И еще одно 
наблюдение: если ребе-
нок  в школе плохо учится, 
менять форму обучения не 
стоит. Это не имеет смысла. 

Это больше, чем в любой 
другой школе города.  Почему 
же самостоятельное обуче-
ние в нашей области пока так 
слабо  развито? Ведь, по сло-
вам педагогов, учатся такие 
дети успешно. И в общении со 
сверстниками, вопреки опасе-
ниям многих, проблем у них 
не возникает. 

 Кому позволено?
- По закону об образовании 

любой родитель имеет   право 
на обучение ребенка в семье, 
- говорит директор кемеров-
ской школы № 80 Ольга Га-
лушкина. - Но, прежде чем 
решиться на это, нужно оце-
нить  свои  возможности. Хотя  
школьные педагоги и помога-
ют всем чем могут, система-
тическое  обучение  при таком 
раскладе ложится все же на 
родителей.   Обычно на это 
решаются те семьи, где мама 
или папа педагоги с  высшим  
образованием.  Иногда и тот, 
и другой. А значит,  владе-
ют методикой преподавания  
хотя бы одного предмета. По 
остальным дисциплинам они 
находят репетиторов. Или 
водят в школу на отдельные 
уроки. А мы проверяем качес-
тво знаний. Проводим мони-
торинги, тестирование. Эти 
дети в конце каждой четверти 

пишут контрольные работы. 
Для них составляется график 
зачетов и консультаций.

 Кто так учится?
На семейное обучение перево-

дят  по разным причинам. Иног-
да  из-за  большой  внеурочной 
загруженности ребенка, когда 
помимо общеобразовательной 
школы он   ходит и в «музыкал-
ку», и в «художку».  В одной се-
мье решили, что ребенку важнее  
усиленно изучать иностранные 
языки, чем остальные предме-
ты. Почему нет? Есть такие, кто 
спортом серьезно занимается. 
Или по состоянию здоровья для 
кого-то предпочтительнее обу-
чаться дома. К примеру, у маль-
чика было серьезное ожирение. 
Год он находился на семейном 
обучении, его полечили. Сейчас  
у него все в порядке, он серьезно 
занимается спортом  и вернулся 
в класс.  А есть дети, которые не 
могут психологически выдер-
жать школьный режим. Главное 
ведь, чтобы ребенку было ком-
фортно. Но аттестовываться в 
любом случае дети должны по 
всем предметам. 

Правда, перед многими ре-
шившимися на семейное обу-
чение, если даже их «образова-
тельные» возможности высоки,  
может остро встать еще один 
трудноразрешимый вопрос  – 
денежный.  За индивидуальные 
занятия с ребенком преподава-
телю придется платить.

 Цена вопроса
Сейчас с пятиклассником  

Мишей, о котором мы уже рас-
сказали, преподаватели-репе-
титоры занимаются три дня в 
неделю. Приходят к нему до-
мой.  Математике обучает пре-
подаватель техникума,  немец-
кому  и  английскому  – тоже 
высококвалифицированные 
педагоги  (в семье решили, 
что Миша должен владеть не-
сколькими  языками).  Чего же 
удалось за два года семейного 
обучения добиться? Мальчик 
свободно понимает иностран-
ную речь по телевизору и в ин-
тернете. Хорошо переводит. И 
с контрольными по математи-
ке в школе справляется быстро 
и легко.

Цена вопроса – 300 рублей  
за час занятий с репетитором.  
Еженедельно требуется два–
три урока по каждой дисцип-
лине.  Не  всем такое по кар-
ману.  Правда, остальные  про-
граммные  предметы  Миша 
изучает самостоятельно. Под 
контролем родителей. Говорят, 
успешно. 

С одноклассниками общает-
ся, конечно, реже, чем раньше. 
Но зато имеет время выспать-
ся, сходить в бассейн, поиграть 
в футбол с соседскими ребята-
ми, покататься на велосипеде, 
прочитать хорошую  книгу, 
позаниматься дополнительно 
любимым английским.

При этом семейное обучение 
можно удешевить, поскольку 
вполне реально найти репе-
титоров, которые оценивают 
свои услуги не так дорого. 

Татьяна ФОМИНА.
НА СНИМКЕ: Миша Гадеев 

научился учиться на дому.
Фото из семейного архива.

Все понимают, что школа  существует  в рамках определенных пра-
вил и стандартов. Только не всегда бывает понятно, что же делать с  
нестандартными детьми?  Которые  развиваются в соответствии с 
какой-то  своей,  заложенной только в них одних программой и не 
вписываются ни в какие рамки.  им другие условия нужны, другие 
подходы. но где же их взять?

Возможно, один из путей  - пока еще не очень распространенная в 
Кемеровской области, но существующая  на вполне законных осно-
ваниях семейная форма обучения.

 Где в Кузбассе уже есть семейная форма обучения:
Кемерово: школы № 95, № 19, № 84, гимназия № 71.
Новокузнецк: школы № 97, № 54.

 Другие формы образования  на дому
Надомное обучение
Оно предусмотрено для детей, которые не могут учиться в 

классе общеобразовательной школы по состоянию здоровья. К 
таким детям учителя приходят домой.  Оформляется оно на ос-
новании рекомендации врачей.

Экстернат
Экстернат — это форма получения образования, которая также 

предполагает самостоятельное изучение общеобразовательных 
программ начального, среднего (полного) общего образования 
с последующей промежуточной и государственной (итоговой) 
аттестациями в общеобразовательном учреждении, имеющем 
государственную аккредитацию.

Чем принципиально отличается экстернат от семейного обу-
чения? Программа двух классов может быть пройдена экстер-
ном за один год. Экстерн не является учащимся школы со всеми 
вытекающими из этого правами и обязанностями.   Семье эк-
стерна не выплачивается компенсация, как при семейном обу-
чении.  Экстерном могут обучаться и дети, и совершеннолетние 
граждане. Так, в Кемерове, к примеру, экстернат для взрослых 
есть при школе № 45.
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роль личности
народная Культура

А еще к участникам марафона 
вполне можно причислить сту-
дию татарского танца «Салават 
купере» и немецкий ансамбль 
«Фольксштимме» из Анжеро-
Судженска, «Кунучек» из г.Топки 
и телеутский ансамбль «Солоны» 
из Беловского района, «Эрзянки» 
и «Левониху» из Прокопьевска, 
«Чылтыс» из Таштагола, народ-
ный ансамбль казачьей песни  
«Златница» из Осинников…

Ведь все они выступали вместе 
с Надеждой Бабкиной на одной 
сцене. Понятно, что не одновре-
менно: такие тысячи артистов 
не поместились бы ни на каких 
подмостках. Но суть марафона 
в том и заключается, что он как 
снежный ком катится по горо-
дам и весям, обрастая новыми 
друзьями, коллегами, едино-
мышленниками…

Что касается Кузбасса, то у нас 
марафон «Песни России» начал-
ся в Новокузнецке. Выступление 
с местными ансамблями, мас-
тер-классы для тех, кто зани-
мается народным искусством… 
Потом вместе с коллективами 
издалека (из Москвы, с Кавказа, 
из Краснодара) «снежный ком» 
марафона покатился дальше – в 
Осинники, Белово, Анжеро-Суд-
женск, Кемерово. И всюду беспе-
ребойно работал этот механизм: 
знакомство с лучшими местны-
ми творческими коллективами, 
разговор профессионалов о сво-
ем деле, обсуждение проблем. И 
- радость, которую артисты (все 
вместе!) несли слушателям в га-
ла-концертах.

На пресс-конференции в Кеме-
рове Надежду Бабкину спроси-
ли: какой из кузбасских коллек-
тивов ей понравился особенно? 
Что останется в памяти надолго? 
Она не смогла ответить. Запу-
талась в нашем изобилии. Оно 

Голос Кузбасса  
украсил сводный хор

Пять дней – с 25 по 29 апреля – колесил по Кузбассу марафон 
«Песни россии». Его инициатор и вдохновитель – народная артист-
ка россии надежда Бабкина и руководимый ею ансамбль «русская 
песня». В концертах также участвовали ансамбль казачьей песни 
«Криница» из Краснодара и «ритмы гор» из Владикавказа, ансамбль 
горлового пения «алтайкай» из Горно-алтайска и ансамбль танца 
«алан» из Северной осетии…

и неудивительно. Ведь десятки 
разных народностей, зарегист-
рированных на территории Ке-
меровской области, давно уже 
имеют свои народные певческие 
и танцевальные коллективы, а 
также давнюю традицию подоб-
ных национальных фестивалей 
культур.

Тем не менее Надежда Георги-
евна с большим уважением гово-
рила о том, что нечасто встреча-
ется в сегодняшней жизни и чем 
ее приятно поразил Кузбасс: 

- Я восхищаюсь людьми, кото-
рые здесь живут! Я в восхищении 
от того, как все четко, слаженно 
было организовано, никаких на-
кладок. В восхищении от того, 
как у вас умеют беречь и любить 
национальную культуру.

Например, я никогда раньше не 
встречалась с шорцами – даже не 
знала, что существует такой ма-
лочисленный народ. Какие все же  
они, а?! Это чувство собственного 
достоинства. Это понимание, что 
мы у них – коренного народа – в 
гостях… Замечательно! Очень 
понравилось пребывание в Бе-
ловском районе. Музей телеут-
ской культуры замечательный! 
А народные коллективы? Их же 
всего две тысячи осталось, теле-
утов-то, на земле, а они и язык 
свой хранят, и обряды, и песни…

Нам уже было известно, что в 
Белове Надежде Бабкиной пода-
рили национальный телеутский 
костюм (разумеется, не музей-
ный подлинник – современную 
интерпретацию). Спросили ар-
тистку: каково ей в нем? Удобно?

- Не то слово! Я его надела – и 
на сцену пошла. А там, оказыва-
ется, так хитро платок повязыва-
ется: никак не могу с ним совла-
дать, чтобы правильно сидел на 
голове. Кинулась в кулисы, на-
шла телеуточку, прошу: повяжи 

ты мне его, ради бога, как сле-
дует! У каждого народа, знаете, 
свои хитрости. Телеутки платки 
повязывают узким концом на 
голову, а длинный подворачива-
ют вокруг и распускают сзади, по 
спине. Наука! Я ее одолела…

К нарядам и костюму у Надеж-
ды Бабкиной вообще отношение 
особое. Для нее это часть наци-
онального духа, национальной 
культуры – такая же важная, 
как кулинария, обряды и обы-
чаи, поговорки, песни… Она от 
души возмущалась тем, что на 
нашем телевидении до сих пор 
нет передачи, пропагандирую-
щей эти исторические истоки 
нашего менталитета. А почему 
бы, горячилась она, не органи-
зовать цикл просвещенческих 
сюжетов, рассказывающих о на-
циональных блюдах, о способах 
устройства жилища, о народных 
промыслах, наконец?

Кстати, рассказывая о нацио-
нальном телеутском костюме, она 
вспомнила забавную историю:

- На одном из концертов, кото-
рый проходил в Кузбассе, я уже 
совсем было вывела на сцену 
свой коллектив – вдруг вижу: а 
он потерялся на фоне ваших-то! 
У ваших такие яркие, сочные на-
ряды, открытые, праздничные 
цвета, а мои – в приглушенно-
деликатном. Нет, думаю, так не-
льзя. Не в стиле номера выходят 
костюмы. Пришлось срочно пе-
реодеваться. 

Припомнила она и редкостный 
подарок, который сделали ей 
как-то старообрядцы в Мордо-
вии: старинные бусы, имеющие 
музейную ценность. «Подарили 
и сказали: носи! Теперь я не-
редко их на выступления наде-
ваю. Когда это в тему. Все ведь 
должно быть в гармонии».

- Это вас, Надежда Георгиевна, 
«Модный приговор» развратил. 
Привыкли, в этой популярной 
передаче заседая, на опыт про-
фессиональных стилистов ори-
ентироваться…

- Глупости! Как «Модный при-

говор» может развратить? На-
оборот, я очень рада, что меня 
взяли в эту программу: хоть так 
буду пропагандировать народ-
ную культуру, все же Первый ка-
нал…

В ходе пресс-конференции 
Бабкина не раз провоцировала 
журналистов на «острый разго-
вор»:

- Ну что вы все не о том спра-
шиваете? Вот в Москве, знаете, 
соберутся журналисты и начина-
ют: «А что вам подарили на день 
рождения?». Да какое твое дело, 
что мне подарили? Ты меня про 
важное спрашивай! Например, 
о том, что мои коллеги думают: 
нужен такой фестиваль России 
или нет?!

И хотя мы о подарках не заик-
нулись ни разу, мнения коллег 
Надежды Бабкиной пришлось 
спросить и выслушать. Татьяна 
Арефьева («Криница»), Андрей 
Липихин («Сибирский хор», Но-
восибирск) в один голос твер-
дили, какую большую и важную 
миссию выполняет Надежда 
Бабкина и созданный ею благо-
творительный фонд «Народная 
певческая культура». Благодаря 
марафону «Песни России» в от-
ношении к фольклорному ис-
полнительству и впрямь начало 
что-то меняться. Скажем, в Но-
восибирске один из ДК отдали 
под Центр национальных ис-
кусств – по крайней мере, сейчас 
у тех, кто занимается народным 
вокалом и народными танцами, 
есть свой дом.

- На самом деле профессиона-
лы редко готовы выступать на 
одной сцене с любителями, - за-
метил Андрей Липихин. – И зря. 
Только в таком вот сотрудничес-
тве и рождается преемствен-
ность, оттачивается мастерство, 
питается высокая культура.

Проект Надежды Бабкиной 
«Песни России», который про-
шел уже в семи регионах нашей 
страны, подтвердил: это – не пус-
тые слова, не благие пожелания. 
Все так и есть на самом деле.

Ольга ШТРАУС.

Кемеровская команда «Кембридж» про-
шла в полуфинал высшей лиги КВн! наши 
ребята дошутились даже до похвалы членов 
жюри. «Хорошие обороты набрали. Молод-
цы!» - отметил Михаил Галустян. а Констан-
тин Эрнст подвел итог игры: «Приятно уди-
вил «Кембридж».

Как кемеровчане дошли до жизни такой, 
узнаем у Евгения КИСлИЦЫна - директора 
ассоциации КВн Кузбасса.

- Евгений, как придумываются шутки, 
попадающие потом на телеэкран? 

- На самом деле все очень просто: берем 
информационный повод и делаем из него 
шутку! Не думаю, что это интересно об-
суждать. Механизм создания шутки очень 
технологичен и со стороны выглядит как 
нечто рутинное. Любой человек при оп-

ределенной усидчивости может научить-
ся писать шутки, мы, кстати, учим этому 
молодых КВНщиков в студенческой лиге.

В высшей лиге КВН сначала пишется 
материал на заданные темы, его смот-
рят редакторы, затем Александр Васи-
льевич, а уже потом зрители на экране; 
после каждого этапа все это дорабатыва-
ется и улучшается. Весь материал нашей 
команды создают играющие его люди, 
никаких сторонних авторов «Кембридж» 
не использует. (В команде, «базовым» ву-
зом которой является КемТИПП, есть и  
КемГУшники, и СибГИУшники, и полите-
ховцы. – Прим. ред.).

- После такого успеха что-то измени-
лось в характерах ребят?

- Может, только пособранней стали, все-

таки на Первом канале выступать - это… 
Ну и повзрослели чуть-чуть, уже время. 
Но пока у нас в голове только КВН.

- Когда расспрашиваешь про КВН, 
всегда хочется услышать какой-нибудь 
забавный случай из жизни…

- Очень давно один человек мне сказал, 
что кемеровской команде КВН попасть на 
Первый канал невозможно. И вот какая 
теперь получилась интересная история…

- А что у вас впереди?
- Сейчас команде предстоит музыкаль-

ный фестиваль в Юрмале и в сентябре 
полуфинал. Мы постараемся удивить и 
жюри, и зрителей. Увидите много нового!

Екатерина САБИРОВА,
одиннадцатиклассница
гимназии №41, г. Кемерово.

ШУТКИ «КЕмБРИджА»
Новости кино: по итогам 2012 года свою 

лучшую роль Михаил Пореченков сыграл в 
рекламе майонеза.

•••
Валуев - единственный депутат, кото-

рый имеет и депутатскую неприкосновен-
ность, и природную.

•••
Из жизни: Катя уже готова была раз-

деться, но карта шла.
•••

Не было бы счастья, да несчастье помог-
ло. Из-за метеорита в Челябинске в квар-
тире Ивановых обои встали встык.

•••
Если в кокаин добавить кубик «Магги», он 

станет чуточку вреднее.

КВн

Рассмешили не на шутку
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творчество
свой взгляд

музыКа

 Русалки в небесных водопадах
Ирина Новикова - специалист отдела 

эстетического развития детей и подрос-
тков Кемеровской областной библиоте-
ки для детей и юношества. Сейчас ей 24 
года, а рисованием в стиле фэнтези она 
увлеклась с одиннадцати. Тогда Ирина с 
особым интересом рассматривала рабо-
ты английской художницы-сказочницы 
Жозефины Уолл, перуанца Бориса Валед-
жио… Позже окончила Губернаторское 
профессиональное училище народных 
промыслов. Начала устраивать выставки. 
Ее работы уже знакомы жителям многих 
городов Кузбасса.

- Жанр фэнтези ничем меня не ограни-
чивает, - объясняет Ирина. - В этом мире 
трава может быть фиолетовой, а небо – 
зеленым. Там могут жить русалки, при-
чем плавать не в воде, а в небе. Границы 
складываются только из возможностей 
собственного воображения.

Часто Ирина создает иллюстрации к 
книгам, которые произвели на нее силь-
ное впечатление. А, например, к роману 
Михаила Булгакова «Мастер и Маргари-
та» обращалась даже дважды:

- В 2007 году, когда написала первую 
картину, Маргарита мне самой почему-
то не понравилась. Но на персональной 
выставке, которая прошла в моем учили-
ще, работа получила несколько лестных 
отзывов. И я поняла, что такая Марго 
симпатична зрителям. Однако недав-
но всё же переписала ее уже на холсте, 
масляными красками. Постаралась вы-
светить в героине то, что, на мой взгляд, 
привлекает в булгаковской Маргарите. К 
тому же попыталась убрать недочеты в 
техническом плане. Тем не менее в ру-
ках у ведьмы остались желтые тюльпа-
ны, а не мимозы, как в романе. Это моя 
интерпретация.

 Зачем нужна фантазия
Вдохновение для Ирины – это некое 

секундное озарение. Даже какой-нибудь 
фрагмент узора на обоях может стать для 
художницы отправной точкой к разви-
тию идеи. Так, кусочек турецкого огурца в 
итоге трансформируется в дракона-еди-
норога. Но даже не вдохновение, навер-
ное, а воображение главное в фэнтези.

- Недавно проводила в библиотеке мас-
тер-класс для школьников. И попыталась 
им объяснить, что именно книги разви-
вают воображение. Буквы складывают в 
слова, а слова оживают и превращаются 
в картинку… Одна девочка мне вдогон-
ку: «И кино развивает воображение». 
Пришлось возразить. Ведь кино – это 
уже сложившаяся, навязанная картинка, 
созданная человеком, у которого, несом-
ненно, есть фантазия. Это он прочитал 
книгу, представил и воплотил, а не ты.

Все мои мастер-классы направлены 
на то, чтобы разбудить дремлющее во-
ображение. Из-за компьютеров у нашей 
молодежи воображение атрофировано: 
рисунки, персонажи – всё есть в умной 
машине. Поэтому, когда просишь при-
думать что-то свое, многие ребятишки 
попросту теряются. Для школьников 
фэнтези может стать своеобразным спа-
сением. Постепенно, с каждым рисун-
ком, их внутренний мир становится ин-
тересней, многогранней, ярче.

 Зеркало для героев
- Немало работ я посвятила космосу. В 

них происходит наложение двух миров: 
земного и таинственного небесного. 
Отсюда некоторые персонажи, появля-

ющиеся на «космических» полотнах, в 
масках. Возникает мотив тайны, загадки. 
Вообще фэнтези – жанр, в котором автор 
сам порой не может объяснить, что он 
вложил в свой рисунок, потому что это 
бессмысленно. Все люди, которые ходят 
на выставки, прежде всего видят в кар-
тинах то, что есть в них самих, что им по-
нятней и ближе. Картина, не привлекаю-
щая внимания, – это зеркало, в котором 
невозможно увидеть своего отражения. 
А вот если картина чем-то привлекала, 
к примеру, даже вызвала раздражение, 
значит, в ней зритель видит то, что его 
раздражает в себе или окружающих лю-
дях. И наоборот.

 Влюбиться, чтобы сотворить
- На многие работы меня вдохновили, 

зачастую сами того не ведая, мои друзья, 
приятели, коллеги и совершенно незна-
комые люди, - объясняет Ирина. - Но на 
картинах они появляются в странном 
амплуа, в авторской интерпретации: фо-
кусник, Геркулес, женщина-змея... Кроме 
того, у меня часто бывает, что я влюбля-
юсь в лица. Когда вижу интересное лицо, 
не могу остаться равнодушной. И вовсе не 
обязательно, что оно умещается в рамках 
общепринятого идеала красоты. Для меня 
ценно выражение лица, которое зачастую 
окрыляет и заставляет творить.

 Философия фэнтези
- Фэнтези рассчитано на то, чтобы 

спровоцировать эмоцию, заставить раз-
гадывать своеобразный рисованный 
ребус. Хотя я предпочитаю, чтобы люди 
видели на картинах не только идею и ка-
кое-либо чувство, как в «Черном квадра-
те» Малевича, например. Для меня важ-
но показать свой творческий потенциал, 
вкус, технику и прочее.

Кстати, технику, в которой пишу, я 
придумала сама. Названия у нее нет. По 
крайней мере, еще не доводилось видеть 
подобных работ. Чаще меня относят к 
импрессионистам за технику использо-
вания цвета. А за идеи – к авангарду.

Алена ФЕДОТОВА.
НА СНИМКАХ: Ирина Новикова и 

работы из ее альбома.

В авангарде воображения
Эта девушка сама создает сказки и помогает другим развивать внутренний мир.

На соло-гитаре играет де-
вушка. Не так часто это случа-
ется!

- Играю несколько лет, но до 
сих пор тяжело, - признается 
Настя Лушникова.

Каждую песню она словно 
проживает заново, целиком 
погружаясь в нее. Как, впро-
чем, и все пятеро членов груп-
пы.

- Публику не обманешь. Если 
мы будем работать халтурно, 
фальшивить, она сразу по-
чувствует, - говорит вокалист 
Андрей Лушников и представ-
ляет своих коллег. – Евгений 
Попов – наш руководитель, 
сердце коллектива, ударные. 
Ваня Швачко - гитарист и по 
совместительству бэк-вокал. 
Константин Куцый - басист. 
Настя – соло-гитара.

- Интересно, что никакими 
рок-группами в подростко-
вом возрасте я не увлекалась 
и вообще почти не слушала 

музыку, - улыбается девушка.
Зато потом любовь к року за-

хлестнула ее с головой. Гитара 
для студентки стала не только 
увлечением, но и средством 
зарабатывания денег. Настя 
отправлялась на набережную 
и играла до самозабвения, за-
бывая обо всем на свете.

Однажды ее услышал Ан-
дрей. Предложил вместе де-
лать программу. Они нача-
ли выступать на небольших 
концертах и рок-фестивалях, 
много репетировали. Роди-
тели Андрея, слушая, как сын 
по нескольку часов играет на 
гитаре и поет, не одобряли 
его увлечения, но и не запре-
щали. Насте повезло больше: 
мама, поняв, что у дочери 
настоящий талант, всячески 
поощряла ее и даже стала хо-
дить на концерты.

Кстати, на одном из концер-
тов Андрея с Настей и заметил 
Евгений Попов, мечтавший 

собрать вместе талантливых 
ребят и создать свою рок-ко-
манду. Он и стал художествен-
ным руководителем группы 
«Витамин До».

Хотя сначала они выступа-
ли без названия. И вот как-то, 
проезжая мимо одной из ап-
тек, увидели вывеску: «Вита-
мин С».

- Я подумал: витамин С дает 
энергию, жизненные силы. 
Если переложить на музыкаль-
ный язык, то таким жизненно 
важным витамином будет нота 
до. Так и назвали свою группу 
– «Витамин До», - вспоминает 
Андрей.

Сегодня они каждый день за-
ново открывают для себя рок. 
И он, многогранный, удиви-
тельный, в их исполнении на-
чинает играть самыми яркими 
красками.

Надежда ШИБАЛОВА.
г. Белово.

Открытый рок

По выходным в этот ирландский паб спешат кемеровчане разно-
го возраста. И не только затем, чтобы провести время за бокалом 
пенного напитка, но и послушать живую музыку. группа молодых ре-
бят исполняет здесь классический рок 70-80-х. даже не знакомые 
с ним представители современной молодежи, послушав пару песен, 
восторженно аплодируют. а те, кто старше и вырос на музыке Deep 
Purple или Led Zeppelin, даже поют вместе с группой.
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адреса внимания
Дело техниКи

Поломку лучше предупредить,  
чем в разгар сезона устранить
«ЭкоНива» успешно 
работает  
на российском 
рынке с 1994 г. 
За годы работы 
компания заняла 
лидирующие позиции 
в сфере поставок 
и обслуживания 
сельскохозяйственной 
техники и стала 
одним из крупнейших 
дилеров корпорации 
John Deere в России  
и в Европе.  
А также является 
официальным 
представителем  
более двадцати 
ведущих 
сельхозбрендов, 
в числе которых 
Vaderstad, JCB, 
Lemken, Poettinger, 
Kverneland, GEA, AGI  
и другие.

Наряду с полным спект-
ром сельхозмашин «ЭкоНива» 
предлагает своим клиентам 
широкий выбор запасных час-
тей и расходных материалов, 
а также высококвалифициро-
ванное сервисное обслужива-
ние. Сегодня в России работа-
ет одиннадцать современных, 
высокооснащенных сервисных 
центров компании. К услу-
гам аграриев мастерские для  

Открытое акционерное общество «КСУМ-2»
Россия, 650024, г.Кемерово, ул.Баумана, 55

СООБЩЕНИЕ
о проведении повторного годового общего собрания акционеров 

открытого акционерного общества «КСУМ-2»
Настоящим открытое акционерное общество «КСУМ-2» сообщает 

своим акционерам о проведении годового общего собрания акционе-
ров в форме общего годового собрания (совместное присутствие акци-
онеров для обсуждения вопросов повестки дня и принятия решений по 
вопросам, поставленным на голосование).

Дата проведения собрания - 29 мая 2013 г.
Место проведения собрания – г.Кемерово, ул.Баумана, 55.
Начало собрания – в 15 часов 00 минут местного времени 29 мая  

2013 г.
Начало регистрации – в 14 часов 30 минут 29 мая 2013 г. по месту 

проведения собрания.
Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в годовом 

общем собрании акционеров, - 1 апреля 2013 г.
Повестка дня годового общего собрания:
Определение порядка ведения собрания.
Утверждение годового отчета за 2012 г.
Утверждение годовой бухгалтерской отчетности, в том числе отчетов 

о прибылях и убытках (счетов прибылей и убытков) общества за 2012 г.
Распределение прибыли (в том числе и выплата дивидендов) и убыт-

ков общества по результатам 2012 финансового года. 
Избрание членов совета директоров общества.
Избрание членов ревизионной комиссии общества.
Выборы директора.
Утверждение аудитора общества.
С информацией (материалами), подлежащей представлению лицам, 

имеющим право на участие в общем собрании акционеров (в том числе 
годовой отчет за 2012 г., годовая бухгалтерская отчетность общества за 
2012 г., аудиторское заключение о достоверности годовой бухгалтерс-
кой отчетности общества за 2012 г.), можно ознакомиться за 20 дней 
до даты проведения общего собрания. Время ознакомления – с 8.00 до 
17.00 местного времени, перерыв на обед с 11.30 до 12.30, кроме выход-
ных – субботы и воскресенья.

Место ознакомления: г.Кемерово, ул.Баумана, 55, административное 
здание ОАО «КСУМ-2», третий этаж, бухгалтерия.

По всем вопросам, связанным с проведением собрания, обращаться 
по телефону (3842) 38-62-79.

Совет директоров ОАО «КСУМ-2».

Совет директоров извещает о проведе-
нии 10 июня 2013 года годового общего 
собрания акционеров в очной форме.

Место нахождения общества: 650021,  
г. Кемерово, ул. 1-я Стахановская, 6.

Место проведения собрания: г. Москва, 
2-й Верхний Михайловский проезд, д. 9.

Начало регистрации участников собра-
ния в 12.00 . Начало собрания в 13.00.

Список акционеров, имеющих право на 
участие в годовом общем собрании, со-
ставлен по состоянию реестра акционеров 
на 8 мая 2013 г.

Повестка дня:
1. Утверждение годового отчета обще-

ства.
2. Утверждение годовой бухгалтерской 

отчетности, в том числе отчетов о прибы-
лях и убытках.

3. Утверждение распределения прибыли 
и убытков общества по результатам фи-
нансового года.

4. Выплата дивидендов.
5. Утверждение аудитора общества.
6. Избрание счетной комиссии общества.
7. Избрание совета директоров обще-

ства.

8. Избрание ревизионной комиссии об-
щества.

9. Об определении рыночной стоимости 
и одобрении сделок с ООО «Круглогорский 
ГОК», ОАО «Тулачермет», ОАО «Комбинат 
КМАруда», ЗАО «Кронтиф-Центр», ООО 
УК «ПМХ», ОАО ЦОФ «Березовская», ОАО 
«ПОЛЕМА», ООО «Шахта «Бутовская», ООО 
«Кокс-Майнинг», DILON Coоperatief U.A., 
Зубицким Евгением Борисовичем, Зу-
бицким Андреем Борисовичем, Industrial 
Metallurgical Trading SA, ОАО «Сбербанк», 
ГПБ (ОАО), ЗАО ЮниКредит Банк, в совер-
шении которых имеется заинтересован-
ность и которые могут быть совершены 
в будущем в процессе осуществления об-
ществом его обычной хозяйственной де-
ятельности.

С информацией (материалами), подле-
жащей предоставлению при подготовке 
к проведению годового общего собрания 
акционеров, можно ознакомиться по ад-
ресу: г. Москва, 2-й Верхний Михайловс-
кий проезд, 9, с 21 мая 2013 г.

Вопросы и справки по телефону (3842) 
57-16-82.

диагностики и ремонта любой 
сложности, парк сервисных 
автомобилей для проведения 
сервисных работ непосредс-
твенно в поле, современный 
склад запасных частей с систе-
мой адресного хранения.

Склад запасных частей 
«ЭкоНивы» в Новосибирске 
— самый крупный за Уралом 
– насчитывает более 20000 
наименований с постоянным 
пополнением ассортимента 
исключительно оригиналь-
ными запасными частями и 
расходными материалами. Ру-
ководитель отдела запасных 
частей Сергей Зайцев отмеча-
ет: «У нас на складе - запасные 
части абсолютно на все моде-
ли поставляемой техники. Бо-
лее 80% запчастей по заявкам 
клиентов мы отгружаем сразу 
со своего склада. И только 20% 
заказываем в Москве или в 
Европе. При этом груз из Мос-
квы доставляется самолетом 
за сутки. То есть сегодня вам 
понадобилась запасная часть 
– завтра она уже в хозяйстве». 

Плановое пополнение склада 
происходит еженедельно. Спе-
циалисты отдела заказов пос-
тоянно анализируют статис-
тику для того, чтобы наиболее 
точно спрогнозировать пот-
ребности в запасных частях и 
привезти их на склад заранее.

В компании прекрасно по-
нимают, как важна беспере-
бойная работа техники в горя-
чий сезон, и делают все, чтобы 
у сельхозпроизводителей тех-
ника не простаивала. Служба 
сервиса 24 часа в сутки прини-
мает заявки на ремонт и обслу-
живание техники, а инженер-
ная группа в сезон выезжает 
по заявкам хозяйств в любое 
время дня и ночи. Но любую 
поломку проще предупредить, 
чем в разгар сезона устранить. 
Чтобы техника всегда была «в 
строю», компания предлагает 
аграриям договор планового 
обслуживания. Он включает: 
диагностические и ремонтные 
работы, «расписание» их про-
ведения, заблаговременное 
планирование замены узлов 

и механизмов, бронирование 
запасных частей, постоянный 
контроль состояния техники. 
При обслуживании в плано-
вом режиме после проведения 
полевых работ специалисты 
компании «ЭкоНива» заби-
рают машину в сервисный 
центр. Там ее диагностируют, 
проводят полную дефектов-
ку и необходимый ремонт. В 
результате – к сезону техника 
как новая. Компания дает га-
рантию на все виды проведен-
ных работ и на запасные час-
ти. Также заключение данного 
договора – это еще и гарантия 
приоритетного обслуживания 
в горячий сезон. При этом за 
каждым хозяйством закрепля-
ется конкретный инженер. Как 
«домашний доктор», он «ве-
дет» технику на протяжении 
всего срока ее работы. Также 
во время плановых работ ин-
женеры консультируют, обуча-
ют механизаторов и механи-
ков хозяйства.

Как говорит руководитель 
сервисного отдела Алексей 
Осотов, плановый подход к 

обслуживанию техники поз-
воляет снижать затраты сель-
хозпредприятия в 1,5–2 раза: 
«Если у нас заключен договор 
планового обслуживания, то 
перед началом сезона клиент 
получает расчеты на работы 
и запасные части, на весь год, 
и может распределить свои 
расходы. Мы, в свою очередь, 
можем распланировать свой 
рабочий график, заброниро-
вать запасные части на складе. 
В итоге – договор на плановое 
обслуживание не увеличивает 
затраты, а снижает их, благо-
даря возможности сработать 
на опережение. Ведь проще 
и дешевле заменить вовремя 
подшипник в каком-либо узле, 
чем сам узел».

Если вы доверите ремонт и 
обслуживание вашей техники 
«ЭкоНиве», то сэкономите свои 
нервы, время, силы и деньги. 
Вы получите качественный, 
оперативный сервис, помощь 
высококвалифицированных 
специалистов, а ваша техника 
будет бесперебойно работать в 
течение многих лет.

С 1 мая по 9 июня 2013 года  
специалисты отдела запасных частей и службы 
сервиса «ЭкоНиваСибирь» работают ежедневно,  

без выходных дней.
Телефоны горячей линии:
г. Новосибирск: +7(383) 325-12-23(2529);
р.п. Краснозерское: +7(38357) 42-545;
г. Кемерово: +7(3842) 74-33-11.

На правах рекламы.

К сведению акционеров
открытого акционерного общества «Кокс»
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мнения
важнейшее из исКусств

Депутаты полагают, что квота 
станет эффективной мерой для 
поднятия уровня российско-
го проката. «Для иллюстрации 
состояния российской киноин-
дустрии можно привести сле-
дующие цифры, - говорится в 
пояснительной записке к зако-
нопроекту. - Общие сборы всех 
фильмов в российском прока-
те в 2012 году составили 40,5 
миллиарда рублей (на 15,1% 
больше, чем в 2011 году). При 
этом доля российского кино по 
сборам в прокате составляет 
13,8% (в 2011 году было 15,9%, 
а в 2008-м - 25,8%)».

 Вопрос об узаконивании 
квоты пока завис. Но резонанс 
вызвал значительный. Бурные 
дискуссии, в основном направ-
ленные против этой идеи, ак-
тивно ведутся в медийном со-
обществе. Итак, если закон всё-
таки будет принят, поможет ли 
это отечественному кинопро-
изводителю и сделает ли рос-
сийское кино привлекательнее 
для «своей» аудитории? Что ду-
мает по этому поводу кузбас-
ский зритель?

Алексей Левин,
сотрудник
киноцентра «Москва»:
- Такое ощущение, что пред-

лагают подобное те, кто в 
прин ципе ничего не понимает 
в прокатной политике и в ус-
тройстве мирового кинопро-
ката. Во–первых, 24% россий-
ского кино, даже не слишком 
качественного, в принципе 
быть не может в кинопрокате! 
На это у нас не хватит ни ресур-
сов, ни возможностей. Сейчас 
даже на имеющиеся в прокате 
малые проценты российского 
кино идет не слишком большое 
количество зрителей, а уж на 
откровенную халтуру, которую 
придется «гнать» в случае при-
нятия закона, не пойдут и вов-
се. В итоге уже через год кино-
театры будут закрываться из-
за убыточности. Ограничение 
фильмов западных - это тоже 
несусветная глупость. Авторы 
идеи не совсем понимают, что 
им при всем желании не побе-
дить интернет и видеоиндус-
трию. Они хотят процветания 
нелегального рынка DVD? Они 
его получат. Так что эти пред-
ложения обречены с самого на-
чала, и это уже показал пример 
реагирования всех тех, кто име-
ет отношение к российскому 
прокату: они просто не стали 

Россиян заставят  
смотреть свое кино?

в последнее время в федеральных сМи регулярно возникает тема 
квотирования демонстрации российского кино. сначала о возмож-
ности принятия соответствующего закона заговорили депутаты, а 
затем и министр культуры владимир Мединский. идея эта позаимс-
твована из-за рубежа, в пример ставится опыт Франции и Китая, где 
практика закрепленной квоты на национальное кино существует 
давно. законопроект устанавливает, что российские картины долж-
ны составить от 20 до 24% всего проката. Кинотеатры, не соблюдаю-
щие квоту, будут штрафовать. импортный кинематограф тоже хотят 
контролировать: собираются ввести лимит на определенное число 
«зарубежки» в год, а также вменить нДс для кинотеатров с продажи 
билетов на иностранные ленты.

обсуждать с депутатами подоб-
ное. Конечно, жаль, что резкая 
переориентация проката в сто-
рону «энтертейнмента» и «поп-
корновости» убивает кино в 
кинотеатрах как искусство, но 
имеется слабая надежда, что 
всё-таки со временем ситуа-
ция может измениться. У нас 
ведь есть отличные режиссеры, 

у нас более-менее начинают 
получаться жанровые фильмы 
(«Метро» тому пример). Опять 
же жаль, что хорошее «арт-ха-
усное» российское кино, такое 
как «Жить» или «Конвой», ос-
тается без зрителя. Тем, кто 
реально хочет помочь отечес-
твенной индустрии кино, сле-
довало бы сосредоточиться на 
поддержке авторского россий-
ского кинематографа и разра-
ботать условия продвижения 
его к зрителям, а не заниматься 
пустословием.

Анна ПеченеговА,
студентка:
- Мое мнение: это палка о 

двух концах. С одной стороны, 
это увеличит количество рос-
сийских фильмов, с другой - 
количество зрителей этих оте-
чественных картин вряд ли по-
радует прокатчиков! Все равно 
люди будут ходить на заранее 
«пропиаренные» фильмы: 
бондарчуковские, например, 
или других наших «монстров» 
кино! Еще вопрос: какого жан-
ра и характера будут эти кво-
тированные русские фильмы? 
Если та же попса, что идет сей-
час, то это еще более укоренит 
и без того негативное мнение 
граждан РФ об отечественном 
«муви». Лично меня очень уд-

ручает тот факт, что сократят 
количество западных картин 
в прокате, их и так показыва-
ют у нас в регионе с какой-то 
странной избирательностью. 
Не показали, например, ос-
кароносного «Линкольна» и 
фильм «Место под соснами», 
которому тоже прочат награду 
американской киноакадемии 
на будущей церемонии. Очень 
много фильмов «пролетают» 
мимо нашего региона!

екатерина ШМидт,
студентка:
- Последний российский 

фильм, который я смотрела в 
кинотеатре – «О чем молчат 
девушки». Попала на него слу-
чайно. Специально никогда не 
стала бы деньги тратить на та-
кое кино! Не скажу, что плохой 
фильм... Просто в кинотеатр 

я хожу только на те фильмы, 
которые считаю достойными 
просмотра на большом экране. 
А российских фильмов, такого 
просмотра достойных, мало. 
Как-то сходила я с младшей 
сестрой на мультик про трех 
богатырей (который, к слову, 
по сообщениям СМИ, собрал 
огромную кассу). И «перепле-
валась»! Наших богатырей 
обсмеяли! Это мультик для 
взрослых, который дети пой-
мут неправильно. Вот вам и 
примеры успешного россий-
ского кино. В крайнем случае, 
«скачаю» фильм и дома пос-
мотрю. Согласна, что надо при-
влекать интерес к отечествен-
ному кино, но точно не таким 
тиранским способом, это ведь 
принуждение в чистом виде! 
Это только оттолкнёт зрителя. 
Может, вообще вернемся к со-
ветскому времени? Запретим 
зарубежное кино вовсе?! Что 
же касается этого закона и лич-
но меня - ничего не изменится: 
я чаще на отечественные филь-
мы все равно ходить в киноте-
атры не буду.

Людмила КозАченКо,
корреспондент
телеканала:
- Я в принципе против вся-

ческих квот и рамок. Если 

увеличить процент российс-
ких фильмов - их качество не 
улучшится! Впрочем, как и ко-
личество импортных фильмов 
тоже не говорит об их качестве. 
Именно поэтому, наверное, с 
начала этого года я ни разу не 
была в кинотеатре: предпочи-
таю качать фильмы из интер-
нета. Из последних российских 
смотрела «Рассказы» и «Танец 
Дели». На очереди – «Измена» 
Серебрянникова. «Рассказы» 
понравились метафоричнос-
тью, композицией, как одна но-
велла перетекает в другую, хо-
рошими актёрскими работами 
и точностью оценки нынешней 
России. «Танец Дели» велико-
лепен по задумке, театральным 
решением фильма. Видно, что 
не совсем оскудел «российский 
режиссёр». Я уверена также, 
что наш зритель - думающий 
зритель! И так же, как в театрах 
сейчас задумались всерьёз, что 
в погоне за деньгами оболва-
нили своего зрителя, так и «ки-
ношники», думаю, оказались в 
таком же положении. Зритель 
- не идиот! Ему нужно качест-
венное, умное, хорошее, совре-
менное кино.

Алексей ЯКунин,
студент:
- Мне как зрителю не особо 

интересны творения российс-
ких режиссеров ввиду вторич-
ности их сюжетов, отсутствия 
нормальных спецэффектов и 
в большинстве своем посредс-
твенной актерской игры. И 
это не исправить количеством 
показываемых фильмов, надо 
поднимать качество. У нас сни-
мают либо однотипные коме-
дии с кучей сиквелов («Любовь 
в большом городе», «Самый 
лучший фильм» и пр.), либо 
многочисленные вариации на 
тему криминальной романти-
ки, либо ремейки уже снятых 
фильмов. Мало самобытности 
и оригинальности. Я не особо 
часто хожу в кинотеатры, до-
вольно избирательно посещаю. 
Два последних просмотренных 
отечественных фильма - «Бри-
гада: наследник» и «Соловей–
Разбойник» - уже особо и не 
помню, просто время убил, но 
послевкусие осталось крайне 
негативное. Только одно мо-
жет помочь кино - повышение 
качества сюжетов, актерской 
игры. Следует искать талант-
ливых, но неизвестных акте-
ров. Сейчас одни и те же лица 
везде, а играют не всегда даже 
на «троечку», не хочется верить 
происходящему на экране. 
Нужно также искать режиссе-
ров, сценаристов с самобытны-
ми сценариями. А нынешние 
режиссёры, что прокатывают-
ся, должны сутками смотреть 
кинокартины классиков, чтоб 
понять, на что равняться.

илья чеРнов,
студент КемГУ.

Рис. андрея Горшкова.

15 мая 2013 года с 10 часов 
в кабинете №208 по адресу: 
г. Кемерово, пр. Шахтеров, 14, 
заместителем руководите-
ля следственного управления 
Следственного комитета РФ по 
Кемеровской области Вастья-
новым Дмитрием Сергеевичем 
будет осуществляться прием 
граждан.

Предварительная запись по те-
лефону 64-29-28.

К власти с вопросоМ

уважаемые кузбассовцы! 
ежедневно по телефону «пря-
мая линия» вы можете обра-
титься с вопросами к руко-
водителям исполнительных 
органов государственной 
власти Кемеровской области, 
иных органов и организаций. 
С 13 по 17 мая 2013 года с 15 
до 17 часов вас ждут:

13 мая - - гаммершмидт Ан-
дрей Альбертович, начальник 
департамента угольной про-
мышленности и энергетики 
администрации Кемеровской 
области, тел. 58-21-08.

- Лазарев Анатолий Ана-
тольевич, заместитель губер-
натора Кемеровской области 
(по жилищно-коммунальному 
комплексу), тел. 36-43-61.

14 мая - вашлаева нина 
Юрьевна, заместитель губер-
натора Кемеровской области 
(по природным ресурсам и 
экологии), тел. 36-50-39.

15 мая - Цой валерий Кон-
стантинович, начальник де-
партамента охраны здоровья 
населения Кемеровской облас-
ти, тел. 36-42-84.

16 мая - зауэрвайн Лариса 
теодоровна, начальник де-
партамента культуры и наци-
ональной политики Кемеровс-
кой области, тел. 36-33-42.

- Шабанов валерий Алек-
сеевич, заместитель губерна-
тора Кемеровской области (по 
агропромышленному комп-
лексу), тел. 36-39-75.

17 мая - исламов дмитрий 
викторович, заместитель гу-
бернатора Кемеровской об-
ласти (по экономике и регио-
нальному развитию), тел. 58-
51-71.

Ежедневно, кроме субботы и 
воскресенья, с 8.30 до 17.30 ра-
ботает телефон обращений к 
губернатору Кемеровской об-
ласти - 58-41-97.

Кемеровское представитель-
ство фирмы ООО «Цептер Ин-
тернациональ» с прискорбием 
сообщает о безвременной кон-
чине, после непродолжительной 
болезни, торгового директора 
бренда НС

шиленКова  
олега николаевича

и выражает искреннее соболез-
нование родным и близким.

Коллектив Государственной 
жилищной инспекции Кемеров-
ской области выражает искрен-
нее соболезнование родным и 
близким по поводу преждевре-
менной кончины

ГоМанЮКа  
виктора николаевича,

бывшего заместителя началь-
ника жилищной инспекции.
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особый случай
мы и мир

черный списоК Продолжается подписка
на 2-е полугодие 2013 года

на газету
«Кузбасс»
• четверговый выпуск с ТВ-программой;
• ежедневный; • выпуск выходного дня.
В почтовых отделениях на любой адрес Кемеровской 
области.
Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II гр. — скидка 20 %  
от стоимости услуг почты.

Подписку можно оформить по вашему адресу,«до востребования»,
до двери квартиры»,«до  рабочего  кабинета». 

О фактах отказа срочно сообщайте по телефону начальнику почтамта  
или по тел. 58-34-00 (Кемерово).

Кузбасская полиция опуб-
ликовала в Интернете спи-
сок телефонов так называе-
мых «голосовых» и смс-мо-
шенников.

Как рассказал сотрудник 
пресс-службы регионального 
полицейского главка Павел 
Подбородников, эти номера 
взяты из материалов уголов-
ных дел, возбужденных в Ке-
меровской области по фактам 
телефонных мошенничеств 
за последние три года. В базе 
данных почти полсотни номе-
ров мобильных телефонов из 

различных регионов России: 
Самарской, Кемеровской, 
Новосибирской, Курганской 
областей, Республики Марий-
Эл. То есть тех территорий, из 
которых кузбассовцам чаще 
всего поступали звонки и 
смс-сообщения от «телефон-
ных» мошенников. По мне-
нию организаторов проекта, 
при поступлении звонка от 
неизвестного абонента эта 
информация поможет чест-
ным людям идентифициро-
вать аферистов. Кроме того, 
любой желающий может вне-

сти эти номера в «черный 
список» своего мобильника.

Список телефонных мошен-
ников размещен на «Право-
охранительном портале Куз-
басса» (www.zakon-kuzbass.
ru, раздел «Не дай себя обма-
нуть»). Он появился в рамках 
социальной акции, проводи-
мой кузбасской полицией для 
профилактики мошенничеств, 
совершаемых с использовани-
ем платежных карт, платеж-
ных терминалов, Интернета и 
телефонов.

Всеволод ВЛАДИМИРОВ.

Не звони мне, не звони

Любовь к китайцу на Марину 
Романову, жительницу посел-
ка, стоящего на Транссибе, об-
рушилась внезапно, как пока-
завшийся из-за поворота «то-
варняк», летящий на восток, в 
Китай, где желтые доски, упа-
кованные в вагонах с горкой, 
в особом почете. 29-летнюю 
Марину с Сянхуа (или, на рус-
ский лад, с Лешей) эти вагоны 
и «свели» вместе.

- Леша приехал, занимался 
поставками, искал лучшую в Си-
бири древесину – для своей стра-
ны. А нашел… семью, женился на 
мне с двумя детьми, потом роди-
лась дочка Яна, и мы переехали в 
Китай. Но там наша семья распа-
лась, - засиявшие было голубые 
глаза Марины вмиг темнеют от 
разочарования.

Потому что «испытание де-
тьми» китайские парни, кажу-
щиеся такими надежными в 
России, у себя на родине, похо-
же, пройти не могут.

Но виноваты не они, говорит 
бывшая «китаянка» Марина, 
а система. Эти парни вырос-
ли под лозунгом «Одна семья 
– один ребенок», в стране, где 
семье не то что трех, даже двух 
детей иметь нельзя, только 
в деревнях – до двух послаб-
ление. Иначе – позор, налоги 
(до 3500 долларов) или при-
нудительные аборты. Там, в 
«миллиардном» Китае, только 
в последние годы власти за-
говорили об отмене «анти-
детского» закона, почти 30 лет 
шокировавшего мир.

 Любовь
Скажи кто Марине в юности, 

что судьба однажды закинет ее 
на жаркий берег легендарной 
реки Хуанхэ, ни за что бы не по-
верила.

- Когда я, уйдя от первого, за-
пившего, русского мужа, пере-
ехала с детьми Катей и Сашей в 
дом к сестре в Тяжин и увидела 
там квартиранта, парня-китай-
ца, у меня даже удивления не 
было. Ну, иностранец, лесоза-
готовщик, угол снимает, ну, с 
тремя дипломами, интеллиген-
тный, - перечисляет Марина. – 
Но мы мелькали мимо друг дру-
га тенью. Он, устав от работы, 
приходил к себе ночью, уходил 
на рассвете, выходных почти не 
имел. А я, устав от первого не-
удачного брака, никого не виде-
ла вокруг, кроме детей.

Но, оказывается, Леша хруп-
кую светловолосую маму и ее 
румяных с мороза ребятишек 
замечал. Он долго, месяцами, 
любовался ими издали. Пока 
все-таки не решился сделать 
подарок.

- Леша подошел и протянул… 
мыло. Я засмеялась: «Вот это 
да! Нашел чем удивить». Розо-
вый брусок, как у нас, в России, 
- улыбается Марина.

Но порыв тот оказался сим-
воличным. Прошлые несчастья 
«смылись», начали забываться.

А Леша с Мариной вскоре 
стали встречаться. Потом ре-
шились снять с детьми отде-
льный домик. И с рождением 
Яны, «китайской принцессы», с 
папиным разрезом глаз, к ним 
пришло тихое счастье.

 Великая Китайская стена
- Яна подросла, выучила по-

китайски «нанэ» (бабушка), и 
наш папа стал мечтать пере-
ехать нам всем жить в Китай. А 
только надумали – отец Леши 
умер. Но обряд похорон в Ки-
тае, после обязательной крема-
ции, очень дорогой, проходит 
с особым почтением, и к тому 
же отца может похоронить 
только сын... Пришлось пере-
езд отложить и копить день- 

«Восточный экспресс-брак»
мода на мужей-китайцев докатилась с Дальнего Востока и до Куз-

басса. но первая же наша землячка, уехав с мужем в поднебесную, 
стала жертвой… политики «лишних» детей.

ги на похороны целый год, - 
вспоминает Марина.

Лишь через год, в феврале, 
переехали, шагнув из мороза 
России в тепло Харбина и затем 
– Цзинаня. С собой они с Лешей 
взяли в поезд лишь малышку 
Яну да подарки: шоколадки, 
берестяные туески, деревянные 
расчески.

- «Нанэ» приняла Яну сразу, 
меня – с добрым интересом. И 
на похоронах, на кукурузном 
семейном поле, на отцовской 
«сотке» (таковы правила) я, об-
лаченная, как и все, в белую 
обрядовую одежду с чепчиком, 
все думала: «Как сильны здесь 
традиции и связи детей с ро-
дителями, и как это хорошо!» - 
признается Марина.

И дальше Марина, удивляясь 
китайским несоленым кашам 
и удивляя Лешину маму сво-
ей выпечкой - русским хлебом, 
только радовалась:

- Как спокойно и надежно. За-
мужем, то есть за таким мужем, 
я буду с детьми… как за Великой 
Китайской стеной!

…Через месяц они поехали в 
Кузбасс за старшими детьми. 
Но уже в поезде Леша объявил: 
«Возьмем только одного, вы-
бирай: сына Сашу или дочку 
Катю?» Марина в шоке выбрала 
11-летнюю Катю, надеясь, что 
8-летний сын все же крепче, 
мужчина.

Да и муж, почувствовав на-
пряжение, обронил: «Сына за-
берем через полгода».

Марина поверила. Она еще не 
понимала, что быть многодет-

ной семьей в нынешнем Китае 
не принято. И что муж, задумав-
шись и наводя справки, похоже, 
просто тянет время.

 Разлука
Прошло полтора года с еже-

дневным ритмом: Яну утром 
– в китайский детсад, Кате – по-
вязать красный галстук в школу, 
себя – отправить на кухню, к по-
варешке и русско-китайскому 
словарю-«разговорнику».

С маленькими развлечениями 
типа рассказов Кати о Ленине, о 
котором ей с восторгом щебета-
ли новые подружки-одноклас-
сницы.

С редкими случайными встре-
чами - со второй в городе русс-
ко-китайской парой, где жена 
– китаянка.

И с изумлением - по празд-
никам, когда соберутся китай-
цы, и по кругу, как в России, 
пойдет песня… «Подмосков-
ные вечера».

Но все это не могло перебить 
тоску об оставшемся в России 
сынишке.

- Я надеялась: за Сашей при-
смотрит моя мама. Но она 
умерла, и Саша попал в приют. 
Я каждый день просила мужа 
отпустить меня за сыном. И не 
забуду дня, когда, наконец, при-
ехала в Россию. А сын меня не 
узнал, считал, раз столько вре-
мени меня нет, значит, я умер-
ла, - рассказывает Марина.

Еще оказалось: сын заболел. 
Марина позвонила в Китай, чес-
тно рассказала мужу про диа-
гноз - недержание и что врачи 
ищут шанс вылечить.

Муж выслушал ее… и прика-
зал отказаться от сына, навсег-
да. Ведь только в этом случае 
они в Китае уже никому никог-
да не покажутся нестандартной 
семьей. Двое детей – не трое, 
терпимо, в ряде провинций это 
уже было разрешено.

- Я как раз узнала, как в Китае 
строг закон к семьям, родив-
шим второго ребенка, какие 
за это налоги. И как забирают 
имущество, все, что в доме есть, 
даже двери и стекла могут вы-
нести. Но у нас с Лешей – «сбор-
ная» семья, и я думаю, сверхна-
логи нам не грозили… Просто 
мужа больше волновало мнение 
общества.

Он, выросший в стране, где 
вторые дети рождаются только 
в порядке исключения, а третьи 
- изгои, подзабыл об этом в мно-
годетной России. А вернувшись 
в Китай, решил жить, как все.

…Марина сына не бросила, 
отказалась от замужнего рая и 
осталась в Кузбассе. Она снова 
сама рубит дрова и засыпает 
уставшей, но счастливой, после 
привычной нашей работы.

Китайский муж купил билет 
и переслал ей старшую дочку - 
Катю. А вот маленькую «китай-
скую принцессу» Яну оставил 
себе…

- Такой «подножки» я не ожи-
дала. Сейчас лечу сына, потом 
накоплю денег и поеду, заберу 
Яну, я ее уже два года не видела, 
- с горечью целует фото китай-
ской дочки Марина. – Мне до-
сталась не жизнь – «Восточный 
экспресс»…

Лариса МАКСИМЕНКО.В Китае, в верхнем ряду - дочка Катя.

Дочка Яна с китайской бабушкой.
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Как правило, дети 
начинают проявлять 
интерес к времени 
примерно  
с четырехлетнего 
возраста.  
При этом 
восприятие 
протяженности 
событий  
у дошколят особенно 
субъективно: 
интересная 
игра пролетает 
быстро, а скучное 
ожидание тянется 
слишком долго... 
Как маленькому 
человеку научиться 
управляться со 
временем? Как 
объяснить ему,  
что такое «завтра», 
«потом»,  
«после обеда»?  
Об этом сегодня  
и поговорим.

- Лучше всего время понима-
ют дети, которые привыкли к 
определенному ритму жизни, 
к распорядку дня. И которым 
терпеливые мамы все объясня-
ют, даже если им кажется, что 
объяснять еще рано, - уверена 
Татьяна Ларина, учитель на-
чальных классов кемеровской 
школы-интерната № 22. - Легче 
последовательность событий 
запоминается на примере ска-
зок: сперва Колобка слепили, 
потом на окошко положили, 
потом он сбежал от бабушки и 
дедушки, повстречал зайчика, 
а в самом конце встретился с 
лисичкой… Можно даже про-
иллюстрировать это подруч-
ными игрушками, показывая 
очередность событий.

Татьяна советует первым 
делом закрепить с карапузом 

его знания о том, что происхо-
дит за окошком – утро, день, 
вечер или ночь. Вот простой 
пример объяснения: «Папа 
приходит с работы вечером. 
После того как папа пришел 
– поел - покупал тебя - поиг-
рал с тобой в морской бой в 
ванной, наступает темнота за 
окном. Это ночь – и мы все 
ложимся спать. И ты просы-
паешься с нами утром. Утром 
папа уходит на работу, утром 
мы с тобой делаем зарядку и 
едим кашу. А обед – это когда 
приходит бабушка и кормит 
тебя супом. То, что сейчас, – 
это сегодня. После вечера бу-
дет ночь, мы все вместе ляжем 
спать. И сегодня закончится. 
Наступит завтра».

Не стоит сразу пытаться на-
учить вашего сына или доч-

детская комната

ЛабиринтУгадай-ка
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шКола воспитания

ребята решили в эти майские дни поиграть в прятки.  
Друзья, помогите водящей найти всех спрятавшихся.

Пострелятам о стрелках

 ответ специалиста
-----------------------------------------------------------------------------------
Предупреждение – мать учения

почему маленькие дети плохо ориентируются во времени, не 
представляют себе, что когда должно происходить и как долго 
что-то будет длиться?

«Ребенок ощущает свое бытие исключительно «здесь и сей-
час», способность различать настоящее, прошедшее и будущее 
разовьется лишь с течением времени, - объясняет семейный пси-
холог Полина Боруздина. - Вот, например, фраза: «Послезавтра 
мы едем к бабушке». Дети от трех до шести лет еще не очень 
четко представляют себе такой отрезок времени. «Еще два раза 
поспишь - и поедем» - такое предложение куда понятней! Малы-
ши должны подчиняться определенному распорядку: существует 
режим дня, время приема пищи, визиты ко времени к врачу, в 
ясли, сад… И все же планированию времени приходится учиться. 
Предупреждайте о предстоящих событиях заблаговременно. У 
ребенка должно быть достаточно времени для того, чтобы под-
готовиться к выходу из дома. Например: «Этот мультик ты еще 
можешь досмотреть, потом пойдешь надевать ботинки».

ку, как пользоваться часами 
и определять по ним время. 
Для начала прибегните к ма-
кету часов только с двенадца-
тью цифрами и одной часовой 
стрелкой и постепенно пока-
зывайте вашему чаду, что та-
кое один час, двенадцать часов 
или двадцать четыре часа (сут-
ки). Поставьте отметки напро-
тив нужного часа с пояснени-
ем, что в это время - завтрак, 
обед или ужин. Просите ребён-
ка устанавливать стрелку на 
нужном часе, когда он идёт на 
обед или ложится спать. Ему 

определенно понравится «ру-
ководить» временем и контро-
лировать его.

Как только малыш «освоит» 
часовую стрелку, можно пе-
рейти к занятиям с минутной. 
Но обязательно все должно 
быть по-настоящему: прово-
дите занятия с дошколенком в 
режиме реального времени и 
просите его устанавливать на 
макетных часах именно то по-
ложение, которое соответству-
ет данному периоду суток.

Анна ТИМоЩУк.

Помогите колобку 
попасть домой.
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спортарена
футбол

Волейбол

спринт-ноВости

И для хозяев, и для гостей 
эта встреча выдалась самой 
результативной в турнире, 
хотя началась под проливным 
дождем и продолжалась, по-
нятно, на мокром поле. Прав-
да, с существенной разницей в 
итоге: «сталевары» потерпели 
первое крупное поражение в 
родных стенах, а «балтийцы» 
впервые выиграли на выезде 
с преимуществом в три мяча 
и закрепились на пятом месте 
в таблице.

Между тем новокузнеча-
не открыли счет уже на 15-й 
минуте: Антон Киселев и сам 
вряд ли ожидал, что мяч пос-
ле его даже не удара, а навеса 
со штрафного минует защит-
ников и перелетит голкипера. 
«Балтика», игравшая комби-
национно даже на тяжелом 
газоне, быстро восстановила 
равновесие: с линии вратар-
ской площади поразил «де-
вятку» белорусский форвард 
Максим Скавыш.

После перерыва голкипер 
калининградцев Александрс 
(именно таково имя гражда-
нина Латвии) Колинько спас 
свою команду, когда на ран-

деву с ним убежал нападаю-
щий «Кузни» Андрей Козлов. 
В ответной атаке гости вы-
шли вперед и в дальнейшем 
не упускали инициативы. На 
85-й минуте новокузнечане 
при счете 1:4 заработали пе-
нальти, но Валентин Егунов 
не лучшим образом его ис-
полнил. Благо Иван Шпаков 
оказался самым растороп-
ным и первым успел к мячу, 
который парировал вратарь. 
А вскоре защитник хозяев 
Роман Ткачук увидел перед 
собой красную карточку за 
«фол последней надежды», и 
Андрей Гацко изящно пере-
бросил «стенку» со штрафно-
го - 2:5.

- Мы не забили и тут же 
пропустили второй гол. Это 
был момент «х», когда коман-
да немножко надломилась. В 
обороне появилась анархия, 
хотя оставалось еще много 
времени до конца матча, и 
нужно было терпеть, ждать и 
искать свой шанс. Сказались 
на нашей игре кадровые по-
тери, особенно это касается 
центральных защитников, - 
резюмировал главный тренер 

«Град» после ливня
Новокузнецкий «Металлург-Кузбасс»  
в последнем домашнем матче сезона  
в первенстве Футбольной национальной 
лиги проиграл «Балтике»  
из Калининграда - 2:5 (1:1).

«Металлурга-Кузбасса» Вла-
димир Федотов.

В следующий понедельник, 
13 мая, новокузнечане сыгра-
ют в Уфе, а завершат сезон 25 
мая в Нижнекамске. От «зоны 
вылета», где расположились 
астраханский «Волгарь» и 
подмосковные «Химки», нашу 
команду по-прежнему отделя-
ют шесть очков. Казалось бы, 
комфортное расстояние, но в 
подэлитном дивизионе, как 
показывает практика многих 
сезонов, возможны чудеса са-
мого разнообразного толка. 
Кроме того, из-за неизбывных 
финансовых проблем «М.-К.» 
может покинуть ФНЛ и не по 
спортивному принципу…

Вадим АНТОНОВ.
Фото Ярослава Беляева.

табло
---------------------------------------

Футбольная националь-
ная лига

31-й тур. 6-7 мая
«Металлург-Кузбасс» (Но-

вокузнецк) - «Балтика» (Ка-
лининград) - 2:5 (1:1). 2000 
зрителей. Голы: Киселев, 
15, Шпаков, 85 - Скавыш, 23, 
58, Вотинов, 52, Сальников, 
67, Гацко, 87. «СКА-Энер-
гия» (Хабаровск) - «Химки» 
(Химки) - 4:0 (2:0). «Енисей» 
(Красноярск) - «Уфа» (Уфа) - 
0:1 (0:0). «Спартак-Нальчик» 
- «Сибирь» (Новосибирск) - 
2:0 (0:0). «Торпедо» (Москва) 
- «Томь» (Томск) - 1:0 (1:0). 
Вчерашние матчи закончи-
лись после подписания это-
го номера в печать.

Как информирует офици-
альный сайт клуба, сменят 
место работы лучший бом-
бардир кемеровчан Павел Мо-
роз, легионеры Бьерн Андрае 
из Германии и французский 
подданный Самуэль Туиа, а 
также Вячеслав Тарасов, Илья 
Пархомчук, Антон Дубровин, 
Сергей Багрей, либеро Алек-
сей Липезин. Напомним, что 
на тренерскую работу в женс-
кую сборную России и в крас-
нодарское «Динамо» перехо-
дит капитан «Кузбасса», свя-
зующий Константин Ушаков.

Из нынешнего состава 
продлил контракт на сле-
дующий сезон пока только 
центральный блокирующий, 
чемпион Всемирной универ-
сиады-2011 Михаил Щерба-
ков, пропустивший послед-
ние матчи плей-офф из-за 

«Ковровая» селекция  
в межсезонье
Кемеровский «Кузбасс», завершив 
самый успешный в своей истории 
чемпионат России (восьмое место), 
кардинально обновляет состав: 
команду покинули девять игроков.

травмы. К слову, единствен-
ный игрок, выступающий за 
«Кузбасс» с 2008 года, когда 
клуб дебютировал в подэ-
литном дивизионе нацио-
нального чемпионата. Воз-
можно, останутся в коман- 
де Константин Порошин, Ев-
гений Галатов, Вячеслав Кур-
гузов и уроженец Кемерова 
Дмитрий Шестак.

Подобная кадровая рево-
люция - первая в истории 
кузбасской дружины, попол-
нившей суперлигу осенью 
2010 года. В межсезонье руко-
водителям клуба предстоит 
провести «ковровую» селек-
цию, чтобы заполнить сразу 
столько вакансий. Впрочем, 
исполнительному директо-
ру клуба и главному тренеру 

команды Денису Матусевичу 
не привыкать формировать 
коллектив с «листа», как это 
было пять лет назад. Не ис-
ключено, что для выполнения 
столь масштабной задачи Де-
нис Аркадьевич откажется от 
совмещения постов.

По неофициальной ин-
формации, тренерский штаб 
«Кузбасса» может возглавить 
53-летний французский спе-
циалист Эрик Нгапет. Во вся-
ком случае, он уже приезжал в 
Кемерово в конце апреля, ког-
да наша команда встречалась 
с новосибирским «Локомоти-
вом». В своей стране потенци-
альный наставник самого вос-
точного клуба в элите россий-
ского волейбола завоевал два 
чемпионских титула и четыре 
раза становился обладателем 
национального Кубка.

Вадим АНТОНОВ.
НА СНИМКЕ: Михаил 

Щербаков и один в площад-
ке воин.

Фото Кирилла Кухмаря.

Неожиданной выдалась развязка в плей-ау-
те, турнире шести команд за сохранение про-
писки в суперлиге. Покидает элитный дивизи-
он подмосковная «Искра», бронзовый призер 
прошлогоднего чемпионата страны. Клуб из 
Одинцова заменит «Тюмень», победившая в 
первенстве высшей лиги «А». Второй призер 

этого турнира «Динамо» из Ленинградской 
области проведет переходные матчи с перм-
ским «Прикамьем», занявшим предпоследнее 
место в плей-ауте.

Остаются в суперлиге динамовские коллек-
тивы Москвы, Краснодара, «Грозный» из одно-
именного города и «Ярославич» (Ярославль).

тем Временем ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Сноуборд
Воспитанники таштаголь-

ской спортивной школы - 
Станислав Детков, Констан-
тин Котов, Валерий Колегов, 
Наталья Соболева - вошли в 
расширенный список канди-
датов в олимпийскую сбор-
ную России в параллельных 
видах сноуборда.

Через неделю наша нацио-
нальная команда вылетает во 
Францию, где райдеров ждут 
тесты, сёрфинг, скоростно-
силовая работа. В основной 
состав сборной страны вклю-
чен Станислав Детков, а также 
постигавшие азы сноуборда в 
Таштаголе, но затем переехав-
шие в другие регионы Екате-
рина Тудегешева, Светлана 
Болдыкова и Андрей Соболев. 
В команде «Б» будут трени-
роваться Наталья Соболева, 
Константин Котов и Валерий 
Колегов.

Впрочем, в интервью агент-
ству «Весь спорт» главный тре-
нер сборной страны Денис Ти-
хомиров отметил, что «спорт-
смены основного и резервного 
составов имеют шансы побо-
роться за путевку на Олимпи-
аду-2014 в Сочи». Новый сезон 
россияне откроют в октябре в 
голландском Ландграафе, где 
пройдет стартовый этап Кубка 
мира.

Настольный
теннис

Кемеровчанин Павел 
Аревков выиграл в Москве 
чемпионат России среди ве-
теранов в возрастной кате-
гории «60-64 года».

В этой возрастной группе 
соперничали 32 спортсмена, 
представлявшие многие ре-
гионы страны - от Петропав-
ловска-Камчатского до Иван-
города, что в Ленинградской 
области. Самый сложный по-
единок наш земляк провел в 
четвертьфинале, где встре-
тился с москвичом Фелик-
сом Капланом, лучшим тен-
нисистом-ветераном страны 
последних лет. Матч продол-
жался все отведенные рег-
ламентом пять партий, но в 
решающем сете Павел Арев-
ков очень уверенно взял верх 
- 11:6.

В полуфинале кузбассовец 
переиграл (3:1) Александра 
Долгополова из Ярославля, а в 
«золотом» матче разгромил - 
3:0 - Владимира Мугурдумова 
(Пятигорск). Примечательно, 
что Павел Аревков - первый 
кемеровчанин, победивший в 
национальном чемпионате по 
настольному теннису.

Андрей ТАРКОВ.
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правовое поле
громКое дело

Ведущий рубрики «Правовое поле» Дмитрий ТОЛКОВЦЕВ.

Напомним, что, по версии 
предварительного следствия, 
«руководитель и сотрудники 
Куйбышевского горнотехни-
ческого отдела управления 
Ростехнадзора по Кемеровской 
области Слепцов, Костромин 
и Дмитриев не осуществляли 
надлежащий государственный 
горный надзор за соблюдени-
ем требований безопасности 
на этом опасном производс-
твенном объекте, своевремен-
но не пресекли нарушения 
требований безопасности и 
правил по борьбе с угольной 
пылью, концентрация которой 
была настолько высока, что 
позволила распространиться 
взрывам по сети горных вы-
работок даже там, где не было 
опасного количества метана, 

что увеличило масштабы ава-
рии и количество жертв»…

Ходатайство о прекращении 
уголовного преследования на 
судебном заседании заявили 
адвокаты сотрудников Рос-
технадзора. Мотивировка: 
преступление, в котором об-
винялись горнотехнические 
инспекторы («халатность, пов-
лекшая по неосторожности 
смерть двух или более лиц» 
— ч. 3 ст. 293 УК РФ), относит-
ся к категории преступлений 
средней тяжести. И по закону 
лицо освобождается от уголов-
ной ответственности, если со 
дня совершения преступления 
прошло шесть лет…

По словам старшего помощ-
ника прокурора Кемеровской 
области Елены Тушкевич, суд 

удовлетворил ходатайство за-
щиты и вынес постановление 
о прекращении уголовного 
преследования в отношении 
Костромина, Дмитриева и 
Слепцова.

Ранее, еще на стадии пред-
варительного следствия, уго-
ловное дело по фактам нару-
шений правил безопасности 
на взрывоопасном объекте, 
которые могли повлечь смерть 
человека, было прекращено в 
отношении 19 инженерно-тех-
нических работников шахты. 
«Эти лица завершили выпол-
нение профессиональных обя-
занностей в предыдущие до 
произошедшей аварии смены, 
и допущенные ими наруше-
ния требований безопасности 
на предприятии не явились 
непосредственной причи-
ной взрыва, — уточнил после 
окончания расследования уго-
ловного дела по трагедии на 
шахте «Ульяновская» офици-
альный представитель Следс-
твенного комитета РФ Влади-
мир Маркин. — Также вынесе-
ны постановления об отказе в 
возбуждении уголовного дела 
в отношении еще пятерых по-
гибших руководителей пред-
приятия»…

После оглашения обвини-
тельного заключения начнется 
судебное следствие.

преступление и наКазание

Бензопил
сотрудник администрации Юргинского района подозревается в 

хищении бюджетных средств.

Предварительно установлено, что чиновник договорился с 
операторами АЗС, и те за определенное вознаграждение об-
наличивали топливные карты администрации Юргинского 
района. Основная часть «выручки» при этом шла сотруднику 
администрации. При передаче очередного «транша» поли-
цейские задержали его с поличным.

Предполагается, что только в 2013 году этот ловкач незакон-
но «нацедил» из бюджета более 200 тыс. руб. Как долго прово-
рачивались такие махинации и какова точная сумма матери-
ального ущерба, предстоит выяснить следствию.

Кроме того, у него изъяты незаконно хранившиеся револь-
вер, охотничье ружье и боеприпасы.

Напомним, что по инициативе Амана Тулеева в Кузбассе 
действует областная программа по борьбе с коррупцией. «Мо-
шенникам и взяточникам не место в рядах государственных 
и муниципальных служащих», — всегда подчеркивал губерна-
тор.

Дважды виноватый
В Яйском районе мужчина, чтобы не лишиться водительских 

прав, попытался дать взятку полицейским.

Когда сотрудники ДПС поймали его пьяным за рулем, муж-
чина предложил им «за молчание» 1000 руб. Не отрезвило 
его и предупреждение об уголовной ответственности за дачу 
взятки — в ответ на это фермер поднял «вознаграждение» 
вдвое. Но полицейские денег не взяли, а сообщили о данном 
факте своим коллегам из отдела экономической безопасности 
и противодействия коррупции, и теперь запись видеорегист-
ратора патрульного автомобиля рассматривается как свиде-
тельство вины пьяного водителя.

В настоящее время собранные полицейскими материалы 
направлены для принятия процессуального решения в орга-
ны Следственного комитета по Кемеровской области.

Первая встреча – 
 последняя встреча

В анжеро-судженске интернет-знакомство закончилось квар-
тирной кражей.

Разведенный мужчина познакомился в социальной сети с 
молодой особой и пригласил ее скоротать вечерок у себя дома. 
Когда женщина приехала, он ненадолго отлучился, а возвра-
тившись, ее уже не застал. Вскоре объяснилось и быстрое ис-
чезновение новой знакомой: вместе с ней из стола пропали 
документы и 15 тыс. руб.

Личность подозреваемой оперативники уголовного розыс-
ка вычислили довольно быстро: ею оказалась 26-летняя нар-
команка, ранее уже судимая примерно за такие же кражи. Она 
задержана и опять оказалась под следствием.

…И мальчики кровавые 
 у всех на глазах

на рассмотрение суда передано уголовное дело о гибели в топ-
ках 64-летней пенсионерки, которую в середине февраля заби-
ли до смерти в ее собственном доме. В преступлении обвиняется 
14-летний подросток. его 13-летний подельник из-за малолетства 
не подлежит привлечению к уголовной ответственности и прохо-
дит по делу только как свидетель.

Тело старушки со следами кровоподтеков обнаружили со-
седи по частному сектору, заметившие, что в ее доме разбиты 
стекла, а входная дверь взломана….

В ходе расследования сотрудники уголовного розыска «вы-
шли» на двух местных подростков, старший из которых в свои 
14 лет уже состоял на учете в инспекции по делам несовер-
шеннолетних и находился под следствием за кражи и угоны. 
По версии предварительного следствия, в ту ночь они прохо-
дили мимо дома пенсионерки и заметили в окне ее силуэт. 
Решив «посмеяться», они подошли к висевшему во дворе ру-
бильнику и стали выключать и включать свет. Выйдя на ули-
цу проверить электрощиток, старушка заметила приятелей и 
принялась ругаться. Хулиганов это только разъярило: вначале 
они разбили окна в ее доме, а потом ворвались внутрь и силь-
но избили пенсионерку. Но и этого им показалось мало: про-
гулявшись немного на свежем воздухе, подростки вернулись 
обратно. Младший остался на улице, а старший зашел в дом 
и забил хозяйку до смерти. Перевернув все в комнате вверх 
дном, молодчики скрылись. А через некоторое время их за-
держали…

Трагедия  
на «Ульяновской»:  
трое неподсудны

В новокузнецком районном суде продолжается оглашение обви-
нительного заключения по уголовному делу о взрыве на шахте «уль-
яновская», который произошел 19 марта 2007 года и унес жизни 110 
человек.

с момента начала слушаний число подсудимых сократилось: в 
связи с истечением сроков давности суд прекратил уголовное дело в 
отношении сотрудников Куйбышевского горнотехнического отдела, 
которые осуществляли государственный горный надзор на «ульянов-
ской» и обвинялись в халатности: начальника отдела сергея слепцо-
ва и инспекторов александра Костромина и игоря дмитриева. таким 
образом, в настоящее время на скамье подсудимых остались шесте-
ро обвиняемых: тогдашний директор шахты андрей Функ, началь-
ник смены Юрий пименов, механик участка вентиляции и техники 
безопасности геннадий Краськов, бригадир и электрослесари этого 
же участка олег Козявин, денис Бут и олег собакин.

(По информации пресс-служб ГУ МВД России  
по Кемеровской области и регионального 
Следственного комитета).

прЯмаЯ Выгода

по решению губернатора 
амана тулеева, в Кемеровской 
области увеличены расценки за 
оружие, добровольно сданное 
гражданами в полицию.

Как отметил заместитель гу-
бернатора Владимир Банников, 
эта мера связана с увеличени-
ем количества преступлений 
с применением неучтенного 
огнестрельного оружия. Неко-
торые кузбассовцы хранят ору-
жие без соблюдения соответс-
твующих требований, создавая 
угрозу для жизни людей.

Для стабилизации ситуации 
ежегодно накануне праздни-
ков в области проходит опе-
рация «Оружие». Владельцы 
оружия, боеприпасов и взрыв-
чатых веществ могут добро-
вольно сдать их в полицию 
и получить денежное возна-
граждение. Плюс ко всему они 
освобождаются от уголовной 
ответственности за незакон-
ное хранение.

«Все сданное оружие будет 
утилизировано и позволит со-
хранить десятки жизней лю-
дей», — подчеркнул Владимир 
Банников.

расценки за оружие, добровольно сданное гражданами в полицию
Наименование оружия, боеприпасов и 
взрывчатых веществ

Цена при добровольной сдаче 
в полицию, руб. за ед. или шт.

Гранатомет, пулемет, автомат 30 000
Карабин, винтовка 25 000 
Пистолет, револьвер 20 000 
Граната, мина, снаряд 3000
Тротиловые, толовые шашки 2000
Электродетонатор 500
Взрывпакет 1000
Нарезное оружие 10 000
Гладкоствольное оружие 7000
Огнестрельное оружие ограниченного 
поражения, газовое

3000

Самодельное оружие, обрез 1500
Патрон 5

После переплавки некогда грозное оружие превращается в сугубо мир-
ную продукцию – например, в металлические уголки или арматуру. А 
патроны, мины, боевые гранаты и прочие боеприпасы вывозят на ка-
кой-нибудь безлюдный карьер и взрывают.

Фото Игоря Беляева.

Время делать деньги  
на оружии!
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Вопрос – отВет

сад и огород
по Вашей просьбе

соВет

Огуречные секреты

Это явление чаще всего объ-
ясняется нехваткой того или 
иного питания. Например, не-
достаток калия вызывает об-
разование на концах листьев 
сухой каймы, а между жилка-
ми появляется темно-корич-
невая пленка. Плоды зеленые, 
но непропорциональной фор-
мы — сужены к плодоножке и 
расширены в верхней части. 
Подкормка калийной солью (3 
столовые ложки на 10 л воды) 
изменит ситуацию.

Кроме того, уродливость 
огурцов происходит из-за вы-
сокой температуры, низкой 
влажности воздуха и недо-
статка влаги в почве. Поливы, 
регулярное проветривание по-
могут образованию нормаль-
ных завязей.

— Но это еще не все, — до-
бавляет фермер-овощник 
Ольга Тягунова. — Нередко 
уродливость зеленцов наблю-
дается из-за переопыления 
различных сортов. Огород-
ники-любители обычно на 
одной грядке выращивают 
несколько сортов. А ведь даже 
партенокарпические, или, как 
мы говорим, самоопыляемые, 
сорта способны принимать 
«чужую» пыльцу. В результа-
те происходит расщепление 
сорта, плоды меняют форму к 
худшему. А уж если выращива-
ются пчелоопыляемые сорта, 
то переопыление становится 

едва ли не постоянным. В на-
шем хозяйстве несколько теп-
лиц с огурцами, но высеваем 
только один сорт, и проблем с 
уродливостью не знаем. Ник-
то не станет выращивать ря-
дом перцы горькие и сладкие, 
поскольку вкус плодов замет-
но ухудшается. То же самое и 
с огурцами. Если хотите иметь 

разные сорта, нужна про-
странственная изоляция. Но 
в условиях малого участка та-
кое вряд ли возможно. Вывод 
делайте сами.

Задержки с поливами в жару, 
а также похолодания в период 
плодоношения ведут к обра-
зованию в плодах глюкозида 
кукурбитацина, обусловлива-
ющего горькой вкус зеленцов. 
Наибольшее количество этого 
вещества концентрируется у 
основания плодов и в зеленой 
кожице. Близкая к верхушке 
мякоть вкуса обычно не меня-
ет.

Исправить этот недостаток в 
уже сформировавшемся зелен-
це нельзя, а вот предупредить 
порчу следующих можно, если 
обеспечить регулярный полив, 
укрытие растений в случае по-
холоданий.

Некоторые огородники с 
сомнением относятся к под-
кормкам огурцов, полагая, что 
таким образом «напитают» 
плоды нитратами. Эти сом-
нения несостоятельны, пос-
кольку накоплению нитратов 
способствует не столько изли-
шек азота, сколько нехватка 
освещенности. Поэтому надо 
избегать загущения посадок 
(между растениями скороспе-
лых сортов должно быть не 
меньше 10-12 см, позднеспе-
лых — 16-25 см), в дальней-
шем вести прищипку боковых 
побегов, не давая им затенять 
растения.

Причины болезней огурцов 
часто гнездятся в нарушениях 
агротехники. И в первую оче-
редь это полив холодной во-
дой. Теплолюбивые по своей 
природе огуречные растения 
негативно реагируют на рез-
кое понижение температуры 
— могут сбрасывать завязи, в 
стрессовом состоянии не в си-
лах противостоять инфекци-
ям.

Полив только теплой водой, 
дождевание в жаркую погоду, 
регулярная подсыпка свежей 
земли с добавлением древес-
ной золы — лучшая профи-
лактика от корневых гнилей, 
грибных заболеваний, резко 
снижающих урожайность.

Тамара Малышкина.

Грех жаловаться — огурцы нынче в продаже круглый год. Но кто 
из садоводов откажется от хрустких, сочных зеленцов, выращен-
ных на своей грядке? Во всяком случае, я таких не знаю. только 
вот не у всех этих самые зеленцы удаются. «поделитесь огуреч-
ными секретами, — просят наши читатели, — а то у меня что ни год,  
то сплошные горькие закорючки…»

В прошлом сезоне вырасти-
ли хорошую капусту, много 
заложили на хранение свежей. 
Сохранилась она хорошо, но на 
кочанах образовались новые 
кочанчики. Подскажите, не 
повлияло ли это на качество 
капусты?

Федор ФЕДОТОВ.
Кемерово.

Свежая капуста сохраняет все 
свои свойства, как правило, до 
марта. Более длительное хране-
ние нежелательно – количество 
витаминов в ней резко сокра-
щается. Прорастание, то есть 
образование новых кочанчи-
ков, также негативно влияет на 
содержание витаминов. В пищу 
такие кочаны употреблять мож-
но, но разве что для щей и бор-
щей - салаты будут безвкусны-
ми.

Подскажите, как решить 
проблему с мокрицей? Даже 
в засушливый прошлый сезон 
она заполоняла большую пло-
щадь, несмотря на все усилия 
по ликвидации этого сорняка. 
Известь-пушонку вносили, не 
помогает.

лидия ПлОТникОВа.
Ленинск-Кузнецкий.

Мокрица, мокрец – так назы-
вают в народе звездчатку сред-
нюю, травянистое растение из 
семейства гвоздичных. Несмот-
ря на короткий жизненный цикл 
– 40 дней, она успевает взойти, 
отцвести и дать до 25 тысяч се-
мян. За сезон мокрица дает два-
три поколения из семян, а кроме 
того, размножается вегетативно 
– небольшой отросток стебля 
мигом укореняется, и спустя не-
делю-другую растение начинает 
цвести... Кстати, не все семена 
прорастают сразу, немалое их 
количество продолжает «спать», 
сохраняя всхожесть в земле до 
30 лет. Поэтому первое и глав-
ное – не дать растениям осеме-
няться. Но даже в этом случае за 
счет спящих семян на очищен-
ном, казалось бы, участке этот 
сорняк будет появляться. Одна-
ко если регулярно удалять мок-
рицу вместе с корнями, спустя 
два-три сезона победа будет за 
вами. Еще момент – мокрица 
предпочитает сильно закис-
ленные почвы. Специалисты 
уверяют: раскисление почвы до 
нейтрального рН препятствует 
развитию сорняка. Известкова-
ние следует проводить осенью, а 
весной вносить в почву мел, до-
ломитовую муку, золу. Расселе-
нию мокрицы способствует ис-
пользование на участке свежего 
навоза – ее семена животными 
не перевариваются. Потому луч-
ше для подкормок и удобрения 
использовать перепревший на-
воз, в нем семян мокрицы ми-
нимум. 

О том, что мокрица-звезд-
чатка не только сорняк, но и 
лекарственное растение, рас-
скажем в следующих выпусках 
«Сада и огорода».

какой сорт выбрать
Культура огурцов самая, по-

жалуй, «сортовая» - селекционе-
ры и оригинаторы каждый год 
предлагают все новые сорта и 
гибриды, число которых прибли-
жается к тысяче наименований. 
Не все они прошли государс-
твенные испытания, следова-
тельно, не все внесены в Госре-
естр селекционных достижений, 
допущенных к использованию, 
но, тем не менее, реализуются в 
торговой сети.

Садоводы при выборе сор-
та на такие нюансы внимания 
не обращают, ориентируют-
ся, как правило, на красочную 
картинку на пакетике. Однако 
многообещающий ее вид не 
всегда оправдывает ожидания. 
И дело не столько в качестве 
семян, хотя оно подчас остав-
ляет желать лучшего, а в агро-
технике.

Нынче особой популярнос-
тью среди огородников-лю-
бителей пользуются гибриды 
с пучковым типом завязей в 
одном узле, их еще называют 
«букетными». Без хорошего 
питания и нормального ухода 

такие огурцы не дадут ожидае-
мого урожая. И вот почему.

Гибриды огурцы с букетным 
типом цветения обладают 
сильной корневой системой и 
мощным вегетативным рос-
том. Ослабленные растения 
никогда не дадут больше од-
ной-двух завязей, не говоря 
уже о десятке. Поэтому особен-
но важно формировать расте-
ние в один стебель, удалять 
4-6 нижних боковых побегов в 
начале их роста. И не надо жа-
леть о потенциальных потерях 
зеленцов – отсутствие боковых 
побегов в нижней части стебля 
способствует лучшей аэрации, 
хорошей освещенности, что 
в конечном итоге «играет» на 
урожай.

Сформированные таким об-
разом растения компактны и 
допускают уплотненную по-
садку в теплице – три расте-
ния на квадратном метре, что 
немаловажно при недостатке 
тепличного грунта. В открытом 
грунте растение также форми-
руют в один стебель, но удаля-
ют только два самых нижних 
боковых побега. Посадка же 

при этом должна быть более 
разреженной.

Кроме того, нужно помнить, 
что «букетным» гибридам нуж-
на весьма питательная почва с 
высоким содержанием пере-
гноя, обязательны подкормки 
в период цветения и плодоно-
шения.

Каким конкретно «букет-
ным» гибридам отдают пред-
почтение кузбасские огород-
ники?

Муму F1 – скороспелый 
гибрид с уникальными засо-
лочными качествами. В узле 
формируются 4-6 крупнобу-
горчатых зеленцов с черными 
шипами массой 90-100 г. Для 
получения пикулей сбор про-
изводят ежедневно, корнишо-
нов – через день. Плюс этого 
гибрида – ограниченный рост 
боковых побегов, что облегча-
ет формировку.

Герасим F1 имеет до 8 завя-
зей в одном узле, плоды уни-
версального назначения, еже-
дневный сбор обеспечивает 
качественные пикули.

Изумрудные сережки F1 – 
новый скороспелый гибрид, 

имеющий по 8-10 завязей в 
одном узле. Обладает длитель-
ным периодом плодоношения 
за счет устойчивости к болез-
ням. Зеленец массой 90-100 г, 
частобугорчатый, белошипый, 
универсального назначения.

Клавдия F1 – среднеранний 
гибрид (55-58 дней от всходов 
до первых зеленцов) для теп-
лиц и открытого грунта. Рас-
тение преимущественно жен-
ского типа цветения с пучко-
вым расположением завязей. 
Зеленцы выровненные, мел-
кобугорчатые, универсального 
назначения.

Престиж F1 – раннеспелый 
(42-45 дней) гибрид для от-
крытого грунта и пленочных 
теплиц. Растение среднерос-
лое, среднеплетистое, женско-
го типа цветения с пучковым 
расположением завязей (по 
3-4 в узле). Зеленцы крупнобу-
горчатые, с белым опушением, 
масса - 65-90 г. Хороши в све-
жем виде и в консервировании 
– не образуют пустот.

Подготовила
Тамара ДМиТриЕВа.
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КроССВорд

АфИшА

фестиваль выставка

досуг на любителя
-------------------------------------------------------------------------------------

В этом году я без разрешения 
сделал перепланировку своей 
квартиры. Что мне может за это 
грозить?

Игорь П.
(по электронной почте).

Согласно ч. 1 ст. 26 Жилищ-
ного кодекса РФ (далее — ЖК 
РФ), переустройство и (или) 
перепланировка жилого по-
мещения проводятся с соблю-
дением требований законо-
дательства по согласованию 
с органом местного самоуп-
равления (далее — орган, осу-
ществляющий согласование) 
на основании принятого им 
решения. Самовольным явля-
ется переустройство и (или) 
перепланировка жилого поме-
щения, которые произведены 
в отсутствие соответствующе-
го решения органа местного 
самоуправления и (или) с на-
рушением проекта переуст-
ройства или перепланировки, 
представлявшегося для согла-
сования.

За нарушение правил поль-
зования жилыми помещени-
ями предусмотрена админис-
тративная ответственность 
в виде штрафа. В частности, 
действия за самовольную пе-
репланировку жилых помеще-
ний в многоквартирных домах 

образуют состав админист-
ративного правонарушения, 
предусмотренного ч. 2 ст. 7.21 
КоАП РФ, административный 
штраф составляет от 2000 до 
2500 рублей. Помимо адми-
нистративной ответственнос-
ти, виновные в самовольном 
переустройстве и (или) пере-
планировке жилых помеще-
ний должны в разумный срок 
привести их в прежнее состоя-
ние. Этот порядок определяет-
ся органом, осуществляющим 
согласование (ч. 3 ст. 29 ЖК 
РФ). В противном случае суд 
по иску органа, осуществляю-
щего согласование, принимает 
решение: в отношении собс-
твенника — о продаже с пуб-
личных торгов такого жилого 
помещения, а в отношении 
нанимателя — о расторжении 
договора социального найма 
(ч. 5 ст. 29 ЖК РФ).

При этом на основании ре-
шения суда жилое помещение 
может быть сохранено в пере-
устроенном и (или) перепла-
нированном состоянии, если 
этим не нарушаются права и 
законные интересы граждан, 
не создается угроза их жизни 
или здоровью (ч. 4 ст. 29 ЖК 
РФ).

Николай ВОРОШИЛОВ.
E-mail:
adv.voroshilov@mail.ru

Незапланированные 
хлопоты

Рис. Андрея Горшкова.

В окнах Кемеровского област-
ного краеведческого музее рас-
положилась выставка рисунков 
«Портрет победителя».

В экспозиции - 68 произве-
дений учащихся и студентов 
Кемеровского областного ху-
дожественного колледжа, ху-
дожественных школ и школ 
искусств Кемерова и Новокуз-
нецка.

В своих живописных и гра-
фических работах юные ху-
дожники изобразили кузбас-
совцев - участников Великой 
Отечественной войны и тру-
жеников тыла. Потом эти пор-
треты будут подарены самим 
ветеранам.

Кемерово
9 мая. Паркур-слет в парке Победы им. Жукова. Неболь-

шая, но веселая туса на паркур-площадке. В программе: ба-
тут, трикинг, волтрикс, а также много конкурсов и подарков. 
Начало в 12.00.

12 мая. На площади напротив ТРК «Лапландия» кемеровский 
«Скутер-клуб» при поддержке отдела пропаганды областной 
ГИБДД проводит праздник, посвященный открытию скутер-
сезона-2013. Гостей ждут музыка, конкурсы. Начало в 10.00.

В городах и районах Кузбас-
са пройдут акции «Визит вни-
мания», «открытка», «Помощь 
ветеранам», «от всей души», 
«Зажигаем звезды ветеранам», 
«Цветы Победы».

Во Дворцах культуры, школах 
искусства, библиотеках Кемеро-
ва, музее-заповеднике «Красная 
Горка» и парке им. В. Волоши-
ной пройдут праздничные ме-
роприятия для ветеранов.

В новокузнецком музее «Куз-
нецкая крепость» откроется 
новая экспозиция - «Воспоми-
нанья тяжелы». Она посвящена 
роли тыла в годы войны, вкла-
ду новокузнечан в дело вели-
кой Победы.

Кинопарад «Память поколе-
ний», посвященный праздно-
ванию Дня Победы и включа-
ющий тематические показы 

художественных и докумен-
тальных кинолент, пройдет в 
городах и районах области в 
филиалах «Кузбасскино» по 9 
мая включительно.

Киноконцерт «Поклонимся 
великим тем годам» будет де-
монстрироваться в кинотеат-
ре «Октябрь» г. Новокузнецка 
с 7 по 12 мая. А 9 мая там же 
состоится благотворительный 
показ фильма «Поп» (военная 
драма режиссера Владимира 
Хотиненко).

В День Победы день откры-
тых дверей проведут муници-
пальные музеи Новокузнецка: 
их экспозиции смогут бес-
платно осмотреть все желаю-
щие жители и гости города. И 
в Кемерове в областном кра-
еведческом музее в этот день 
будут проводиться бесплатные 

экскурсии, прозвучат люби-
мые ветеранами песни, будут 
демонстрироваться фильмы о 
Великой Отечественной. А еще 
в столице Кузбасса (в парке 
Победы им. Жукова) 9 Мая со-
стоится заключительный кон-
церт XII областного фестиваля 
солдатской песни «Виктория».

В Доме культуры п. Ново-
стройка Кемеровского райо-
на гостей ждут праздничные 
мероприятия, посвященные 
Дню Победы и православному 
празднику «День Георгия По-
бедоносца». В параде Победы 
у ДК будут участвовать вос-
питанники кадетской школы-
интерната МВД, школьники 
клуба «Десантник» с. Елыка-
ево, студенты КемГУ из клуба 
«Святогор», казаки Кемеровс-
кой станицы.

торжества

Великий праздник, важный день

В Кузбассе в эти дни впервые 
проходит большой Пасхальный 
фестиваль.

Мероприятие посвящено 
светлому празднику Пасхи 
Христовой, Дню славянской 
письменности и культуры и 
70-летию Кемеровской облас-

Светло и радостно

Лица 
героев

ти. Кузбассовцев ждут музы-
кальные концерты, конкурсы 
юных художников, выставки 
мастеров народного творчес-
тва.

8 мая в органном зале Госу-
дарственной филармонии Куз-
басса состоится праздничный 
концерт солистов филармонии 
«Солдатами спасенная весна». 
Начало в 18.30.

С 13 по 19 мая пройдет «Не-
деля музеев Кузбасса».

20 мая в 19.00 в областной 
филармонии начнется му-
зыкально-поэтический спек-
такль «Хулиган. Исповедь» с 
участием народного артиста 
РФ Сергея Безрукова.

22 мая на большой сцене фи-
лармонии – музыкально-лите-
ратурный вечер «Отдушина» с 
Валентином Гафтом (начало в 
19.00).

24 мая состоится Празднич-
ная литургия у часовни Святых 
Равноапостольных Кирилла и 
Мефодия (музей-заповедник 
«Томская Писаница»).

Завершится фестиваль 24 
мая на площади Знаменского 
кафедрального собора. В 17.00 
начнется концерт Губернатор-
ского симфонического оркес-
тра и Губернаторского камер-
ного хора: будут исполнены 
кантата С. Прокофьева «Алек-
сандр Невский» и увертюра  
П. Чайковского «1812 год».

По горизонтали: 1. Пролив, соединяющий Среди-
земное море и Атлантический океан. 6. Вьющееся или 
лазящее цепкое растение. 7. Сооружение для изучения 
жизни растений, в котором могут моделироваться раз-
личные природные условия. 8. Цветок без завязи, не 
дающий плода. 9. Краевой центр в РФ. 12. Загорожен-
ное место для скота. 13. Верхняя часть атмосферы. 

По  вертикали: 1. Подвесное плетение в виде сети, 
ложе. 2. Русский мореплаватель - первооткрыватель 
Антарктики. 3. Манильская пенька. 4. Отрасль искусст-
вознания. 5. Радиоактивный инертный газ. 9. Жидкая 
лекарственная форма. 10. Титул императора Эфиопии. 
11. Основная деталь улья.
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По горизонтали: 1. Гибралтар. 6. Лиана. 7. Климат-
рон. 8. Пустоцвет. 9. Краснодар. 12. Загон. 13. Ионос-
фера. 

По вертикали: 1. Гамак. 2. Беллинсгаузен. 3. Абака. 4. 
Театроведение. 5. Радон. 9. Капли. 10. Негус. 11. Рамка. 


